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■ ЕЛЕНА ЛЯДОВА получила «Золотого орла» в 
номинации «лучшая женская роль» и вполне за-
служенно может носить титул российской актрисы 
года. На церемонии «МК-Бульвар» присмотрелся 
к коллегам и конкуренткам Елены.

■ МЭРАЙЯ КЭРИ вынуждена судиться с няней своих 
детей. Женщина требует со звезды 100 тысяч 
долларов. «МК-Бульвар» изучил подробности 
скандала и провел ревизию непростых отношений 
между звездами и прислугой.

■ А ТАКЖЕ: Валентин Юдашкин шьет свадебные 
платья для своей дочери, шесть российских звезд 
в интересном положении, что знаменитости по-
зволяют своим детям и многое другое.
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Экстравагантная идея 
«новых репараций  

с Германии» лишь ненамного 
опережает наш общий 
политический процесс 

Что ни день, то новость, что ни день, то ра-
дость. С нашим атаманом — ой, простите — с 
нашими депутатами Государственной думы не 
приходится тужить. О высказанной на прошлой 
неделе в парламентских стенах идее объявить 
об аннексии ГДР ФРГ в 1990 году, к счастью, боль-
ше ничего не слышно. Но зато депутат Думы от 
ЛДПР Михаил Дегтярев выступил с задумкой не 
меньшего объема «гениальности» — потребовать 
с объединенной Германии репараций (компенса-
ционных финансовых выплат) по итогам Второй 
мировой войны. 

Идея в теории здравая. Только несколь-
ко запоздалая — лет эдак на 70 — и уже давно 
осуществленная. Согласно решению Ялтинской 
конференции Сталина, Рузвельта и Черчилля в 
феврале 1945 года Германия должна была ком-
пенсировать финансовый ущерб СССР от войны 
за счет массового изъятия активов из своей вос-
точной части. 

В течение следующих десяти лет это решение 
было осуществлено. Конечно, тот урон, который 
был нанесен нашей стране Германией в период 
Великой Отечественной войны, компенсировать 
в принципе невозможно. Но в течение первого 
послевоенного десятилетия мы вывезли с терри-
тории поверженного противника все, что могли, 
и все, что хотели. С 1 января 1954 года взимание 
репараций с Германии по совместному решению 
СССР и Польши было прекращено. 

Однако депутата Дегтярева такие «истори-
ческие мелочи» не смущают. Он думает в рамках 
примерно следующей логики: те репарации мы 
взимали с «нашей» ГДР. А теперь их надо взять и 
с «чужой» ФРГ — чтобы наказать эту злюку Ангелу 
Меркель за ее антироссийский курс в ходе нынеш-
него международного кризиса. 

Идея по возможности примерно наказать 
фрау Меркель близка сердцам многих россиян, 
включая мое. Но словосочета-
ние «по возможности» убивает 
идею депутата Дегтярева на 
корню.
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РОССИЯНЕ БУДУТ ЕЗДИТЬ  
НА УКРАИНУ ПО ВИЗАМ?
Между двумя странами может  
начаться «паспортная» война

У РОССИИ ПОДНЯЛАСЬ 
ТЕМПЕРАТУРА 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

КАК НЕ ПРОТЯНУТЬ НОГИ, 
ЗАТЯНУВ ПОЯСА

Читайте 3-ю стр.

Михаил ДЕЛЯГИН, 
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА! 
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Защищая семью, 
 беженец из Украины зарезал двоих 

налетчиков в подмосковном коттедже

ПОД ПЯТОЙ ГРАФЫ

Госдума приступила к рассмотрению 
внесенного накануне законопроекта, кото-
рый предлагает дать россиянам право на 
штамп о национальной принадлежности во 
внутрироссийском паспорте. Но надо очень 
сильно захотеть национально самоопреде-
литься, чтобы пройти через все запрограм-
мированные в проекте тернии.

В Конституции РФ говорится, что каждый 
имеет право определять и указывать свою нацио-
нальную принадлежность, но никто не может быть 
принужден к определению и указанию своей на-
циональной принадлежности. Эта формулировка 
заведомо исключает появление в паспортах, 
других документах и анкетах обязательного для 
заполнения «пятого пункта», как было в СССР, но 
не исключает предоставления гражданам права 
добровольно свою национальность заявлять. 
В свидетельстве о рождении родители вправе 
указать национальность ребенка и сейчас. Но до 

сих пор не удалось придумать применительно к 
паспортам такую схему реализации этого права, 
которая не вызвала бы напряжения в обществе. 
Та, что предложена сенатором от Сахалина Жан-
ной Ивановой, очень сложна и при применении 
неизбежно породит многочисленные казусы.

Выглядит эта схема так. Любой взрослый 
россиянин вправе подать письменное заявление 
в территориальный орган ФМС о намерении 
получить отметку о национальности в паспорте. 
ФМС в бесспорных случаях присваивает отметке 
индивидуальный регистрационный номер, со-
общает его гражданину, а тот сам заказывает в 
уполномоченной на то организации индивиду-
альный штамп, оплатив его стоимость. (Ранее 
коммунисты вносили аналогичные законопро-
екты, но правительство давало отрицательный 
отзыв, потому что штамповку они предлагали 
сделать бесплатной для граждан.)
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Россияне смогут национально  
самоопределиться за свой счет

Стремление мужчины и женщины 
создать семью неспособно остановить 
ничто — включая войну. Женятся сегодня 
и в Донецке, городе на военном поло-
жении. Как проходит в эти дни столь 
чуждое идущему вокруг кровопролитию 

событие в непризнанных республи-
ках, «МК» рассказал местный органи-
затор свадебных мероприятий Глеб 
Гончаренко.
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Как сегодня женятся в Донецке

РУБЛЬ 
ПОЧУВСТВОВАЛ 

«НЕФТЯНОЕ ПЛЕЧО»

Во вторник продолжился явный рост 
нефтяных котировок, начавшийся еще в 
прошлую пятницу. «Бочка» стала стоить уже 
$58. Однако в первые дни нефтяного роста 
рубль продолжал падать, и лишь 3 февраля 
он наконец-то почувствовал «нефтяное пле-
чо». Биржевой курс национальной валюты за 
этот день укрепился с 70 с лишним рублей 
за доллар до 66 руб. Означает ли это начало 
выхода из девальвационного штопора или по-
дорожание «деревянного» носит временный 
характер? Об этом «МК» спросил у ведущих 
экономистов.
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Эксперт: расплатой за 
укрепление рубля станет 
исчезновение кофе и чая

ВЫСТАВКА-РАЗДАЧА В ДОБРЫЕ РУКИ 
приютских кошек, которые хотят «Домой!»

7 февраля вас будут ждать 110 кошек, котов и котят. 
Отдаются ДАРОМ по договору (нужен паспорт).
Во время выставки можно привезти корм для приютских животных.
Москва, Переведеновский пер., д. 18, ЦТИ «Фабрика», с 11 до 18.
Информация на сайте фонда помощи животным «Дарящие надежду»: 
http://www.ghope.ru/, +7 (495) 222-11-98
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«МК-БУЛЬВАР»:

ГЕРОЙ ПРОТИВ 
АПОСТОЛА

Истории, подобные той, которая произошла в 
понедельник в подмосковном Нахабине, с одной сто-
роны, дают повод гордиться нашими мужчинами, а с 
другой — в очередной раз подумать о том, насколько 
неверна в наше время поговорка «мой дом — моя 
крепость». Шестеро бандитов вечером совершили 
дерзкий налет на семью ветеринара. Но они явно не 
ожидали, что встретят отпор. В одиночку отважный 
зять хозяина дома дал отпор бандитам: зарезал 
двоих, а остальных обратил в бегство! Правда, и 
сам герой получил серьезные ранения. Теперь вся 
надежда на врачей.
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Дежурная бригада: Наталья БАЖЕНОВА, Алексей СТЕЙНЕРТ, Татьяна АНТОНОВА, Екатерина 
СВЕШНИКОВА, Ирина БЛИННИК, Дарья ЗАХАРОВА и др.

ФЕМИДА ОЦЕНИЛА СРЕДНИЙ 
ПАЛЕЦ В 1500 РУБЛЕЙ

Раскошелиться за непри-
личный жест придется мо-
сквичке, показавшей средний 
палец соседу. Недавно в Пре-
ображенском суде женщину 
наказали за эту выходку, 
назначив штраф в виде 1500 
рублей. 

Как стало известно «МК», на 
протяжении прошлого года 
36-летняя горожанка и ее со-
сед по дому — мужчина более 
солидного возраста — только 
и делали, что конфликтовали 
и судились. Сначала гражда-
нин возмутился тем, что дама 
возле подъезда выгуливает 
двух собак без привязи и на-
мордников. Питомцы не ку-
сались, но для порядка сосед 
обратился в полицию, чтобы 
привлечь собачницу по адми-
нистративной статье. После он 
подал иск и в участок миро-
вого суда, так как испытывал 
моральные страдания, гладя, 

как псы гуляют без поводков. 
После одного из заседаний 
на выходе из храма Фемиды 
ответчица в эмоциональном 
порыве показала соседу сред-
ний палец. Любопытно, что в 
этот момент женщину сопро-
вождала ее мама, которая, по 
словам очевидцев, одобрила 
непристойное поведение до-
чери. 

Впечатлительный мужчина, 
недолго думая, снова подал в 
суд. На этот раз иск о защите 
чести и достоинства. За пору-
ганную честь истец просил 100 
тысяч рублей. Однако служи-
тель правосудия остановилась 
на 2 тысячах компенсации. 

Также ответчицу наказали 
по административной ста-
тье об оскорблении, которая 
предусматривает штраф от 1 
до 3 тысяч целковых. Решени-
ем судьи даме было назначено 
1,5 тысячи. 

ИНОСТРАННЫМ ДИРИЖЕРАМ ОБЛЕГЧАТ ВЪЕЗД В РОССИЮ
Приглашать на работу име-

нитых иностранных режиссе-
ров и музыкантов, не дожида-
ясь разрешения чиновников, 
смогут российские театры в 
скором времени. Упростить 
порядок въезда в Россию для 
деятелей культуры из зарубе-
жья решили в Минкульте. 

Как стало известно «МК», 
в ведомстве готовятся соот-
ветствующие поправки в за-
кон «О правовом положении 
иностранных граждан». Как 
пояснили в Минкульте, по 

нынешним правилам любой 
иностранный деятель куль-
туры, желающий приехать 
на заработки в российский 
театр или цирк, вынужден 
ждать, пока чиновники вы-
делят для него рабочую кво-
ту. Такой порядок занимает 
много времени, что ставит 
любые съемки и постановки 
под угрозу срыва. В результа-
те создатели кинофильма или 
спектакля могут «нарваться» 
на сумасшедшие неустойки, а 
зрители не дождаться выхода 

очередного шедевра на сцену 
или в прокат. 

Если же предложенные 
ведомством поправки бу-
дут одобрены, зарубежные 
звезды смогут беспрепят-
ственно въезжать на тер-
риторию нашей страны по 
первому же понравившему-
ся предложению в качестве 
высококвалифицирован-
ных специалистов. Никаких 
квот получать им больше не 
придется, а для успешного 
пересечения госграницы 

понадобится только обычная 
деловая виза. Сейчас такой 
порядок распространяется 
только на деятелей науки 
и техники, а также препо-
давателей вузов и тех, кто 
занят в сфере инноваций. 
После принятия поправок 
привилегию на свободный 
въезд получат театральные 
режиссеры, балетмейсте-
ры, художники, дирижеры, а 
также кинорежиссеры и по-
становщики массовых пред-
ставлений в цирках. 

В ЦИРКАХ ПЕРЕСЧИТАЛИ ЛАПЫ  
И ХВОСТЫ

Инвентаризацию 
хвостатых-полосатых ар-
тистов за 2014 год провел 
Росгосцирк. Оказалось, что 
на арене выступает больше 
всего собак — их насчитали 
309 особей по всей России. 

Как стало известно «МК», 
второе место по популяр-
ности в цирках страны за-
нимают лошади — их в го-
сударственной цирковой 
коллекции насчитывается 
151 голова. Медведи — бу-
рый и гималайский — задей-
ствованы в цирках в количе-
стве 86 особей. Потом идут 
кошки — их 83. Среди других 
животных, относящихся к 
домашним видам, люби-
телей циркового искусства 
веселят своими умениями 
бараны, ослы и петухи, а 
также свинья — она на ба-
лансе государства в одном 
экземпляре. Среди более 
экзотических артистов при-
мечательны своим количе-
ством обезьяны: в номерах 
участвуют 96 особей разных 
пород — шимпанзе, павиа-
ны, гиббоны, орангутанги. Не 

редкость на манеже и змеи 
— 29 питонов и удавов регу-
лярно обвивают шеи своих 
дрессировщиков, к ужасу 
зрителей. 

Кстати, среди выступле-
ний, содержащих макси-
мальное число экзотических 
животных, одним из самых 
примечательных является 
номер дрессировщицы Инны 
Забелкиной из Оренбурга. 
Кабан, африканский лев, 
бенгальский тигр, амери-
канский страус, козерог, 
крокодил и белый носорог 
— это еще не весь список 
живности, выступающей 
в номере «Лимпо». Среди 
других примечательных 
животных, которые делают 
карьеру в цирке, очковые 
пингвины, сивучи, кенгуру 
и муфлон. Впрочем, в планах 
Росгосцирка ввести в состав 
животных «циркачей» не-
мало новых видов, которые 
до этого не участвовали в 
программах. Список уже со-
ставляется, и новые звери 
появятся в цирковой про-
грамме в 2015–2017 годах.

У ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ ИНТЕРНЕТА МОГУТ ПОЯВИТЬСЯ 
АНАЛОГИ ЗНАЧКОВ ГТО

Вирт уа льные звания, 
уровни и награды за спор-
тивные достижения в реаль-
ной жизни станут получать 
интернет-пользователи. Со-
ответствующий проект по 
пропаганде здорового об-
раза жизни разрабатывается 
в стенах Мосгордумы.

Как рассказали «МК» в ко-
миссии Мосгордумы по фи-
зической культуре, спорту 
и молодежной политике, 
планируется, что в проекте 
по пропаганде в Интернете 
здорового образа жизни 
примут участие  спортивные 
звезды России. Главная цель 
— привить молодежи мысль 
о том, что занятия спортом 
сегодня такая же норма, как, 

к примеру, получение обра-
зования. При этом главный 
упор «виртуального» спор-
тивного движения будет де-
латься на пропаганду здоро-
вого образа жизни в блогах и 
социальных сетях. Их поль-
зователи за свои спортив-
ные успехи в реальной жизни 
станут получать различные 
виртуальные звания, уровни, 
а также специальные награ-
ды — аналоги знаменитых 
значков ГТО. 

Впрочем, виртуальный 
проект по пропаганде спорта 
может быть дополнен и впол-
не реальными мерами — к 
примеру, специальными До-
сками почета для окружных и 
районных спортсменов. 

Сегодня в отдельных рай-
онах Москвы их аналоги уже 
есть — правда, размещаются 
там в основном фотографии 
почетных жителей. Не ис-
ключено, что вскоре «компа-
нию» им составят специаль-
ные стенды с информацией 
о том, кто из жителей райо-
на достиг успехов в спорте. 
Причем размещаться там 
будут фотографии тех мо-
сквичей, кто занимается 
любительским спортом и 
выигрывает районные со-
ревнования. Побеждать на 
Олимпийских играх для того, 
чтобы оказаться на районной 
спортивной Доске почета, 
будет вовсе не обязатель-
но.

ЖЕНЩИНА ПОТЕРЯЛА ЛИЦО  
ПО ВИНЕ СВАРЛИВОГО  

СОСЕДА
Жестокое нападение на мо-

лодую москвичку средь бела 
дня при большом количестве 
свидетелей раскрыли сотруд-
ники угрозыска УВД Южного 
округа. Выяснилось, что зло-
дея нанял сосед жертвы по 
коммунальной квартире.  

Как сообщал «МК», это пре-
ступление было совершено 
24 января и получило боль-
шой резонанс, так как попало 
в обзор видеокамер и потом 
было растиражировано в Ин-
тернете. На съемке видно, как 
некий мужчина возле дома по 
Большой Тульской улице уда-
ром кулака сбивает 34-лет-
нюю Оксану с ног. Дама па-
дает на землю, а злодей бьет 
ее ногами в живот и прыгает 
по лежащей женщине. После 
он достает бритву и режет не-
счастной лицо. Свидетелями 
были несколько прохожих, но 
ни один не рискнул вступиться 
за бедную женщину. Только 
когда злодей оставил жертву 
в покое, кто-то удосужился 
вызвать «скорую помощь». 
Оксану в тяжелом состоянии 
доставили в реанимацию 
Первой Градской больницы. 
В  минувший понедельник 
ее перевели в палату, но со-
стояние все равно остается 
тяжелым. У москвички изуро-
довано все лицо. Потребуются 
многочисленные пластиче-
ские операции.

Было возбуждено уголов-
ное дело по статье «Умышлен-
ное причинение тяжкого вреда 
здоровью». Расследование 
находилось на контроле у на-
чальника столичного ГУ МВД 
Анатолия Якунина.

Полицейск ие быстро 

очертили круг возможных лиц, 
причастных к нападению. И 
выяснили, что заказчиком из-
биения является сосед Оксаны 
по коммунальной квартире на 
Варшавском шоссе Александр 
(его супруга также была в кур-
се ситуации). В этой квартире 
четыре комнаты. Оксана — хо-
зяйка одной комнаты, живет 
вместе с 10-летней дочкой. Ее 
муж Дима четыре года назад 
ушел из семьи — сказал, что 
в Донецке заболела его мама 
и ей требуется помощь. С тех 
пор мужчину никто не видел. 
Оксана трудится товарове-
дом в супермаркете, живет 
небогато.

Два года назад одну из 
комнат сняла семья — Алек-
сандр и Татьяна, и с тех пор 
жизнь женщины преврати-
лась в ад. Москвичка жало-
валась, что семейство ведет 
себя по-хамски. Однажды 
из-за бытового конфликта 
Татьяна оттаскала Оксану 
за волосы в ванной комнате. 
Дочке Оксаны также жилось 
несладко — девочку посто-
янно обзывали. Она боялась 
выйти из комнаты в туалет. В 
конце января Александр ре-
шил проучить соседку и нанял 
бандита — 27-летнего жителя 
Подольска, бывшего боксера, 
ранее судимого за нанесение 
тяжких увечий. От него требо-
валось избить Оксану. В ро-
ковой день москвичка около 
22.00 возвращалась домой с 
работы. Злодей подстерег ее 
недалеко от дома и выполнил 
заказ.

В настоящее время злоу-
мышленник и все его сооб-
щники задержаны. 

АФЕРИСТЫ ПЕРЕВЕЛИ ЗАГСЫ НА КРУГЛОСУТОЧНЫЙ 
РЕЖИМ РАБОТЫ

Войну брачным агент-
ствам, которые вводят в за-
блуждение молодоженов, 
предлагая им официальную 
регистрацию брака в любом 
месте и в любое время, объ-
явило столичное Управление 
ЗАГС.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Управления 
ЗАГС Москвы, с подобной 
жалобой на днях к ним обра-
тились расстроенные моло-
дожены. Они рассказали, что 
на сайте одного из брачных 
агентств за 45 тысяч рублей 
предлагается якобы офици-
альная выездная регистра-
ция брака в любое место, 

в любое время с участием 
сотрудника загса. Хотя на 
самом деле информация не 
соответствует действитель-
ности.

В связи с этим работники 
ведомства написали заяв-
ление в прокуратуру ЦАО с 
просьбой проверить фир-
му.

— Многие агентства пи-
шут о выездной регистра-
ции брака в любом месте 
по выбору молодоженов, 
но в данном случае она не 
является официальной. Та-
кая регистрация подразу-
мевает театрализованное 
шоу с артистами, которые 

могут сыграть роль наших 
работников, — пояснили в 
ведомстве.

Официально же работники 
органов ЗАГС могут прово-
дить выездные регистрации 
только в девяти местах в 
Москве. Среди них, напом-
ним, музей-квартира Пуш-
кина, усадьбы «Кусково», 
«Влахернское-Кузьминки», 
«Люблино», картинная га-
лерея Глазунова, музей-
заповедник «Царицыно», му-
зей ВОВ на Поклонной горе, 
а также Петровский путевой 
дворец и гостиница «Дани-
ловская» на территории Мо-
сковской патриархии.

«Я развожусь с Анисиной» — эту фразу 
Никита Джигурда бросил неделю назад и 
сразу взорвал Интернет. Но позже выяс-
нилось, что эксцентричный актер сделал 
громкое заявление в сердцах. И сейчас 
пошел на попятную. 
«Я не разобрался в ситуации, думал, Аниси-
на мне изменила, но в итоге все оказалось 
гораздо более плачевно», — поделился 
Джигурда. 
По каким причинам актер заявил о разво-
де, почему Анисина не выходит на связь, а 
сам актер вынужден лечь в больницу — в 
откровенном интервью Никиты Джигурды 
«МК». 

  Никита ДЖИГУРДА:  
« МОЮ ЖЕНУ ВО ФРАНЦИИ 

ВЗЯЛИ В ЗАЛОЖНИКИ»
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c 1-й стр.
Нет у нас возможности обидеть 
«старушку Ангелу» по предла-
гаемой им методе. «Мелочь» под 
названием  «международное 

право» гарантирует это на 100%. 
Впрочем, кому и что я пытаюсь доказать? 

Точно не депутату Михаилу Дегтяреву. Он и 
сам это все прекрасно знает. Дегтярев — один 
из тех думцев, кто специализируется на вы-
движении заведомо фантастических идей с 
целью «засветить» свою замечательную лич-
ность в СМИ. 

Перекраска Кремля в белый цвет. Запрет 
на хождение наличных долларов в России. 
Переименование областей и районов в гу-
бернии и уезды. Запрет донорства крови для 
гомосексуалистов. Предоставление женщи-
нам специального дополнительного отпуска 
в период критических дней. Рассмотрение 
возможности затребовать у США вернуть РФ 
территорию бывшего российского поселения 
Форт-Росс в районе Сан-Франциско. 

Инициативам неугомонного народного 
избранника Дегтярева нет числа. И идея за-
требовать с Германии новые репарации — еще 
далеко не самая экстравагантная среди них. 
Почему же тогда я выступаю в роли «пиар-
агента» депутата Дегтярева — «засветчика» 
его идей в СМИ? Не для того, чтобы позлорад-
ствовать или похихикать, — для того, чтобы 
ужаснуться. 

Это раньше Михаил Дегтярев мог одно-
значно восприниматься как оригинал, весель-
чак и всеобщий увеселитель. Сегодня выдви-
гаемые им идеи всего лишь на пару градусов 
«веселее» того, что считается «нормой» в наших 
политических кругах. Российский политиче-
ский процесс догоняет депутата Дегтярева и 
иногда даже стремится его обогнать. Да, идею 
Дегтярева про репарации в «Единой России» 
назвали «чушью». Но зачастую самые респек-
табельные представители истеблишмента 
выступают с чем-то не менее экстравагантным 
и радикальным. 

Вот в конце прошлого года четвертый 
человек в нашей формальной политической 
иерархии, председатель Государственной 
думы Сергей Нарышкин, заявляет, что изгна-
ние США из НАТО «укрепило бы безопасность в 
Европе». Как сказал спикер, «я с определенной 
долей шутки предложил нашим европейским 
партнерам исключить США из блока НАТО. Но, 
как говорят, в каждой шутке есть только доля 
шутки. Я уверен в том, что такой шаг только 
укрепил бы стабильность и безопасность на 
Европейском континенте».

Я очень уважаю Сергея Нарышкина. Од-
нако это его сделанное «только с долей шут-
ки» предложение меня изумило и продолжает 
изумлять. Нам это может не нравиться. Но евро-
пейские страны НАТО рассматривают США как 
главного гаранта своей безопасности. Заявлять 
противоположное — заставлять окружающих 
задуматься об адекватности той картины мира, 
которая имеется у тебя в голове, и о твоей спо-
собности к критической самооценке. 

И примеров чего-то подобного — леги-
он. За последние три года — а за последние 
двенадцать месяцев особенно — атмосфера 
общественной жизни в стране изменилась до 
неузнаваемости. Официальный либерализм 
эпохи президентства Медведева и эйфория 
первых митингов на Болотной и проспекте Са-
харова — все это кажется приметами какой-то 
прошлой жизни, которая то ли была на самом 
деле, то ли пригрезилась. 

Я совсем не идеализирую ни период 
пребывания нынешнего премьера у руля в 
Кремле, ни краткий миг митинговой актив-
ности под демократическими лозунгами. Но 
нынешняя эпоха консервативного охранитель-
ства тоже характеризуется многочисленными 
случаями впадения в крайность. Могло ли быть 
по-другому при нынешней международной 
обстановке? Нет, не могло. Когда организм 
человека борется с сильной болезнью, у него 
поднимается температура. Государственный 
организм функционирует, исходя из очень 
похожего принципа. 

Сегодня российский государственный 
организм борется с «болезнями», которые 
были на нас насланы в рамках санкций Запа-
да. И как неизбежное следствие — у страны 
поднялась температура. Мы в определенной 
мере лишились возможности адекватно вос-
принимать окружающий мир. 

На коне люди, которые видят во всем про-
явления антипатриотизма, аморальности и 
государственной измены, которые предлагают 
все запрещать и всех карать. Идеи, которые 
не стоят и выеденного яйца, если не принима-
ются на ура, то не получают того мгновенного 
осмеяния, что они заслуживают. 

Нет, зря в российской элите обидели и 
обсмеяли автора идеи получения репараций 
с Германии депутата Дегтярева. Народный 
избранник — своеобразное зеркало нашей 
нынешней политической жизни. Зеркало, за-
глядывать в которое пусть не очень хочется, 
но необходимо. Как говаривал городничий из 
гоголевского «Ревизора»: «Чему смеетесь? Над 
собой смеетесь!» 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ВАЛЮТА

ПРОЕКТ

ЗЛОБА ДНЯ ФИНАНСЫ

ЕСТЬ ВОПРОС!
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*ВКЛАД «ЛИДЕР» ставка в рублях РФ: 1—360 дней — 18 % годовых; 361—720 дней — 12% годовых; 
721—1080 дней — 10% годовых, в долларах США и евро: 1—360 дней — 6,5 % годовых, 361—720 дней — 4% 
годовых, 721 — 1080 дней — 3% годовых, срок размещения вклада 1080 дней, минимальная сумма вклада: 
в рублях РФ — 10000 рублей, в долларах США — 300 долларов, в евро — 200 евро, выплата процентов в 
конце срока вклада, пополнение вклада не допускается, частичное снятие не предусмотрено, досрочное 
расторжение до 360 дней, по ставке вклада «До востребования» (0,1% годовых), 361—1080 дней — без 
потери процентов. Условия действительны на момент публикации. Все вклады застрахованы. Максимальная 
сумма страхового возмещения 1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. (в редакции ФЗ № 451 
от 29.12.2014). Сумма страхового возмещения по вкладам в иностранной валюте пересчитывается по 
курсу ЦБ РФ на дату наступления страхового случая. Подробная информация на сайте и по телефону: 
www.kapitalbank.ru 8 (800) 500-55-77. ОАО АКБ «Капиталбанк», лицензия Банка России №2547.

Реклама

6,5%
годовых в
USD / EUR*

г. Москва, Новинский бульвар, 11. Тел.: 8 (495) 786-25-91

18 %
годовых в
РУБЛЯХ РФ*

НА СВЯЗИ — ПРЕФЕКТ СЕВЕРО-ВОСТОКА
4 февраля, среда

С 12.00 до 13.00 состоится прямая телефон-
ная линия с читателями «МК» префекта Северо-
Восточного административного округа города 
Москвы Валерия Юрьевича ВИНОГРАДОВА. 

Какие проблемы жителей округа на особом кон-
троле префекта? Сколько квадратных метров жилья 
построят в этом году? Появятся ли на территории 
округа новые скверы и велодорожки? Планируется ли 
строительство спортивных объектов на территории 
округа? Какие транспортные проблемы будут реше-
ны в СВАО и где появятся развязки и эстакады? Как 
округ готовится к празднованию 70-летия Победы в 
Великой Отечественной войне?

На эти и другие волнующие вас вопросы вы 
получите ответы 4 февраля с 12.00 до 13.00, 
позвонив по телефону 8-495-781-47-09, а также 
оставив комментарии к анонсу на нашем сайте 
www.mk.ru в разделе «Гости». 

Игорь НИКОЛАЕВ, директор 
Института стратегического 
анализа ФБК: 
— Для того чтобы понять, изме-
нился ли тренд и начнет ли до-
рожать рубль, нужно ответить на 
ключевые вопросы. «Сланцевую 
революцию» кто-то отменил? Нет. 

Состояние российской экономики улучшилось? 
Нет. Санкции с нас сняли? Тоже нет. То есть усло-
вий для укрепления рубля в ближайшей перспек-
тиве нет. Да, он временно подорожал — и мы 
понимаем, почему это произошло. Забастовки 
на нефтеперерабатывающих предприятиях в 
США, сокращение числа буровых установок — эти 
явления обратили на себя внимание биржевых 
игроков — и нефть немного подорожала. Это 
повлияло и на валютный рынок, который сейчас 
находится в нервном состоянии. Спекулянтов там 
много, и кто-то из них посчитал, что сейчас дол-
лар начнет дешеветь и наступил самый удобный 
момент, чтобы выгодно купить рубли. Произошло 
чисто конъюнктурное движение курса, а потом 
все встанет на свои места.

— То есть в перспективе доллар вновь 
подорожает до 70 руб.?

— Конечно. 70–80 руб. за доллар к весне мы 
точно увидим. Аналитики ЦБ полагают, что до 
начала третьего квартала рубль достигнет дна и 
затем начнет укрепляться, а среднегодовой курс 
составит 61 руб. за доллар. Не буду с ними спо-
рить, просто замечу, что успокоительные слова 
от официальных органов называются вербальной 
интервенцией. Они должны успокоительно влиять 
на курс, но когда есть объективные причины для 
ослабления рубля — они не действуют.

Василий СОЛОДКОВ, директор 
Банковского института ВШЭ:  
— На вопрос о том, укрепился ли 
рубль случайно и временно или 
это начало долгосрочного про-
цесса, сейчас никто не ответит. 
Несколько месяцев назад, когда 
доллар стоил 40 рублей, я разго-

варивал с вами и сказал: рубль успокоится, если 
не делать новых глупостей. Но сколько их с тех пор 
сделано! Центробанк ведет непоследовательную 
политику: то повышает ключевую ставку, то вдруг 
ее снижает на фоне ускорения девальвации и 
инфляции. Такие метания усиливают неопреде-
ленность и желание хранить деньги в долларах.

Что касается цен на нефть, то и им есть куда 
падать, поскольку себестоимость новых техно-
логий добычи снижается, а резервы «черного 

золота», накопленные в США, стали рекордны-
ми за последние 15 лет. Они не знают, куда их 
девать.

— Глава ЦБ Эльвира НАБИУЛЛИНА на 
минувшей неделе предположила, что в те-
чение первых двух кварталов рубль будет 
ослабевать, а затем — укрепляться. До каких 
величин он может ослабнуть?

— Рубль очень зависим не только от эконо-
мических факторов, но и от внешней политики, 
которая предсказуема еще менее, чем экономика. 
Вот поедут отпускники на танках зимой собирать 
грибы куда-нибудь — и рубль не найдет дна. Если 
серьезно, то при сохранении и усилении запад-
ных санкций доллар может спокойно дорасти 
до 80 руб.

Павел МЕДВЕДЕВ, финансо-
вый омбудсмен: 
— Я надеюсь не на то, что стои-
мость нефти очень сильно вырас-
тет, а на то, что она перестанет 
проваливаться. Причин для такой 
надежды несколько, одна из них 
в том, что экономика США в по-

следнее время демонстрирует фантастические 
темпы роста (до 5% в год). Такой большой рост 
должен повысить спрос на энергоресурсы, а 
их производство сейчас только сокращается. 

Соответственно, в обозримом будущем цена на 
нефть может стать вменяемой, достигнув $60. На 
этом, мне кажется, она успокоится. Соответствен-
но, слегка окрепнет и успокоится рубль.

У него есть даже перспектива дальнейшего 
роста, но она будет основана на печальном явле-
нии — резком сокращении импорта. Заниматься 
им станет невыгодно, а значит, валюта окажется 
менее востребованной. И когда экспортер выбро-
сит свои доллары на продажу, чтобы заплатить 
налоги и зарплаты, то выяснится, что спроса на 
них нет: импортеры загнулись. И мы сможем 
честно гордиться укреплением рубля на фоне 
того, что в стране пропадет то, что у нас не рас-
тет: кофе, натуральный шоколад и чай, например. 
Завозить их станет некому. 

А вот более длинная перспектива для рубля 
существенно хуже. Технологии добычи сланцев 
в США стремительно совершенствуются. 10 лет 
назад они были варварскими и очень дорогими, 
сейчас они — почти ювелирные. За 2–3 года они 
подешевеют. Дешевой нефти станет много. Кроме 
того, быстро развиваются альтернативные ис-
точники энергии. Для нас все это очень мрачно. 
Наши нефть и газ будут меньше нужны, мы смо-
жем их продавать только по ценам на пределе 
себестоимости, и что тогда будет с рублем — 
страшно себе представить.

Михаил ЗУБОВ.

Да93,95%

Нет

Надо обдумать
4,94%

1,12%

Согласны ли вы с предложением 
депутата Госдумы о том, что Германия 
должна выплатить России 
дополнительные репарации за войну?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

РУБЛЬ ПОЧУВСТВОВАЛ 
«НЕФТЯНОЕ ПЛЕЧО»c 1-й стр.

ПОД ПЯТОЙ ГРАФЫ
c 1-й стр. Г-жа Иванова допускает спорные 

случаи. Например, родители за-
писали ребенка в свидетельстве 

о рождении русским — такова национальность 
одного из родителей, а ребенок вырос и ре-
шил назваться евреем — по национальности 
другого родителя. В таких ситуациях придется 
идти в суд. 

Без суда не обойтись и в случае «явного не-
совпадения объективных критериев определения 
национальной принадлежности данного гражда-
нина с выраженным им в указанном заявлении со-
ответствующим волеизъявлением». Объективные 
критерии, руководствуясь которыми чиновники 
ФМС будут принимать решение, перечислены 
тут же: это «родной язык, традиции и обычаи, 
культура, религия, родство и родственные связи, 
проживание в соответствующей этнокультур-
ной среде, а также иные объективные критерии 
определения национальной принадлежности, 
предусмотренные федеральным законом». Все 
они применительно к конкретным ситуациям 
оказываются субъективными. Может ли, напри-
мер, быть признан «русским» выходец из семьи 
русских по крови эмигрантов, плохо говорящий 
по-русски, католик, проживавший до приезда в 
Россию в США? И какие доказательства «русско-
сти» он должен будет предъявить суду?

Кстати, в 2003 году в законопроекте «Об 
основных документах, удостоверяющих лич-
ность гражданина РФ», внесенном в Госдуму 
за подписью Владимира Путина, говорилось о 
возможности поставить в паспорте отметку о 
национальности по личному письменному заявле-
нию. Но в 2011 году Госдума сняла этот документ 
с рассмотрения как «утративший актуальность» — 
по согласованию с Кремлем. 

Комитет по конституционному законода-
тельству, где над документом работали семь лет, 
отмечал тогда «большой общественный резо-
нанс» и особое внимание к положениям, которые 
касались как раз права на внесение отметок о 
национальности. Но дело решил другой пункт, 
предполагавший обязательное внесение в па-
спорт «личного кода»: против выступила Русская 
православная церковь. Она категорически против 
до сих пор: недавно, выступая в Госдуме, патри-
арх Кирилл призвал не допустить обозначения 
человека цифрой. В итоге до сего дня российские 
паспорта действуют на основании указа прези-
дента и других подзаконных актов… 

Профильный думский комитет еще не об-
суждал инициативу г-жи Ивановой.

Марина ОЗЕРОВА.

Валерий 
Виноградов, 
префект СВАО 
г. Москвы.

У РОССИИ ПОДНЯЛАСЬ 
ТЕМПЕРАТУРА 

В результате репараций СССР 
получил не только станки,  
но и технологии:
фотоаппарат «Москва-3» — бывший 
германский «Zeiss Super-Ikonta»);

телевизор «Ленинград» — на базе 
германского телевизора EFu T1;

«Москвич-400», он же  «Опель-
Кадет».
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В РОССИИ ЗАПУСТИЛИ 
АЛЬТЕРНАТИВУ VISA  
И MASTERCARD
Начались первые транзакции 
через Национальную систему 
платежных карт
В России заработала Национальная си-
стема платежных карт (НСПК). Через ее 
процессинговый центр пять отечествен-
ных банков начали обработку первых 
внутрироссийских транзакций по картам 
MasterCard.

Отечественные банки начали обрабаты-
вать внутрироссийские транзакции по картам 
MasterCard через процессинговый центр НСПК. 
В число первопроходцев вошли частные и госу-
дарственные кредитные организации, которые 
попали под западные санкции. 

Как сообщают в Банке России, 2 февраля эти 
кредитные организации успешно провели пер-
вые расчеты. До 31 марта подключиться к НСПК 
должны банки, которые входят в число системно 
значимых на рынке платежных услуг. Сейчас их 
насчитывается 51 организация.

Как пояснил «МК» финансовый омбудсмен 
Павел Медведев, у ЦБ есть положительный опыт 
в решении технологических проблем. 

Действительно, еще в конце прошлого года 
были сделаны шаги к началу работы Националь-
ной системы платежных карт. Так, 30 декабря было 
подписано трехстороннее соглашение между 
НСПК, Банком России и MasterCard. Междуна-
родная платежная компания после долгих споров 
все же дала согласие на перевод своей инфра-
структуры на территорию России. В обмен на 
это ей разрешили не вносить обеспечительный 
взнос на специальный счет в ЦБ.

Напомним, весной 2014 года Visa и MasterCard 
прекратили обслуживать ряд российских бан-
ков, подпавших под санкции США. В результате 
наши власти приняли закон, по которому Visa и 
MasterCard обязаны отчислять в ЦБ депозит в 
размере своего двухдневного оборота. С 1 июля 
раз в три месяца должны были поступать 25% от 
среднедневного оборота за предыдущий квартал. 
Так за два года накопится сумма двухдневного 
оборота. Но компании посчитали эти суммы за-
вышенными. Более того, они пригрозили свернуть 
свой бизнес в РФ. В результате наши власти нашли 
альтернативу — Visa и MasterCard предложили 
перевести их процессинг в Россию и работать 
через НСПК. Однако, если MasterCard согласился, 
то Visa, доля которой на российском рынке со-
ставляет 61%, до сих пор выступает против.

Впрочем, в ЦБ не теряют надежды догово-
риться с компанией. Верят в разрешение спора и 
эксперты. «Visa, которая заинтересована остаться 
в России, может согласиться перенести свой про-
цессинг. Пойдет на это она, только если не будут 
нарушаться ее экономические права. Кроме того, 
необходимо, чтобы Visa смогла не только нести 
ответственность за проведение транзакций, но 
и контролировать процедуру их проведения в 
России», — прогнозирует Павел Медведев. 

Ирина БАДМАЕВА.
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Камень — «летающую та-
релку» нашли работники 
угольного разреза «Мо-
ховский», расположен-
ного в Беловском районе 
в Кузбассе. Предмет 
правильной формы, пред-
положительно, состоящий 
из аргиллита, уже окрестили 
«каменным диском предков». 
Необычный камень работ-
ники разреза обнаружили 
вечером 31 января. Один 
из экскаваторов работал на 
глубине 40 метров, когда 
внимание машиниста при-
влек большой предмет. 
«Оказалось, что это камень 
почти идеально круглой 
формы, диаметром около 
1,2 метра, весом порядка 

200 кг. В середине камня 
имеется небольшое воз-
вышение, которое придает 
ему практически полное 
сходство с летающей тарел-
кой», — сообщили «МК» в 
пресс-службе «Кузбас-
сразрезугля», в которую 
входит разрез «Моховский». 
О том, что артефакт может 
представлять интерес, 
говорит место его находки: 
40 м от поверхности — это 
достаточно глубоко, и можно 
предположить, что этот 
камень древнее, чем ис-
копаемые животные. А если 
учесть его идеально круглую 
форму, то вполне можно 

предполагать, что «летаю-
щая тарелка» —  творение, 
быть может, неизвестного 
человечеству разума.

По информации депутата 
Александра Хинштейна, 
начальником УЭБиПК 
ГУМВД Москвы станет ны-
нешний зам. начальника 
этого Управления генерал-
майор полиции Сергей 
Солопов. Начальником 
УГИБДД Москвы — полковник 
полиции Виктор Коваленко, 
временно исполняющий эту 
должность. Солопов, уро-
женец Подмосковья, начал 
службу в органах внутренних 
дел в 1986 году милиционе-
ром моторизованного полка. 

С 1996 по 2010 год занимал 
руководящие должности в 
подразделениях по борьбе 
с организованной преступ-
ностью и по экономической 
безопасности. С 2010 по 
2011 год был начальником 
контрольно-ревизионного 
управления ГУВД Москвы. 
Коваленко родился в Луган-
ской области, где и начал 
службу в органах внутрен-
них дел милиционером-
водителем ППСМ, а в 1994 
году был назначен на долж-
ность старшего госавтоин-

спектора отделения ГАИ ОВД 
Ленинского района Луганска. 
В сентябре 1998 года пере-
шел на службу в Москву, став 
инспектором-дежурным 3-го 
батальона ДПС спецполка 
ДПС ГИБДД УВД ЦАО. Позже 
был назначен командиром 
этого батальона, а в 2002 
году — зам. начальника от-
дела ГИБДД УВД ЦАО. После 
переаттестации и по ноябрь 
2012 года Коваленко занимал 
должность командира полка 
ДПС ГИБДД УВД по ЦАО ГУ 
МВД России по Москве. 

 Светлану Давыдову, мно-
годетную мать, обвиняв-
шуюся в измене Родине 
«посредством» звонка в 
украинское посольство, 
освободили из-под стра-
жи во вторник вечером. 

Об этом «МК» сообщил ад-
вокат Давыдовой Иван Павлов. 
За освобождение Давыдовой 

ходатайствовали многочислен-
ные правозащитники.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Новый маршал Жуков, возможно, будет встречать жителей и гостей Москвы 
на Манежной площади уже в мае. Знаменитый военачальник будет точь-в-точь 

как на фотографиях с Парада: держащим правую руку у козырька. Инициатором смены па-
мятника выступил комитет памяти маршала Советского Союза Г.К.Жукова. Делали его 
скульпторы из трех стран — России, Белоруссии и Украины. «Он такого же размера, что и 
прежний, который предлагается перевезти в Калугу, — рассказал «МК» руководитель коми-
тета Алексей Павликов. — Его поставят на тот же постамент. Но он выглядит куда более 
внушительно, чем прежний. Мы предлагаем сделать карту, которая будет отражать события 
Парада Победы, и с двух сторон от постамента отлить на рельефной доске (1,5 на 2,5 метра) 
знаменательные моменты Парада. Там будут просматриваться лица легендарных воена-
чальников: Конева, Кузнецова, Малиновского, Рокоссовского и т.д.».
ОПРОС

ЧП

НАХОДКА

КАДРЫ

ОДНОЙ СТРОКОЙ

КАДР

В МОСКОВСКОЙ ПОЛИЦИИ НОВЫЕ НАЗНАЧЕНИЯ

МНОГОДЕТНУЮ МАТЬ СВЕТЛАНУ ДАВЫДОВУ 
ОСВОБОДИЛИ ИЗ-ПОД СТРАЖИ

КУЗБАССКИЕ ГОРНЯКИ НАШЛИ КАМЕНЬ-НЛО

предполагается выделить 
в проекте бюджета США 
на деятельность СМИ за 
рубежом. 
Как указано, эти деньги пойдут 
на международную медиадея-
тельность Америки: «Соеди-
ненные Штаты будут стараться 
привлекать уязвимое населе-
ние в периферийных странах, 
расширять со стороны США 

поддержку свободы слова и 
независимой журналистики 
в [постсоветском] регионе и 
продвигать интересы внешней 
политики Америки». Харак-
терно, что об этой статье рас-
ходов в документе говорится 
под рубрикой «Противостоя-
ние российскому давлению 
и агрессивным действиям». 
В то же время наблюдатели 
считают, что предложенный 
Белым домом проект бюджета 
на 2016 фискальный год стол-
кнется с мощным противодей-
ствием со стороны республи-
канских конгрессменов. 

Какие суммы еще предла-
гают выделить на противо-
стояние с Россией? 
$117 млн — дополнительная 
помощь «по противостоянию 
действиям России на Украи-
не». 
$51 млн — «на противодей-
ствие российскому давлению 
в Молдавии и Грузии». 
$789 млн — «на европейскую 
инициативу по перестра-
хованию» — «для усиления 
безопасности и подбадри-
вания союзников по НАТО 
и государств-партнеров в 
Европе».

ЦИФРА

$16 млн

В Судане во время 
обычной поездки 
на рынок были 
захвачены в плен 
неизвестными 
двое россиян. 
Инцидент произо-
шел в поселке 
Залинджи, а в плен 
попали сотрудни-
ки авиакомпании 
«Ютэйр», работающие 
по контракту миссии ООН, 
авиатехник Сергей Черепа-
нов из Ханты-Мансийского 
округа и менеджер-
переводчик Михаил Антюфе-
ев из Санкт-Петербурга. Как 
удалось выяснить «МК», в 
плен взяли несколько чело-
век — вертолетчиков, техни-
ка и менеджера. Россияне 

в сопровождении 
охранников еха-

ли на местный 
рынок за 
продукта-
ми. Путь им 
преградили 
шесть авто-

мобилей с 
вооруженными 

африканцами. 
Боевики 

заставили пас-
сажиров покинуть 
автобус и увезли 
их в неизвестном 
направлении. По 
словам сотрудни-
ков авиакомпании, 
это далеко не пер-
вый случай нападе-
ния. «Людей ставят на 

колени, ствол от автомата 
в рот и требуют деньги. Это 
постоянно так, сейчас вот в 
плен взяли. Впрочем, было 
уже, что увозили, потом 
привозили. ООН нанимает 
на охрану местных людей, 
а они при первой опасно-
сти разбегаются кто куда! 
Вот это охраннички! Был 

случай, что у одного 
охранника крышу 

сорвало, и он 
по дому бегал 

с автоматом 
и требовал 
деньги от на-
ших ребят», 
— рассказал 

источник, 
знакомый с 

ситуацией.

Большая часть российских 
семей к январю почувство-
вала на себе тяжелую руку 
западных санкций. Об этом 
в ходе опроса, проведенного 
«Левада-Центром», сооб-
щили 79% респондентов. Не 
ощутили никаких затруднений 
только 12% опрошенных. Еще 
в сентябре о возникновении 
проблем социологам сказали 
только 60% россиян, а 35% 
утверждали, что с проблема-
ми не сталкивались. Эти циф-
ры «МК» прокомментировал 
генеральный директор 
ВЦИОМ Валерий ФЕДО-
РОВ: «Когда мы спрашиваем 
про санкции, нам отвечают на 
самом деле про последствия 
глобального конфликта, в ко-
тором находится Россия и ко-
торый совпадает по времени с 
драматическим падением цен 
на нефть. Экономистам труд-
но отделить тут последствия 
собственно санкций от всех 
прочих факторов, а простые 
граждане — не экономисты. 
Когда начинаешь разбирать-

ся, оказывается, что за этими 
79% стоит ощущение, что 
мы падаем, и это падение 
связано с международным 

конфликтом и снижением цен 
на энергоносители. Санкции 
— это почти собирательный 
образ».

Есть. Станет?

РОССИЯНЕ ЗАСТОНАЛИ ОТ САНКЦИЙ

Продолжать свою политику, невзирая на санкции

Искать компромисс, идти на уступки, чтобы 
уйти из-под санкций

Затруднились ответить

КАК ДОЛЖНА ДЕЙСТВОВАТЬ РОССИЯ
В ОТВЕТ НА САНКЦИИ СТРАН ЗАПАДА?

По данным «Левада-Центра»

декабрь 2014

январь 2015

66%

69%

24%

21%

10%

10%

НАШИХ ЛЕТЧИКОВ ПОХИТИЛИ ПО ПУТИ НА СУДАНСКИЙ РЫНОК

Михаил 
Антюфеев.

Сергей 
Черепанов.
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СЕГО ДНЯ
Как выяснил репортер «МК» на ме-
сте происшествия, на дом, ско-
рее всего, напали нелегальные 
мигранты со стройки. Шестеро 

неизвестных в масках проникли на участок на 
улице Родниковой около 20.00. На участке на-
ходилась 54-летняя гендиректор ветклиники 
Вероника Фефилова и ее 53-летний супруг Кон-
стантин Мусийченко (он завхоз в этой клинике). 
Они только что приехали домой на внедорожнике 
и парковали машину. 

Злодеи загнали семейную чету в дом, избили 
их и собрали все ценности, что были в доме. По 
предварительным данным, в жилище хранилось 
1,5 миллиона рублей — часть средств и украше-
ний хранилась в сейфе, что был в спальне четы. 
Под угрозами сейф пришлось открыть. Затем 
двое грабителей постучались в гостевой дом, 
где жила дочь Мусийченко от первого брака 30-
летняя Ольга Лебедкова, ее супруг, 35-летний 
Александр, уроженец печально известной укра-
инской Горловки, и их 6-летний сын. Молодые 
люди, бежав от войны, переехали в Московский 
регион осенью прошлого года.

Александр в момент нападения спал, он 
недавно вернулся со смены. А женщина, увидев 
двоих «гостей» в масках, решила, что это розы-
грыш. «Ой, а чего это вы в масках?» — спросила 
Ольга, полагая, что за ними скрываются знакомые 
лица. Вместо ответа на вопрос она получила 
сильный удар, лишивший ее сознания. Заданный 
вопрос и вскрик от удара заставили мужчину 
мгновенно проснуться. Заподозрив неладное, 
он бросился на кухню, схватил два ножа и пошел 
на гангстеров. Защищая жену и сына, кухонным 
ножом он изрезал двух злодеев. Позже поли-
ция у одного из них нашла паспорт — 27-летний 
гражданин Молдовы Апостол Думитру, второй 
пошел на дело без каких-либо документов. По-
сле скоротечной потасовки один из визитеров 
умер прямо в доме. Второму, тяжело раненному, 
хватило сил выйти из домика, но на улице он упал 

замертво, чем поверг в ужас соратников. Так как 
налетчики не знали, что случилось в гостевом 
домике, а деньги и драгоценности были уже в 
руках, они предпочли сбежать, вместо того чтобы 
испытывать судьбу. 

Героя госпитализировали с ножевыми ра-
нениями в Красногорскую больницу. У него про-
никающее ранение грудной клетки и сильный 
порез лица. Как он сам описывает ситуацию, 

завязалась драка, в ходе которой он и оппоненты 
обменивались хаотичными ударами ножей.

— Вероника и Константин вчера прибежали 
к нам раздетые, все в крови, — рассказал сосед 
Егор Егорович. — Кричат: «Вызовите «скорую 
помощь», у нас раненые!». Моя дочка позвонила 
медикам.

Другой сосед, Евгений, считает, что Алексан-
дра надо наградить медалью за отвагу.

— Такое у нас впервые! Мы с ними мало 
общались, но хозяева были людьми вежливыми, 
всегда здоровались. Александр просто молодец, 
что справился со злодеями! Пусть МВД выдаст 
ему медаль. Встречу — пожму ему руку. У каж-
дого человека есть святое право защищать дом 
и семью.

Евгений опасается, что преступники могут 
вернуться.

— Надо обсудить с соседями варианты кол-
лективной самообороны, — говорит мужчина.

Между тем главный врач клиники Сергей 
Гершов предположил, что на дом напали мигранты 
со стройки: прямо за забором возводится микро-
район Нахабина.

— Насколько я знаю, семья не получала ни-
каких угроз. Они жили скромно: одна машина, 
один дом. Никаких островов в океане не было. 
Скорее всего, это строители. Их там огромное 
множество. Многие трудятся нелегально.

Как сообщает старший помощник руково-
дителя ГСУ СКР по области Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело по факту разбойного 
нападения на дом предпринимателя и смерти 
двух грабителей, а с места изъяты ножи, маска 
и смывы крови. Источник в правоохранитель-
ных органах отмечает, что Александру не грозит 
уголовная ответственность, так как ситуация 
смахивает на самооборону; осталось только 
подтвердить его слова показаниями других сви-
детелей и экспертизами. Пока что все его слова 
нашли подтверждение.

Репортеры «МК».

Итак, наступила новая реальность — 
и ожидающие повтора 1998 или 2008 годов 
обрекают себя на неприятности: нынешний 
кризис не закончится сам собой через полго-
да — и вообще ждать его завершения в обо-
зримом будущем не стоит. Для минимизации 
потерь надо понять и принять: это не столько 
кризис, сколько новая реальность. Трудная 
и неприятная, но наступившая как минимум 
на годы. Ведь кризис вызван исчерпанием 
модели, сложившейся еще в 1987 году и осно-
ванной на разграблении колоссального со-
ветского наследства. А грабить уже почти 
нечего.

Непосредственные причины кризиса (а 
паническое бегство капитала и девальвация 
начались еще в январе 2014 года) — корруп-
ция, монополизм, отказ властей от развития 
и присоединение к ВТО на колониальных 
условиях. Конечно, повлияли и обесценение 
нефти, и санкции — но при адекватной реак-
ции ни кошмара 16 декабря, ни фактическо-
го запрещения кредита руководством Банка 
России никто не смог бы даже вообразить. 
Гипертрофированное внимание к этим двум 
факторам вызвано стремлением безграмот-
ных чиновников избежать ответственности 
за устроенную ими катастрофу, выдумав «об-
стоятельства непреодолимой силы». На нефть 
и санкции валят, как при Сталине на мертвых, 
а при Брежневе — на «плохие погодные усло-
вия». Но нам-то от этого не легче.

Проблемы будут нарастать. Кроме того, 
на российский кризис может наложиться ми-
ровой. Таким образом, повторюсь: это не не-
приятность, которую надо, напрягшись, пере-
терпеть, а просто новая жизнь, в которой надо 
не только исполнять свои обязанности, но и 
научиться как-то получать удовольствие.

Поэтому экономить, конечно, надо. Но без-
думная «экономия на спичках» оборачивается 
колоссальным ущербом. Поэтому питание, 
даже скудное, должно быть не только кало-
рийным, но и сбалансированным: содержать 
нужную пропорцию белков, жиров и углеводов, 
а также необходимые витамины и микроэле-
менты (о последних обычно забывают).

Нельзя экономить на здоровье — однако 
это означает не бездумное исполнение ука-
заний первого попавшегося эскулапа, а тща-
тельную проверку всех рекомендаций (ибо крах 
образования ударил и по медицине) и подбор 
более дешевых аналогов лекарств, но именно 
аналогов, а не ухудшенных вариантов, способ-
ных навредить здоровью!

Даже при самой жесткой экономии не-
обходимы развлечения: без них вы неминуемо 
сойдете с ума. Они необязательно должны 
быть дорогими: это может быть и игра в снежки 
с детьми, и прогулка с любимой, и просто при-
ятный семейный вечер или совместный про-
смотр фильма по Интернету. Но развлечения 
важны не меньше витаминов.

Если рассуждать системно, то лучший 
метод экономии — постоянный мониторинг 
и анализ расходов. Не ленитесь, каждый день 
записывайте свои траты и анализируйте их, 
а в конце недели и месяца подводите итоги. 
Скорее всего вам будет стыдно перед самим 
собой, когда вы увидите масштабы нелепых, 
не принесших никакой пользы и не имеющих 
логического обоснования трат: это вполне 
нормально.

Кстати. В кризисное время полезно пла-
тить не банковской карточкой, а наличными: 
западные психологи давно подметили, что 
человек, расплачиваясь карточкой, не чув-
ствует физически акта расставания с деньгами 
и потому расходует больше. Также в сетевых 
магазинах, супер- и гипермаркетах старайтесь 
не покупать то, что лежит прямо на уровне ва-
ших глаз и рук: это «золотая зона», куда обычно 
выкладывают товары, на которых магазин зара-
батывает больше всего, — и они редко бывают 
дешевы. Наиболее выгодные для вас товары 
скорее найдутся на «неудобьях» вроде даль-
них прилавков и нижних полок. Не пожалеете 
времени на их поиски — сэкономите.

Если вы принадлежите к той меньшей 
части нашего общества, у которой есть сбе-
режения, — они должны быть максимально 
защищены. Если они сделаны на долгие годы, 
самым надежным, несмотря на НДС и бан-
ковскую маржу на инвестиционные монеты (с 
которых НДС не взимается), представляется 
все-таки металлическое золото. Если же вам 

важна ликвидность, то есть возможность ис-
пользовать деньги в любой момент, правиль-
ным представляются валютные вклады в пер-
вой по величине активов десятке российских 
банков.

Хранить деньги «под матрасом» не стоит: 
с одной стороны, преступность от хаоса и без-
ысходности только растет, с другой — вам 
будет проще поддаться соблазну потратить 
их на что-то не очень нужное.

Понятно, что держать свои кровные в ру-
блях, пока их курс определяется «эффективны-
ми и ответственными менеджерами», которыми 
столь изобильна современная российская 
власть, представляется не патриотизмом, а не 
имеющей оправдания нелепостью.

Не берите в долг, если есть малейшая воз-
можность избежать этого. Как говаривал вели-
кий советский поэт Михаил Светлов, «берешь 
чужие и на время, а отдаешь свои навсегда»: 
в условиях растущей неопределенности вы мо-
жете потерять источник дохода, — а это время 
намного легче пережить без долгов. Накануне 
кризиса средний россиянин отдавал за креди-
ты в среднем более 22% своих доходов. Этот 
и без того тяжкий груз в кризис может стать 
гибельным. Помните, что многие стандартные 
кредитные договоры предусматривают в слу-
чае потери заемщиком работы не снижение, 
а увеличение процентной ставки!

Если же вы оказались в критической 
ситуации и не можете выплачивать креди-
ты — не прячьтесь, а вступайте в переговоры 
с банком: ему нужно не имущество, которое 
он по закону может выколотить из вас, а ваши 
деньги, и это надо попытаться использовать.

Многие банки перепродают свои требова-
ния по кредитам коллекторам: столкнувшись 
с их хамской атакой (конечно, коллекторы быва-
ют и нормальными, но очень часто они стремят-
ся просто довести свою жертву до сердечного 
приступа), изучите свои права, не поддавайтесь 
на провокации, записывайте разговоры и при 
малейших угрозах — немедленно обращайтесь 
в правоохранительные органы.

Несмотря на вероятное падение доходов 
и свертывание социальных программ, держи-
тесь за свою работу. Помните, что в кризис 
важна не столько величина дохода, сколько его 
регулярность: она обеспечивает хоть какую-то 
уверенность в завтрашнем дне и держит вас 
«в тонусе». Сбережения же, даже кажущиеся 
большими, неизбежно кончаются — и обычно 
раньше, чем вы рассчитываете.

Постарайтесь стать на своей работе не-
заменимым и знайте свои права: это снизит 
вашу уязвимость.

Популярны разговоры о том, что именно 
в кризисах открываются новые возможности 
и создаются главные состояния последующих 
эпох. Это правда — но значительно больше воз-
можностей закрывается. Поэтому, как бы вам 
ни хотелось вложиться во что-нибудь «сногсши-
бательное», проведите несложную операцию, 
позволяющую легко определять сумму, которой 
на самом деле можно рисковать.

Рассчитайте минимальные полугодовые 
расходы вашей семьи, переведите их в валюту 
и увеличьте на треть: это минимум, который вы 
должны иметь «на черный день». А остальным 
можете рисковать — в том числе вкладывать 
в «беспроигрышные», по вашему убеждению, 
проекты.

Становитесь мобильными. Если ваша про-
фессия востребована не в вашем, а в другом 
регионе — постарайтесь переехать туда, как 
бы трудно это ни было.

При малейших признаках разрушения 
торговой сети в вашем населенном пункте 
делайте запасы продовольствия, мыла, спичек, 
водки и других необходимых товаров. Если вам 
нужны редкие товары, особенно импортные, — 
запасите их сейчас (разумеется, с учетом срока 
годности): ассортимент в кризис сужается.

Но главное — укрепляйте человеческие 
отношения: семью и дружбу. Из-за текущих 
«либеральных» реформ у вас не будет хорошей 
пенсии, кроме ваших детей, — а для этого 
надо правильно воспитать и обучить минимум 
двоих. Помните: вашим основным капиталом 
будет капитал человеческий, помимо семьи 
— друзья.

Мы живем в стране оборванных цитат — 
популярное «не имей сто рублей, а имей сто 
друзей» продолжается актуально: «деньги от-
нимут, а друзья останутся».
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СОБЫТИЕ

Вручение карт с топливом G-Drive победи-
телям конкурса среди телезрителей прошло в 
непривычной для шоу-бизнеса, но родной для авто-
мобилистов обстановке — на АЗС «Газпромнефть» 
в Москве, на Кутузовском проспекте. Необычным 
было только обилие телекамер и смонтированный 
в кассовом зале подиум, с которого мог выступить 
каждый знаток популярного шоу. Помимо топлива, 
лауреаты зрительского конкурса получили и более 
высокую награду — возможность пообщаться с по-
бедителем и призерами первого автоспортивного 
телешоу «Гонщики».

Этот проект, организованный при поддержке 
сети АЗС «Газпромнефть», стал прорывом в своем 
жанре. В отборочных этапах реалити-шоу приняли 
участие сотни автомобилистов-любителей, а 
лучшие двенадцать из них получили возможность 
на несколько недель непрерывно оставаться в 
прямом эфире. Они учились водить машину не 
как все, а лучше, и постепенно превращались 
в профессиональных гонщиков. Помогал им в 
этом пилот российской команды G-Drive Racing, 
многократный победитель международных гонок 
класса «Гранд Туризмо» Роман Русинов. Победи-
теля шоу ждал уникальный главный приз: участие 
в качестве профессионального пилота в составе 
российской команды в этапе гоночной серии 
VLN на одной из самых сложных трасс мира — в 
Нюрбургринге.

Как мы все помним, шоу выиграл инструк-
тор по вождению из Москвы Дмитрий Полонский. 
Но дальше произошло совсем уже невероят-
ное: воспользовавшись правом поучаствовать 

в единственной профессиональной гонке — он 
выиграл ее в своем классе в экипаже с Романом 
Русиновым. Фантастика! Это, возможно, первый в 
истории случай, когда дебютант выиграл первую же 
в карьере профессиональную гонку. Неудивительно 
поэтому, что телезрители не упустили возможность 
сфотографироваться с новоявленной звездой 
автоспорта. Полонский терпеливо позировал с 
каждым желающим — ведь это именно они угада-
ли, кто станет победителем проекта «Гонщики», и 
сделали ставку на Дмитрия.

— Я с самого первого дня этого телешоу 
понял, что победит Дима. Сердце подсказало. 
Поэтому я даже не переживал за него, а просто 
наблюдал за его работой и ставил на этого пилота, 
— сказал «МК» один из победителей зрительского 
конкурса Виктор Науменко.

А другой победитель зрительского конкурса, 
Алексей Морозов, планирует уже самостоятельно 
участвовать в следующем подобном проекте: «Я 
увидел, что нет ничего невозможного, почувство-
вал, наблюдая за тем, как прогрессируют пилоты, 
что и у меня есть потенциал. Обязательно при-
му участие в отборе следующего проекта, а там 
— как сложится». Такое же намерение у другого 
призера — Армине Саакян. Несмотря на моло-
дость, она считает себя опытным и перспективным 
водителем.

Как показал телепроект «Гонщики», автоспорт 
в России пользуется все большей популярностью, 
а высокая зрительская активность говорит об ак-
туальности передач подобного формата. Удачные 
проекты должны продолжаться, поэтому будем 
надеяться на продолжение популярного шоу в 
новом сезоне.

Михаил ЗУБОВ.

НОВАЯ ЗВЕЗДА АВТОСПОРТА РОДИЛАСЬ 
БЛАГОДАРЯ ТЕЛЕШОУ «ГОНЩИКИ»
Сеть АЗС «Газпромнефть» 
подарила 2000 литров 
премиального топлива
Любители автогонок получили возмож-
ность бесплатно заправлять свои ма-
шины на АЗС сети «Газпромнефть». Две 
тысячи литров уже получили 20 теле-
зрителей из Москвы и Подмосковья, ко-
торые угадали, кто станет победителем 
телешоу «Гонщики» на канале «Пятни-
ца». Триумфаторы из других регионов 
получат свои сотни литров топлива по 
месту жительства. 

РЕКЛАМА

КАК НЕ ПРОТЯНУТЬ НОГИ, ЗАТЯНУВ ПОЯСА
Михаил ДЕЛЯГИН, экономист,
директор Института проблем глобализации

Антикризисные советы

МЧС 
ПОМОЖЕТ 
РЫБАКАМ
Всестороннюю помощь рыбакам будут 
оказывать спасатели этой весной. Им 
не только обеспечат безопасность мест 
массового выхода на лед, но и будут 
давать четкий прогноз погоды и даже 
предварительный прогноз клева. Об этом 
на селекторном совещании, прошед-
шем в Национальном центре управления 
в кризисных ситуациях, сообщил глава 
МЧС Владимир Пучков.

Главной в повестке состоявшегося совещания 
значилась заблаговременная подготовка к пред-
стоящему половодью. Как отметил глава МЧС, уже 
сейчас в некоторых регионах, например в Красно-
дарском крае, температура достигает 20 градусов 
тепла. Это говорит о том, что паводок может на-
чаться раньше обычного. Среди рек, на которые 
стоит обратить особое внимание, Пучков назвал 
в южной части России Терек и Кубань, в централь-
ной — Оку, на северо-востоке — Северную Двину, 
в Сибири — Иртыш и Лену, а также Амур на Дальнем 
Востоке. Опасным может стать и паводок на Урале. 
Всего 4,5 тысячи населенных пунктов в стране 
могут оказаться в зоне подтопления.

Как доложил министру директор департа-
мента пожарно-спасательных сил и спецфор-
мирований МЧС России Александр Агафонов, 
группировка, готовая обеспечивать безаварийный 
пропуск паводковых вод, уже подготовлена. 

— Сформирована группировка сил и средств 
в составе 490 тысяч человек, 115 тысяч единиц 
техники, 195 — авиатехники, 8 тысяч единиц плав-
средств. Выполнять задачи на водных объектах 
будут готовы 712 водолазов МЧС, — сообщил 
Агафонов.

Особое внимание министр потребовал уде-
лить рыбакам.

— Я попрошу еще раз провести все необхо-
димые мероприятия по защите жизни и здоровья 
людей, которые в весенний период выходят на под-
ледный лов. Четкий прогноз погоды, предвари-
тельный прогноз клева, прикрытие мест массового 
выхода рыбаков на лед, слежение служб, которые 
будут готовы оказать помощь и поддержку людям 
в беде, — определил Пучков фронт работы.

Лина ПАНЧЕНКО.

Спасатели готовы давать им 
даже прогноз клева

Приоритетом государственной про-
граммы вооружений в 2015 году станет 
модернизация военно-воздушных сил: 
ВВС и морская авиация получат 126 но-
вых самолетов и 88 вертолетов, доведя 
долю современных образцов авиапарка 
до 33 процентов. Такую задачу поставил 
во вторник на селекторном совещании 
министр обороны РФ Сергей Шойгу. 
Изюминкой здесь станут новейший 
многофункциональный истребитель по-
коления 4++ Су-35С, который до конца 
года должен поступить на вооружение, 
а также модернизация истребителя-
перехватчика МиГ-31.

Открывая «селектор», Сергей Шойгу заявил, 
что согласно госпрограмме вооружений в этом 
году армия должна выйти на уровень вооруженно-
сти современными образцами в 30 процентов.

— Необходимо отметить, что уже сейчас 
в Военно-морском флоте, Ракетных войсках 
стратегического назначения и войсках Воздушно-
космической обороны эта работа выполняется 
с опережением, — подчеркнул министр. — Уже 
в 2014 году мы завершили эту работу с превы-
шением 30-процентного уровня.

Он заявил, что одним из приоритетов теку-
щего года является перевооружение Военно-
воздушных сил.

— Их оснащенность современным вооруже-
нием планируется довести в 2015 году до 33 про-
центов, а долю исправности — до 67 процентов. 
При этом исправность самолетного парка дальней 
авиации должна составить 80 процентов, — от-
метил Шойгу.

Так, в рамках Гособоронзаказа в 2015 году ВВС 
и морская авиация получат 126 новых самолетов 
и 88 вертолетов. 

Одним из наиболее современных и совер-
шенных самолетов, которые должны обеспечить 
боеспособность ВВС в течение ближайших лет, 
до начала массового производства истребителя 
пятого поколения Т-50 (ПАК ФА), эксперты назы-
вают Су-35С. Неудивительно, что Шойгу сделал 
акцент именно на этой машине, заявив, что в этом 
году она должна быть принята на вооружение.

— В настоящее время проходит опытная экс-
плуатация перспективного многофункционального 
истребителя Су-35С, — подчеркнул Шойгу. — Наша 
задача обеспечить качественное проведение ис-
пытаний самолета и доведение его характеристик 
до требований тактико-технических заданий.

По некоторым данным, в 2015 году в ВВС 
должно поступить 48 таких истребителей.

Кроме того, на «селекторе» зашел разго-
вор и об уникальном для авиации всепогодном 
истребителе-перехватчике МиГ-31. Этот самолет, 
несмотря на свой почтенный возраст — ему уже 
больше 30 лет, — до сих пор является непревзой-
денным по многим характеристикам. Как сказал 
Шойгу, в прошлом году было решено модернизи-
ровать дополнительное количество самолетного 
парка МиГ-31 и основной объем работ должен быть 
выполнен в 2015 году.

МиГ-31 предназначен для перехвата и уни-
чтожения крылатых ракет во всем диапазоне вы-
сот и скоростей полета, низколетящих спутников, 
самолетов-невидимок, других воздушных целей 
любых типов на предельно малых, малых, средних 
и больших высотах.

Кроме того, на «селекторе» обсуждалась 
проблема хранения и утилизации боеприпасов 
и обустройства военных городков.

Как сказал Шойгу, для качественного хране-
ния новых, а также перспективных ракет и боепри-
пасов, поступающих по госпрограмме вооружения, 
в 2014 году возведено 126 хранилищ.

— В этом году предстоит построить 454 
хранилища, тем самым завершить обустройство 
13 современных арсеналов и привести систему 
хранения ракет и боеприпасов в соответствие 
с установленными требованиями.

Говоря об обустройстве базовых военных 
городков, министр отметил, что в прошлом году 
завершено обустройство 104 городков из 535, 
запланированных до 2017 года. В этом году пред-
лагается обустроить 142 военных городка.

Александр СТЕПАНОВ.

В этом году ВВС получат 
126 новых самолетов 
и 88 вертолетов 

ШОЙГУ ОБНОВЛЯЕТ 
АРМИЮ 
С ОПЕРЕЖЕНИЕМ 
ГРАФИКА

Вдова экс-сотрудника ФСБ РФ Алек-
сандра Литвиненко Марина считает, 
что ее муж не мог сам отравить себя. 
На очередных слушаниях в Лондоне по 
делу покойного его супруга сообщила 
суду, что Литвиненко был очень законо-
послушным гражданином и не стал бы 
приобретать радиоактивное вещество 
самостоятельно. Также она рассказала 
о его отношениях с ушедшим из жизни 
российским бизнесменом Борисом 
Березовским.

Марина заявила, что версия о том, что 
Александр мог отравить себя сам, невероятна. 
И поведала, что российский политик Андрей 
Луговой, которого Великобритания подозревает 
в причастности к смерти Литвиненко, летом 2006 
года с женой приезжал к ним в гости.

Также вдова рассказала о том, какие были 
отношения у ее мужа с Березовским, который 
долгие годы поддерживал их финансово. По сло-
вам Марины, Литвиненко познакомился с ним еще 
в 1994 году, когда экс-сотрудника ФСБ «пристави-
ли» к бизнесмену для обеспечения безопасности. 
Она утверждает, что, когда правоохранительные 
органы были готовы арестовать Березовского по 
обвинению в организации убийства известного 
телеведущего Влада Листьева, именно ее муж 
фактически спас бизнесмена: Литвиненко про-
сто не дал милиционерам увезти Березовского 
благодаря своей «корочке» ФСБ.

Также Марина поведала о том, как она и ее 
муж бежали из России. «Саша сказал мне, что 

уезжает в Нальчик. Но потом мне передали его 
указание купить новый телефон, он позвонил мне 
на него и спросил, не хочу ли я с сыном поехать на 
отдых за границу», — говорит Марина. И только 
когда она вместе с ребенком оказалась в Испании, 
Литвиненко позвонил жене и сказал, что на самом 
деле он бежал в Грузию, где ему сделали фаль-
шивый паспорт. «Он предоставил мне решать, 
возвращаемся мы в Россию или нет. Он был готов 
вернуться и быть арестованным, но боялся, что, 
оказавшись в тюрьме, не сможет обеспечить нам 
безопасность — мне и сыну», — говорит вдова. 
Марина вместе с сыном покинули Испанию и от-
правились на частном самолете Березовского в 

Турцию, где их уже ждал Александр.
По словам Марины, они пытались попро-

сить политического убежища в США, однако в 
посольстве им ответили, что они могут лишь 
подать на обычную визу. В итоге у них созрело 
решение лететь в Великобританию. «В Хитроу 
Саша подошел к первому попавшемуся полицей-
скому и сказал: «Я бывший офицер ФСБ и прошу 
политического убежища», — говорит Марина. В 
Соединенном Королевстве им были выданы до-
кументы с новыми именами: Мария Анна Картер 
(Марина), Эдвард Рейнольд Картер (Александр) 
и их сын Энтони Картер. При этом вдова Алек-
сандра подтвердила, что бегство из России, а 
затем обустройство в Лондоне им оплачивал 
Борис Березовский.

Напомним, что Литвиненко скончался 23 
ноября 2006 года в больнице Университетского 
колледжа Лондона. Смерть наступила в резуль-
тате отравления радиоактивным веществом 
полоний-210.

Игорь СУББОТИН.

Вдова Литвиненко усомнилась 
в случайной смерти супруга 
и поведала о его связи с 
Березовским

«САША БЫЛ ОЧЕНЬ ЗАКОНОПОСЛУШНЫМ»
Вдова 
Александра 
Литвиненко 
Марина.

КРИМИНАЛ
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ГЕРОЙ 
ПРОТИВ 
АПОСТОЛА

Такого ЧП — когда тюремщики начали 
стрелять друг в друга — пожалуй, за ре-
шеткой еще не было. В колонии Сверд-
ловской области женщина-постовой 
выпустила автоматную очередь в 
начальника караула. Тот открыл огонь 
по ней, но оказался менее метким... По-
стовой в реанимации, ее начальник — в 
морге. 

Вся интрига в том, что стрелявшие прихо-
дились друг другу не чужими и даже носили одну 
фамилию, Левины. Татьяна была женой брата-
близнеца погибшего Евгения. Невестка и деверь 
не просто недолюбливали, а люто ненавидели 
друг друга. 

Исправительная колония №52 находится 
в поселке Восточный Свердловской области. 
Режим здесь строгий, кругом вышки, а колючая 
проволока располагается в несколько рядов. Те, 
кто был здесь, обычно говорят — кругом полная 
глушь. «Сотрудники в основном из местных де-
ревень, так что все очень сложные». Это почти 
что про наших героев — 33-летнюю Татьяну и 
40-летнего Евгения Левиных. 

— Первым в колонию устроился работать 
Евгений, — рассказывают коллеги. — Быстро 
дослужился до начальника караула. Потом туда 
пришла Татьяна — ее фактически привела за 
ручку мать, которая была в ИК бухгалтером. И 
Татьяна стала работать на вышке в карауле под 
начальством Евгения. Они нормально общались. 
Спокойные, ровные, даже дружеские отношения. 
Евгений познакомил ее с братом-близнецом 
Дмитрием. Дима — человек гражданский. Вскоре 
они поженились. У Татьяны и Дмитрия двое детей 
— пяти и двух лет. 

Коллеги почему-то стараются обойти тему 
вражды, которая появилась между Татьяной и 
деверем пару лет назад. Но родственники уже 
признались следствию: конфликт был, причем 
между Евгением и Димой. Татьяна, само собой, 
занимала позицию мужа. Когда родился их млад-
ший сын, Татьяна и Дмитрий даже не пригласили 
родственника в гости. Но в конце прошлого года 
женщина вышла на работу, заняв свой пост на 
одной из вышек, и волей-неволей ей пришлось 
общаться с врагом.

— Татьяна была совершенно адекватной, 
— продолжают коллеги. — Правда, постоянно 
волновалась о маленьком ребенке, которого 
оставляла дома. И тут еще масла в огонь подливал 
начальник... Могла и взорваться. Ей, конечно, не 
стоило с ним работать. Но в поселке устроить-
ся куда-то еще практически невозможно, а до 
города далеко. 

Итак, 2 февраля на смену вышли одновре-
менно Евгений и Татьяна Левины (уже потом 
скажут, дескать, Татьяна просила не ставить их 
в одну смену — но эту информацию во ФСИН пока 
не подтверждают). Примерно в 13.15 они начали 
стрелять друг в друга из табельного оружия. 
Татьяна выпустила около 40 пуль (15 попали в 

цель), Евгений всего несколько. 
 «Он выстрелил первым, одиночными, а 

она в ответ очередью, зажав курок», — объяс-
няют это на форуме сотрудников ФСИН. Как бы 
там ни было, Евгений погиб на месте, Татьяна 
госпитализирована. 

«МК» удалось дозвониться до брата Татьяны 
Левиной, Константина. 

— Как чувствуют себя дети Татьяны, По-
лина и Андрюша? Нужна какая-то помощь? 

— С детьми все хорошо, они у бабушки с 
дедушкой. Мы все в одном доме сейчас живем. 
Помощь нужна в другом. Сегодня за Татьяной 
прилетал вертолет. Сестра в тяжелом состоя-
нии, у нее два ранения, задеты оба легких. Она 
подключена к аппарату ИВЛ. Вертолет был обо-
рудован всем необходимым. Врачи готовы были 
Таню забрать в Екатеринбург, но полицейские не 
дали ее увезти. Мы предполагаем, что это связано 
с организацией охраны сестры в Екатеринбурге. 
Просто кому-то не хочется все усложнять. Мы 
боимся, что здесь она может не выжить. 

— По одной из версий, Евгений Левин 
первым выстрелил в Татьяну?

— Во время ссоры сестра, по всей видимо-
сти, проигнорировала его слова, отвернулась от 
обидчика, тогда он выстрелил ей в спину. Мы с 
мамой забирали ее вещи из больницы, видели 
маленькую дырочку сзади, а спереди разорвана 
вся ткань, включая и карман. То есть сестра успела 
развернуться и нажать на курок. 

— Что говорят свидетели их ссоры?
— Они утверждают, что первым свару начал 

Евгений Левин. Нам рассказывали, что у него со 

многими сотрудниками в колонии был конфликт, 
кому-то там даже руку сломали. Из-за него одна 
девушка-охранник перевелась в соседнюю ис-
правительную колонию №45. Сестра просила не 
ставить ее с Евгением в одну смену. Но начальство 
проигнорировало ее просьбу. 

— Он Татьяне угрожал?
— Через людей сестре передали, что он с 

ней рассчитается, как только она выйдет после 
декрета на работу. 

— Дима, муж Татьяны, на ее стороне или 
брата-близнеца защищает? 

— Родители ездили к нему домой, чтобы за-
брать Полину с Андрюшей, а также его паспорт. 
Он сам спрашивал у них, что произошло? Сейчас 
Дима никому не открывает дверь. 

— В каждом исправительном учреждении 
есть своя оперчасть, — комментирует «МК» право-
защитник Владимир ОСЕЧКИН. — Ее задача 
собирать информацию об имеющихся конфликтах 
между заключенными и сотрудниками. Оператив-
ники не могли не знать о напряженных отношениях 
Левиных, но допустили их на посты часовых на 
вышках, выдавали им оружие. Это однозначно 
провал всего оперативного управления и отде-
ла соотнесенной безопасности свердловского 
УФСИН. Но понесет ли ответственность кто-то, 
кроме Татьяны? По Свердловской области на-
блюдаем спайку между оперативниками колоний 
и следователями СК. Первые помогают вторым 
оказывать давление на заключенных и получать 
признательные показания. Потому велика ве-
роятность, что дело замнут. Только резонанс и 
контроль центрального аппарата помогут этого 
избежать. 

Примечательно, что не так давно началь-
ник Управления безопасности свердловского 
ГУФСИН был арестован за взятку в размере 170 
тысяч рублей (за эти деньги он обещал перевести 
арестанта из одной колонии в другую). 

— Увы, этот случай вскрыл большую про-
блему нехватки кадров, — рассказывает бывший 
сотрудник ФСИН России. — Сам факт, что на ра-
боту на вышки вынуждены брать женщин, да еще 
в ночные смены, — о многом свидетельствует. 
Были случаи, когда постовые в юбках в ночные 
смены выпивали и даже занимались сексом с 
коллегами-мужчинами. В Питере был такой ин-
цидент. После него сотрудницу, занимавшуюся 
любовью с другим сотрудником ночью, перевели 
в колпинскую колонию для несовершеннолетних. 
Там тоже были ночные смены, и она охраняла 
отряд воспитанников. При обходе оперативный 
дежурный обнаружил ее в постели у одного из 
ребят. Уволили сразу. Но она от обиды покончила 
с собой — бросилась с балкона. 

Светлана САМОДЕЛОВА,  
Ева МЕРКАЧЕВА.

Семейный конфликт 
между работниками ФСИН 
закончился перестрелкой 
в колонии

ТЮРЕМЩИКА ПРИГОВОРИЛИ НА ВЫШКЕ

Исправительная колония №52.

Бандиты 
устроили 

в доме 
обыск.

Машину 
хозяев дома 
преступники 
не тронули.
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В дебальцевском котле нашел свою 
смерть один из последних «бригадных 
генералов» несостоявшегося государ-
ства Ичкерия Иса Мунаев. Он воевал на 
стороне украинских войск в качестве 
командира добровольческого батальона 
имени Джохара Дудаева. На этом посту 
Мунаева сменил молодой чеченский 
боевик Адам Осмаев, ранее получивший 
известность в качестве подозреваемого 
в подготовке покушения на Президента 
РФ Владимира Путина. 

Мунаев после бегства из Чечни проживал 
в Дании, где получил статус беженца и создал 
общественную организацию «Свободный Кавказ». 
Она была зарегистрирована в Копенгагене. Жена 
Осмаева, жительница Одессы Амина Окуева, была 
представителем этой организации, а во время 
Евромайдана — медсестрой афганской сотни. 
Сейчас она представляется как «пресс-офицер» 
батальона имени Дудаева. Сам Осмаев в 2012 году 
был арестован по обвинению в подготовке покуше-
ния на Путина. Россия безуспешно добивалась его 
экстрадиции, но 18 ноября этого года Приморский 
районный суд Одессы снял с него обвинения в тер-
роризме и Осмаев был освобожден из-под стражи 
прямо в зале суда. И вскоре вместе с супругой 
отправился «искупать вину кровью» в зону АТО. А 
тут и хорошая вакансия подвернулась. 

Проблема в том, что в отличие от Мунаева, 
который все-таки прошел две чеченские войны, 
типичный представитель чеченской «золотой 
молодежи» Осмаев не имеет никакого боевого 
опыта. Выходец из богатой семьи, Осмаев учился в 
Великобритании, где познакомился с ваххабитами 
и научился у них минно-взрывному делу. 

Однако устраивать теракты — это не коман-
довать батальоном на фронте. Бойцам батальона 
Дудаева, доверившим свою жизнь такому коман-
диру, как Осмаев, вряд ли можно позавидовать. 
Кстати, кто эти бойцы? В основном «европейские» 
чеченцы — те, кто после поражения Ичкерии полу-
чил на Западе статус беженца, и их дети. Вербовка 
боевиков велась в основном через Интернет. По 

информации самого Мунаева, запись доброволь-
цев в батальон шла довольно бодро, уже в сере-
дине марта поступило 533 заявления. Среди них 
довольно экзотические персонажи. Например, 
Иса Садыгов — бывший заместитель министра 
обороны Азербайджана, объявленный Баку в 
международный розыск и нашедший убежище в 
Норвегии, бывший советский офицер, участник 
войны в Нагорном Карабахе. Гражданин США Сер-
гей Мельникофф — фотограф, международный 
авантюрист, фальсификатор, выдающий себя за 
«жертву политических репрессий» (в документах 
советского правозащитного движения никаких 
сведений о диссидентской деятельности Мель-
никоффа нет), кавалер ордена «Герой Ичкерии». 
Среди боевиков числился и Нуреддин Исмаилов 
— бывший командир отряда Boz Qurd («Серые 
волки») в составе 703-й бригады Азербайджана 
во время войны в Карабахе. Еще одна любопытная 
личность — японец-мусульманин Шамиль Цунеока 
Танака, профессиональный репортер и друг всех 
«джихадистов» от Алжира до Сирии. Он принял 
ислам в Кодорском ущелье, где находился вместе 
с боевиками Гелаева во время их рейда на Абхазию 
в 2001 году. Танака близко знаком с главарями 
ИГИЛ («Исламское государство Ирака и Ливана»), 
у которых недавно побывал в гостях. В батальоне 
имени Дудаева воюют бывшие полевые командиры 
времен Ичкерии, граждане США, какой-то Михай 
Антонеску (судя по фамилии, румын). 

Можно смело предположить, что большинство 
бойцов батальона, даже если они являются чечен-
цами по национальности, имеют не украинское 
и не российское гражданство (сам Мунаев был 
гражданином Дании). Поэтому даже если они 
уцелеют на поле боя, после возвращения в страну 
проживания им грозят крупные неприятности. По 
сведениям представителя «Чеченской республики 
Ичкерия» во Франции Мусы Таипова, из тех чечен-
цев, которые воевали в Сирии, только во Франции 
сидит в тюрьме «больше десятка». Не исключено, 
что такая же участь ждет и бойцов батальона имени 
Дудаева. Наемников не любят нигде. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 
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Небольшой бизнес семьи Гон-
чаренко из Донецка сейчас в 
упадке — организация свадеб 
и праздников, которыми они за-

нимаются много лет, явно неуместна среди 
войны. Впрочем, жизнь, так или иначе, про-
должается — и люди женятся даже под грохот 
артобстрелов.

— Моя мама выступает в роли тамады, отец 
занимается фото- и видеосъемкой, я — рекла-
мой и техническим обеспечением. Организуем 
свадьбы уже лет десять, — рассказал «МК» Глеб 
Гончаренко. — Сегодня свадьба в городе — дело 
нечастое… Тяжелое экономическое положение, 
у многих погибли родные, пропали без вести. 
Те, кто решается на празднование, объясняют 
это желанием как-то порадовать и приободрить 
себя и близких, затеять хоть сколько-нибудь 
позитивное событие, выбраться в кафе, для 
похода в которое в обычный день ни поводов, ни 
возможностей у большинства уже нет. Собраться 
чуть шире, чем семейным кругом в квартире. Ну 
или когда свадьба была запланирована раньше, 
но откладывалась, и вот случилась война. И люди 

решают: будь что будет, но на следующей не-
деле отмечаем!

Сегодня подавляющее количество мужчин 
в городе, так или иначе, участвуют в военных 
действиях, поэтому на свадьбах всегда кто-то из 
гостей бывает в военной форме, а то и с оружи-
ем. Тут ситуация двойственная, считает Глеб:

— С одной стороны, эти люди ведут себя бо-
лее спокойно, более уверенно, чем простые обы-
ватели, и их спокойствие передается остальным, 
особенно когда внезапно начинается стрельба. 
С другой стороны, эти люди неоднократно ви-
дели смерть, в них нет привычной для свадьбы 
беззаботности, ощущается какой-то барьер… 
Когда проводится «чисто военная свадьба», 
где жених и большинство гостей из ополченцев, 
обстановка более непринужденная, что ли… 

— С оружием приходят частенько, военные 
не могут его просто так оставить за порогом, — 
подтверждает мама Глеба, Светлана Борисов-
на. — Но его не афишируют на празднике, ста-
раются положить так, чтобы даже не видно было, 
чтобы отвлечься, а не нагнетать.

Раньше, по словам Гончаренко, в субботу в 

Донецке регистрировалось до пятисот браков. 
Сегодня же в лучшем случае процентов пятнад-
цать от этого числа… Двери загсов заколочены, 
работают лишь два-три. Существенно меньше 
стало и мест, где можно провести торжество, — 
большинство кафе и ресторанов закрыты, и 
многие проводят празднование в школьных сто-
ловых или кафе, расположенных в центральной 
части города, менее подверженной обстрелам, 
нежели окраины. 

— Устроители свадеб привыкли к тому, что 
веселье может внезапно затихнуть при звуках 
артиллерийской канонады, а ужин при свечах — 
стать вынужденным, если исчезнет электриче-
ство, — продолжает Глеб. — Еще полгода назад 
участники праздничного застолья побежали бы 
сломя голову от дрожащих от разрывов «Града» 
окон, сегодня же народ привык к этим звукам, 
произошла определенная адаптация. Хотя при-
вычные свадебные автомобильные «покатушки» 
по городу больше не практикуются, люди практи-
чески не фотографируются на открытых местах. 
В городе много разрушений, и «портить карму» 
такими фото молодоженов не тянет… 

Серьезной проблемой стала юридическая 
формальность — тот самый пресловутый штамп 
в паспорте. В паре функционирующих загсов 
Донецка, Ленинском и Буденновском, брачую-
щихся штампуют печатями непризнанной ре-
спублики, и многие молодожены не понимают, 
как им грамотнее поступить в этой ситуации.

— Кто-то идет в донецкий загс, а кто-то едет 
расписываться в Мариуполь — там оформляют 
все украинскими печатями и свидетельствами, 
как и прежде, — говорит Глеб. — Но большинство 
предпочитают просто провести праздник и на-
чать совместную жизнь, а паспорта не портить 
печатями, чтобы не пришлось потом переделы-
вать. Ведь впереди полная неизвестность…

— Свадьба под грохот артобстрела — это 
своего рода психологическая защита, — ком-
ментирует донецкие свадьбы психолог Ольга 
Булах. — Люди пытаются абстрагироваться 
от происходящего, от тяжелой материаль-
ной стороны жизни. В некоторой степени это 
естественная реакция и метод защиты от 
реальности.

Евгений БАЛАБАС.

СТРАХОВАНИЕ РИСКОВ ОСУЩЕСТВЛЯЕТ ООО СК «АРТЕКС» лицензия С № 2174 35 от 20.04.2007; ООО СК «ЛОЙД-СИТИ» лицензия С № 3681 77 от 01.02.2010
Сбережения принимаются на основе договора займа ООО «Кредитно-производственная компания «РОСТ». Основные условия: срок займа от 3 
до 12 месяцев. Минимальная сумма — 100 000 рублей, максимальная — 600 000 рублей. Выплата основной суммы в конце срока, выплата процентов 
ежемесячно. Процентная ставка 17% в месяц (без вычета НДФЛ). Сумма НДФЛ уплачивается согласно действующему законодательству РФ. В случае 
досрочного расторжения договора размер выплачиваемой компенсации пересчитывается по ставке рефинансирования, установленной ЦБ РФ и 
действующей на день перерасчета. В случае досрочного расторжения по инициативе заимодавца возврат основной суммы производится в течение 
30—60 дней. Свидетельство ИНН 1655283190, ОГРН 1131690089959. Реклама

от 100 000 рублей 
от 3 месяцев

ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПРОГРАММА

ЭВОЛЮЦИЯ

МОСКВА Скатертный переулок, 8
8 (495) 690-23-45, 8 (495) 691-51-10, 8 (495) 691-41-01

Справочная до 22:00 8 (495) 749-22-94

8-800-250-88-58 
WWW.ROSTKPK.RU

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Римская, м. Площадь Ильича
м. Проспект Мира, д.62

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей пролонгации,
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Кабинет министров Украины принял 
постановление о запрете въезда на тер-
риторию страны гражданам России по 
внутренним документам. С 1 марта 2015 
года попасть в Незалежную можно будет 
только по загранпаспортам. 

О введении визового режима речь пока не 
идет. Но зато премьер-министр Яценюк пору-
чил «поставить на контроль» срок пребывания 
граждан РФ в Украине. «Служба безопасности 
Украины соответствующим образом получает 
дополнительную информацию о количестве и 
фамилиях граждан РФ, которые пересекают 
границу», — предупредил он. 

Россия в это время смягчает миграцион-
ное законодательство для граждан Украины. В 
России с 1 января нынешнего года тоже всту-
пил в силу закон о въезде в страну граждан СНГ 
только по заграничным документам. Но в за-
коне сделаны исключения для граждан стран 
Таможенного союза и единого экономического 
пространства. То есть жители Белоруссии, Ка-
захстана и Киргизии смогут въезжать в РФ по 
внутренним паспортам. И еще в список «льгот-
ников» попала... Украина. Как сообщил в начале 
января глава ФМС Константин Ромодановский, 
«с учетом сложности ситуации на Украине мы 
отложили решение вопроса о въезде граждан 
Украины по загранпаспортам, они въезжают по 
внутренним паспортам, но для их пребывания, 
для осуществления трудовой деятельности те-
перь необходимо приобретать патент». При этом 
он напомнил, что жители юго-востока Украины, 
обратившиеся за получением временного убе-
жища, могут работать в России без каких-либо 
разрешительных документов. 

Премьер-министр Украины Яценюк напом-
нил, что согласно действующему законодатель-
ству граждане РФ могут находиться на террито-
рии Украины без регистрации в миграционных 
органах до 90 дней подряд с последующим 90-
дневным перерывом. То есть если россиянин про-
вел на Украине три месяца, то последующие три 
месяца он уже въехать в страну не сможет. Или 
обязан зарегистрироваться. Но за ним неустанно 
будут следить сотрудники СБУ.

В России до начала гражданской войны 
на Украине действовал такой же порядок для 
жителей Украины на российской территории: 
90 дней без регистрации, дальше либо реги-
стрируйся, либо три месяца «окно». Но с по-
явлением потока беженцев правила смягчили. 
В июле ФМС приняла решение о продлении 

«безрегистрационного» срока пребывания в РФ 
для украинцев до 270 дней. Правда, для этого 
необходимо все же обратиться в структуры ФМС. 
«Мной дано указание: при обращении в ФМС по 
окончании этого периода времени (90 дней) раз-
решить повторное пребывание без выезда еще 
на двукратный подобный период — 180 суток. 
Это с учетом ситуации и сложной обстановки», 
— объяснял тогда Константин Ромодановский. 
Срок вольницы истек в конце прошлого года. Но 
в январе Президент РФ Владимир Путин опять 
сделал украинцам «подарок». Он предложил 
ФМС рассмотреть возможность продления раз-
решенного пребывания в РФ для украинских 

призывников, подпадающих под мобилизацию. 
Миграционная служба на пожелание президента 
уже откликнулась. «Исходя из гуманитарных 
соображений», было принято решение опять 
продлевать время нахождения в РФ граждан 
Украины неоднократно. «Для этого гражданам 
Украины необходимо до истечения 90 дней с 
момента въезда на российскую территорию 
обратиться в подразделение ФМС России по 
месту временного пребывания. Время нахож-
дения будет продлеваться на последующие 
периоды в 90 дней. Этот порядок распростра-
няется на всех граждан Украины и не связан с 
получением какого-либо статуса (беженца, лица, 

получившего временное убежище, разрешение 
на временное проживание и т.п.). Сроки вре-
менного пребывания будут продлеваться до 1 
августа 2015 года», — поясняют в Федеральной 
миграционной службе. 

Украинские политики «новой волны» неодно-
кратно заикались о том, что необходимо ввести с 
Россией визовый режим. Впервые об этом заявил 
19 марта тогдашний глава СНБО Андрей Парубий. 
А в октябре о возможном введении виз с Россией 
сообщил уже премьер-министр Яценюк. Но пока 
дальше слов не пошло. В первую очередь потому, 
что введение виз ударит по самим украинцам: 
ведь визовый ответ России лишит многих жителей 
Незалежной работы, которую они могут получить 
только в нашей стране. 

Россия обещала ввести визы с Украиной 
только в случае ответной меры. 

Итак, пока мы видим ужесточение мигра-
ционной политики только с украинской стороны. 
Россия въезду граждан Украины не препятствует. 
Если и есть у жителей Незалежной какие про-
блемы с пересечением границы, так только «вну-
треннего свойства»: например, сейчас в связи с 
очередной волной мобилизации правительство 
Украины дало указание пограничным пунктам не 
выпускать за пределы страны мужчин призывного 
возраста без справки из военкомата. Военкомы 
должны подтвердить, что данный гражданин не 
уклоняется от призыва. Правда, очевидцы со-
общают, что на погранпереходах никто никаких 
справок не спрашивает — выпускают как раньше. 
Возможно, до конкретных пограничников эти 
киевские новшества еще не дошли. По данным 
ФМС России, на нашей территории сейчас на-
ходится более 2,4 миллиона украинцев (из них 
1,7 миллиона — призывного возраста). При этом 
с юго-востока Украины — лишь чуть более 800 
тысяч. Статус беженца или лица, получившего 
разрешение на временное проживание, был 
предоставлен более 400 тысячам человек.

Елена ГАМАЮН.

«БРИГАДНОГО ГЕНЕРАЛА» 
МУНАЕВА СМЕНИЛ 
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«НА СВАДЬБУ ПРИХОДЯТ С ОРУЖИЕМ, НО ПРЯЧУТ ЕГО ПОДАЛЬШЕ»
SOSЕДИ

К УКРАИНСКОЙ РОДНЕ ТЕПЕРЬ 
МОЖНО ПОПАСТЬ ТОЛЬКО ПО ЗАГРАНПАСПОРТАМ

Погибший 
«бригадный 
генерал Ичкерии» 
Иса Мунаев.

Новый комбат 
Адам Осмаев.

Столичные власти ужесточают требова-
ния к лагерям, принимающим детей по 
путевкам, оплаченным за счет средств 
горбюджета. Этим летом они должны 
будут обеспечить юным горожанам осо-
бые условия проживания. В частности, на 
территориях лагерей должны появиться 
асфальтированные площадки для игры в 
классики и резиночку, в палатах — росто-
вые зеркала и USB-разъемы для гадже-
тов, а в гардеробе детей — однотипные 
футболки, кепки и галстуки. 

Москва решила изменить философию детско-
го отдыха. «Теперь ребенок не просто проводит три 
недели на свежем воздухе, но и получает возмож-
ность личного и творческого развития», — заявил 
во вторник на заседании городского правительства 
глава Департамента культуры Сергей Капков. 
Чтобы развитие было гармоничным и по возмож-
ности удовлетворяло ожиданиям родителей, при 
разработке единого стандарта отдыха учитывалось 
общественное мнение. 

В голосовании на портале «Активный гражда-
нин» приняли участие почти 950 тысяч москвичей, 
подавляющее большинство одобрили основные 
положения стандарта. В частности, 78% опрошен-
ных высказались за наличие на территории лагеря 
не только места для костра и линеек, но также от-
крытого танцпола, кинотеатра и асфальтированной 
площадки для игры в классики и резиночку. Для 
любителей чтения администрация должна будет 
предусмотреть беседки со скамейками, а для юных 
программистов — компьютерные классы. Кроме 
того, каждый лагерь должен иметь актовый зал для 
массовых мероприятий и помещения для кружков 
по интересам. Что касается спортивной инфра-
структуры, респонденты поддержали следующий 
«базовый набор»: площадка для утренней гимна-
стики, волейбольная, баскетбольная, теннисная 
площадки, спортивно-развлекательный городок 
и комплекс гимнастических снарядов.

Почти половина опрошенных высказались за 
оборудование корпусов индивидуальными запи-
рающимися шкафчиками. 20% проголосовали за 
постепенный переход на безналичный расчет по 
школьным картам, а 18% поддержали составление 
списка допустимых вещей. По словам Капкова, 

не вызвала отторжения и идея обеспечить детей 
«однотипными элементами одежды». Правда, 
за введение обязательной формы по типу арте-
ковской высказались только 10% респондентов. 
А большинство согласились только на одинаковые 
футболки, кепки и галстуки. Что касается лагерных 
палат, то в них наряду с кроватями и тумбочками 
должны появиться светильники, москитные сетки, 
ростовые зеркала и шкафы для обуви. Часть ро-
дителей высказалась за наличие разъемов-USB 
для зарядки гаджетов и раскладных сушилок.  
Выглядит все это, бесспорно, красиво. Правда, 
если столь смелые планы воплотятся в жизнь, 
можно только гадать, во что обойдется путевка в 
такой «инновационный» лагерь.

Для того чтобы дети не только дышали свежим 
воздухом, но и развивались, в лагерях планиру-
ется сделать шесть тематических смен: для юных 
журналистов, краеведов, историков, спортсменов, 
музыкантов и т.д. Программу для каждой смены 
разработает специальное учреждение Департа-
мента культуры. Оно же займется подготовкой 
вожатых, удовлетворяющих новым требованиям 
чиновников. По словам Капкова, спрос на работу 
в лагерях среди студентов педвузов огромный, 
так как позволяет заработать около 20 тыс. руб. 
в месяц. Всего за счет бюджета города, по его 
словам, полностью или частично оплачиваются 
120 тысяч путевок. 

Елена ЕГОРОВА.
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ВАЖНОВАЖНО

Ситуацию с летним отдыхом детей 
Москвы в нелегком 2015 году обсудила 
Мосгордума. Уже известно, что «все 
льготные категории детей 2014 года 
получат те же льготы и в том же объеме: 

кто ездил со 100-процентной оплатой и кто с ча-
стичной — поедут снова». На 5% увеличится число 
путевок для детей в трудной жизненной ситуации, 
при этом не будет сокращено и общее количество 
путевок, закупаемых для детей правительством 
Москвы. Число путевок в городские центры отдыха 
увеличится на 2 тысячи по сравнению с прошлым 
годом. Стоимость же путевок для семей в спор-
тивные лагеря составит 10% от стоимости путевки 
плюс 100 процентов оплаты дороги. 

ФОРМА ОДЕЖДЫ — ЛАГЕРНАЯ
Новая философия отдыха школьников: открытый танцпол, 
зеркала в полный рост, раскладные сушилки

А на территории Незалежной за россиянами присмотрят сотрудники СБУ

Никаких банкетов и дорогих машин, в 
условиях кризиса экономим бюджетные 
деньги. Такое серьезное предостереже-
ние прозвучало в адрес глав муниципа-
литетов и чиновников из уст губернатора 
Московской области Андрея Воробьева 
во время его ежегодного обращения 
к жителям региона. Малый, средний 
бизнес, фермеры и предприятия по 
переработке сельхозпродукции получат 
преференции, индивидуальные пред-
приниматели, которые откроют в 2015 
году свое дело на территории области, 
могут рассчитывать на налоговые кани-
кулы. Но главный акцент в своем посла-
нии к народу глава Подмосковья сделал 
на солидарности жителей и власти.

«Новая реальность требует от нас еще боль-
шей консолидации. Сила страны в единении на-
ции, в солидарности в переломные моменты, 
— начал свое выступление Андрей Воробьев. — 
Впереди нас ждет непростой год, может быть, и не 
один. Каждую семью сегодня беспокоит, что будет 
с ценами на продукты и лекарства, со стоимостью 
проезда и услуг ЖКХ, с зарплатами». 

Далее в своей речи губернатор в режиме 
коротких тезисов прошелся по многим «больным» 
вопросам. Итак, что нас ждет впереди? Главные 
приоритеты в «социалке», экономике, культурной 
жизни региона сохранятся. Детские сады и шко-
лы как строили, так и будут строить. Но с умом, 
экономя бюджетные средства. Скоро Минстрой 
области должен подготовить альбом проектных 
решений для социальных объектов. Школы, по-
ликлиники, детские сады будут строить в одном 
стиле и по одинаковой цене. Сейчас разброс 
смет по разным муниципалитетам составляет 
1,5–2 раза. 

Социальная политика в разных уголках об-
ласти также должна быть приведена к единому 
знаменателю. Плата за ребенка в муниципальном 
детском саду хоть в Егорьевске, хоть в Химках 
должна быть одна — пока что она отличается в 
разы. То же самое касается услуг ЖКХ. Жители 
не должны переплачивать за «коммуналку» только 
потому, что в городе теплотрасса дырявая или 
водонапорная станция старая. «Недавно был в 
одном из городов, жители жалуются: стоимость 
водоснабжения такая, как будто нам воду с Бай-
кала привозят! Такого быть не должно».

Четко обозначено в послании, кто в ответе 
за все перед жителями: «Глава несет полную от-
ветственность за вверенную ему территорию... 

Житель всегда прав».
Чтобы руководители на местах серьезно 

отнеслись к его словам об ответственности, он 
пообещал составлять регулярные рейтинги му-
ниципалитетов и самих глав сразу по нескольким 
категориям. Кто лучше развивает малый и средний 
бизнес, у кого больше инвестиций вложено в но-
вые бизнес-проекты, кому удалось эффективнее 
распорядиться сельхозугодьями. Во главу угла 
губернатор поставил новые инвестиции. Каждая 
территория должна обеспечить хотя бы один круп-
ный инвестпроект. Как, например, в Егорьевском 
районе: несмотря на кризис и санкции, там скоро 
стартует строительство нового производства. 
Стоимость — 15 млн евро. Но и о малом бизнесе 
забывать нельзя, сейчас он занимает небольшую 
нишу в экономике региона — всего 21 процент. А 
стремиться надо к 40. 

Воробьев предложил главам конкретный 
план действий: сократить все бюрократические 
проволочки с согласованием документации по 
подключению к сетям, по перепланировкам по-
мещений под бизнес. Плюс личное внимание 
предпринимателям. В качестве примера для 
подражания привел главу Электростали, у него 
один день в неделю отведен для общения с ру-
ководителями малого бизнеса.

И все-таки, к чему готовиться простым лю-
дям, как на их жизни отразится кризис? Например, 
очень чувствительная тема — здравоохранение. 

Андрей Воробьев пообещал, что большинство со-
циальных обязательств в этой области, о которых 
ранее заявляло правительство, будут выполнены. 
Так, на все первое полугодие льготники обеспе-
чены бесплатными лекарствами, продолжают на-
водить порядок в системе здравоохранения. Если 
раньше врачи старались перебраться из области 
в столицу, то в этом году наметилась обратная 
тенденция. Область продолжит строительство 
крупных медицинских центров. Большое подспо-
рье в этом — такая форма взаимодействия биз-
неса и государства, как частно-государственное 
партнерство. 

Но легкой жизни впереди все же никто не 
обещает. Возможен и рост безработицы, и со-
кращение или отмена отдельных льгот. Например, 
спикер Мособлдумы Игорь Брынцалов сказал 
журналистам, что региональные депутаты сей-
час прорабатывают вопрос о переходе на ока-
зание адресной социальной помощи жителям 
Подмосковья.

«Почти 15 миллиардов рублей тратит об-
ласть ежегодно на различные льготы, в том чис-
ле 4,5 миллиарда мы платим Москве за проезд 
пенсионеров, студентов и других льготных кате-
горий граждан, проживающих в Подмосковье, 
в столице на метро, троллейбусах, автобусах. 
Это огромные средства, которые надо посмо-
треть еще раз, изучить с экономистами, с обще-
ственными объединениями и с муниципальными 

образованиями», — заявил Брынцалов. По его 
словам, бесплатный проезд в общественном 
транспорте стоит сохранить только тем людям, 
чей прожиточный минимум не превышает 15 тыс. 
руб., а если пенсионер ездит на работу в Москву, 
где получает 55 тыс. руб. в дополнение к своей 
пенсии, то, наверное, он в состоянии оплатить 
свой проезд сам.

По мнению экспертов, обращение губер-
натора Подмосковья к жителям региона имеет 
деловой, позитивный настрой. «Очень хорошо, 
что Воробьев четко обозначил всего 3 приори-
тетных направления развития экономики региона 
в условиях кризиса: эффективное расходование 
бюджетных средств, развитие малого и средне-
го бизнеса и главное — чтобы работала земля. 
Потому что когда говорят о 14 направлениях, 
то это значит, нет ни одного», — отметил Евге-
ний Минченко, президент коммуникационного 
холдинга. 

Социолог Александр Ослон, президент фон-
да «Общественное мнение», не исключил, что 
по мере нарастания негативных последствий 
кризиса (роста инфляции, безработицы) отноше-
ние жителей к главе области может меняться, но 
шансы у региона пройти кризис с наименьшими 
потерями хорошие. 

А как все будет на самом деле — жизнь 
покажет.

Елена БЕРЕЗИНА.

НИКАКИХ БАНКЕТОВ И ДОРОГИХ МАШИН
Глава Подмосковья в своем ежегодном послании  предложил самый экономный вариант 
антикризисных мер — социалка, бизнес и земля
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— Ирене, откуда вы? Почему вам захоте-
лось уехать из Италии?

— Я родом из города Мессина на Сицилии. 
Из простой семьи. Мой папа очень любил русскую 
литературу. А мама — иконы. Как у россиян есть 
стремление узнать итальянскую архитектуру и 
музыку, так и у итальянцев есть любовь к России, 
в особенности к ее литературе — Достоевскому, 
Толстому, Гоголю, Чехову… Очень многие в мире 
тянутся в русскую театральную школу, которая 
придерживается традиций и еще не испорчена. 
Иностранцы осаждают московские и питерские 
театральные учебные заведения. Считается, 
что в России еще есть возможность заниматься 
творчеством. Я тоже хотела учиться у вас. Но 
сразу после школы была не готова к переезду. По-
ступила в Миланский католический университет 
на факультет филологии и иностранных языков. 
Читала русскую литературу, учила английский в 
Ирландии. А когда пришло время писать курсовую 
работу, выбрала тему «Почему пьесы Чехова до 
сих пор успешны, а пьесы его современника Ан-
дреева нет». Я убедила университетский совет, 
что не смогу написать этот труд, если не окажусь 
в музее МХАТа, в московских библиотеках… И мне 
дали грант. Так я оказалась в Москве.

— И какой вам открылась столица?
— Я сразу влюбилась в город. Зима была 

теплой. Я ходила на дипломные спектакли МХА-
Та, ничего не понимала, но чувствовала восторг. 
Окрыленная, вернулась в Италию, сдала курсовую. 

И начала копить деньги на поступление во МХАТ. 
Много где работала — и в швейцарской гостинице 
уборщицей, и официанткой в Италии, и сотруд-
ником винного магазина, и репетитором одного 
русского мальчика, которого усыновили итальян-
цы... Я все равно никогда не накопила бы нужной 
суммы, но опять выиграла грант на обучение. И 
полетела в Москву. Решила поступать в ГИТИС. 
Меня слушал сам мастер Евгений Каменькович. 
Я читала монолог Шарлотты из «Вишневого сада» 
на русском языке (она как раз говорит с акцентом), 
стихи на итальянском. Так меня приняли на курс. 
Учеба очень нравилась. Особенно важными для 
меня были педагоги Наталья и Геннадий Назаровы. 
Они открыли мне мир. Наталья Вадимовна стала 
для меня второй, русской, мамой. Ведь часто 
студенты теряются в жизни. Однажды она сказала 
мне: «Ты слишком много двигаешь руками». А я 
ведь итальянка, по-другому мы не можем. Но этот 
маленький совет очень многое мне дал! 

— Как вам удалось так быстро выучить 
русский язык?

— Мне нравится русский язык, он богатый, 
красивый, я обожаю читать литературу в оригина-
ле. Хотелось бы, чтобы мои дети знали его.

— В фильме вы говорите, что вам сложно 
было начать карьеру в Москве. Даже получать 
роли итальянок. Почему? 

— Когда меня зовут на роль итальянки, то 
ждут аттракциона — вот сейчас придет черно-
волосая красотка. А видят меня — метр с чем-то, 

светловолосую, зеленоглазую… В России я за 
день могу примерить на себя роли девушек не-
скольких национальностей — люди часто меня 
путают с грузинкой, литовкой, румынкой. С утра 
могу быть еврейкой, днем в маршрутке — девушкой 
из Дагестана, а к вечеру на встрече с итальян-
цами — русской. Да, в Италии меня принимают 
за россиянку. Я была на кастинге у известного 
итальянского режиссера, мы обсуждали роль, и 
он вдруг говорит: «Девушка, вы русская. Покажите 
паспорт, я знаю, вы хотите меня обмануть и вы-
ставить дураком!»

— В фильме вы были еще выпускницей, 
которая тщетно ищет работу. Что изменилось 
спустя два года? 

— Появились роли. Скоро выйдет фильм «Вы-
числитель» Дмитрия Грачева с Евгением Миро-
новым в главной роли, где я сыграла одного из 
персонажей. Также я исполнила отрицательную 
героиню в историческом сериале Саши Косаткина 
«Наследие». Играю маленькую роль в спектакле 
Дмитрия Крымова.

— Привыкли вы к московской жизни, не 
раздражают хмурые люди?

— На четвертом курсе я была в Америке, где 
мы играли дипломный спектакль. И поняла, что 
меня больше раздражает, когда люди ходят и про-
сто так улыбаются. Кто ты такой, что все должны 
тебе улыбаться? Очень много итальянцев, больше 
двух миллионов, официально живут в Москве, Пе-
тербурге, Новосибирске и других городах России. 
Меня спрашивают: «Почему?» Но ответа нет. Не 
ищите никакой логики. Вот недавно общалась с 
итальянским консулом, он сказал: «А мне нравится, 
что в Питере холодно и что небо серое!» Почему? 
Не знает. Просто нравится!

— Ирене, у большинства россиянок не-
вольно возникает вопрос: как можно оставить 
Италию, полную прекрасных мужчин, и при-
лететь в страну, где с сильным полом явный 
дефицит?

— Меня об этом спрашивают на каждом шагу 
вот уже семь лет, что я в Москве: «Как ты в России 
живешь, тут мужчин нет!» Их мало, да, но лично 
я вижу вокруг себя много интеллигентных пре-
красных русских мужчин. 

— Вам они не кажутся пассивными по 
сравнению с итальянцами?

— Русский парень может быть неактивным, но 
если ему девушка понравилась, то он становится 
как «Феррари», поверьте. Русские мужчины — с 
фантазией, они в некотором смысле авантюристы. 
У них есть творческий подход к делу. Это очень 
субъективно, зависит от того, кого ты встреча-
ешь по жизни. Вот мне попадаются такие русские 

мужчины, которые могут тебя удивлять. Не нужно 
находиться в плену стереотипов. Не все итальянцы 
шумные, не все любят пасту и пиццу. Есть скуч-
ные, которые только и говорят о футболе. Но это 
все мелочи — главное, чтобы у вас были общие 
идеалы. Я всем желаю встретить свою половинку, 
и себе тоже.

— То есть разницу вы не чувствуете? 
— Все зависит от того, как сама женщина к 

мужчине относится. У меня очень много русских 
подруг, которые вышли замуж за итальянцев. Но 
и разводов потом тоже было достаточно. Русская 
девушка думает, что итальянский мужчина какой-
то особенный… Но любой человек через какое-то 
время будет тебя раздражать. Надо, чтобы люди 
это знали и не ждали чудес, потому что в большин-
стве случаев иллюзии разбиваются. Девушки из 
России приезжают в Италию, живут в маленьких 
городках, без работы… В итоге понимают, что 
жизнь в сущности везде одинаковая, а тебе надо 
жить с человеком, которого ты выбрал. А если вас 
ничего не связывает? Если в основе брака нет чего-
то большего, чем иллюзии, если нет понимания 
между супругами, то он распадется. Еще раз по-
вторю, я для себя решила: главное — найти того 
самого человека, с которым у тебя общие идеалы. 
А что он любит — борщ или пасту, — совершенно не 
важно... Но имейте в виду: я уже научилась варить 
борщ!.. (Улыбается.)

— Говорят, в Италии сейчас кризис 
семьи? 

— Люди просто не знают, за что хвататься, 
не понимают, что происходит со страной. В таких 
ситуациях первой всегда страдает семья. Много 
разводов. Молодые люди, потерявшие надежду 
на достойное будущее, перестали верить в семью. 
Это больно, ведь Италия всегда была примером 
семьи. 

 — Судя по общению с итальянцами, даже 
родители учат детей не торопиться с бра-
ком. Некоторые чуть ли не до 60 лет ходят 
холостяками. 

— Не все такие. Но сегодня для многих в 
Италии завести семью — большой страх и риск. 
Они хотят сначала накопить деньги на квартиру, 
найти стабильную работу. Но если об этом думать, 
то никогда не решишься завести семью. Ведь на 
квартиру скорее всего никогда не заработаешь. 
Такие сложности были и раньше, просто сейчас 
люди потеряли чувство ответственности… Да, 
есть много примеров, когда «парень» до 60 лет 
сидит дома у мамы, но что дальше? Не стану ни-
кого судить, я сама не замужем, но хочется, чтобы 
Италия вернулась к истокам.

Эвелина БАРСЕГЯН.

“Московский коМсоМолец”    
4 февраля 2015 года 
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Россия в минувшем, 2014 году регуляр-
но проигрывала собственным гражда-
нам. И не где-нибудь, а в Европейском 
суде по правам человека. Конечно, часть 
исков граждан всегда удовлетворяется, 
это нормальная практика, но есть одна 
особенность: сегодня список поражений 
страны в Страсбурге изобилует реше-
ниями по резонансным политическим 
искам. И это по итогам 2014 года, кото-
рый ознаменовался войной санкций и 
охлаждением отношений России и За-
пада. Может, постановления ЕСПЧ — это 
своеобразный дипломатический сигнал 
России? Чтобы разобраться в этой си-
туации, «МК» проанализировал самые 
громкие «проигрыши» России и поинте-
ресовался мнением экспертов. 

Самое громкое:  
ЮКОС vs Россия

Категория: нарушение 
прав собственности.
Компенсации:  
1 866 404 634 евро; 
866 104 634 евро —  
за убытки; 300 000 евро 
— за издержки.
Акционеры нефтяной 
компании подали иск в 
Страсбург еще десять 
лет назад. Постановле-
ние после долгой тяжбы 
было принято в ушед-
шем году: российское 

правительство допустило нарушения при начис-
лении налоговых претензий к нефтяной компа-
нии и не предоставило ей возможности изыскать 
необходимые для погашения долга средства. 
Политической подоплеки в налоговом процессе 
против компании Страсбургский суд не обнаружил. 
Министерство юстиции РФ пыталось обжаловать 
решение, но коллегия ЕСПЧ отказала. В течение 
трех месяцев Россия должна возместить издержки 
бывшим акционерам ЮКОСа, на составление пла-
на выплаты компенсаций дается полгода. 

Самое оппозиционное: 
Навальный и Яшин  
vs Россия

Категория: нарушение сво-
боды собраний. 
Компенсации:  
26 000 евро каждому, 
2500 евро — за издержки 
Навальному. 
После согласованного ми-
тинга против фальсифика-
ции выборов 5 декабря 2011 
года Алексей Навальный и 
Илья Яшин были задержаны 
и отправлены под админи-

стративный арест. Кстати, Навальный из-за этого 
не успел выдвинуться в президенты (не то чтобы 
он изъявлял такое намерение, но теоретически 
мог бы пойти ва-банк). Судьи ЕСПЧ единогласно 
признали нарушение свободы собраний: един-
ственная причина, по которой полиция прекратила 
шествие, — оно не было согласовано, вопрос о 
нарушении общественного порядка вообще не 
рассматривался. 15 суток административного аре-
ста — слишком серьезное наказание для данного 
правонарушения. Оставлять Навального и Яшина 

на ночь в камере без санузла и без окон — неза-
конно. Было нарушено и право на справедливое 
судебное разбирательство: суды обосновали свои 
решения только показаниями сотрудников по-
лиции, отказавшись исследовать видеозаписи и 
выслушать свидетелей со стороны защиты. 

Оппозиционное 2.0:  
Немцов vs Россия
Категория: нарушение свободы собраний.
Компенсации: 26 000 евро, 2500 евро — за 

издержки. 
Борис Немцов был задержан за неповинове-

ние полиции на Триумфальной площади 31 декабря 
2010 года. Условия содержания Бориса Немцова в 
отделе милиции, где он провел 40 часов в камере 
размером 1,5 х 3 метра с бетонным полом, без окон 
и со скудным освещением, без вентиляции, без 
туалета, без нар, матраца и какой-либо мебели, не 
считая скамьи, по мнению ЕСПЧ, свидетельству-
ют о бесчеловечном и унижающем достоинство 
обращении.

Оппозиционное 3.0: 
Тараненко vs Россия
Категория: нарушение свободы слова в све-

те свободы собраний.
Компенсации: 12 500 евро.
Нацболка Евгения Тараненко 10 лет назад, 

в декабре 2004 года, участвовала в легендарной 
акции по «захвату» Администрации Президента 
РФ. 50 членов ныне запрещенной НБП тогда забар-
рикадировались в одном из кабинетов приемной 
АП на Ильинке, вывесили в окнах партийные флаги 

и раскидали листовки. Под суд отправились 39 
человек («процесс 39»), в процессе из-под стражи 
освободился 31 нацбол, семь жалоб ЕСПЧ удо-
влетворил ранее, и вот пришел черед последней 
— Евгении Тараненко. Девушка была взята под 
стражу почти на год и осуждена на три года лише-
ния свободы. Страсбург счел, что это чрезмерно 
строгое наказание: суды обвиняли протестующих 
за их политическое послание, но протестующие не 
были вооружены и не прибегали к насилию.

Самое мэрское:  
Амиров vs Россия
Категория: бесчеловечное обращение.
Компенсация: 15 000 евро, 850 евро — за 

издержки.
Экс-мэр Махачкалы Саид Амиров был приго-

ворен к 10 годам лишения свободы. Его обвиняют 
в подготовке покушения на руководителя Пенси-
онного фонда Дагестана Сагида Муртазалиева. 
Чиновник, возглавлявший город с 1998 года, после 
покушения на него в 1993 году прикован к инва-
лидному креслу. Говорилось, что при вынесении 
приговора суд учитывал его состояние. Однако 
ЕСПЧ признал, что Амиров не получал должного 
медицинского наблюдения и содержался в анти-
санитарных условиях, что ухудшало его состояние. 
Была нарушена статья Конвенции о запрете пыток, 
бесчеловечного или унижающего достоинство 
обращения или наказания. Предписано поме-
стить Амирова в пенитенциарное медицинское 
учреждение и регулярно проводить обследование 
с привлечением экспертов. 

Самое международное: 
Грузия vs Россия
Категория: нарушение прав на физическую 

свободу.
Компенсации: решение отложено.
В 2006 году четверых российских военнослу-

жащих, подозревавшихся в шпионаже, арестовали 
в Тбилиси, но вскоре освободили. Грузия утверж-
дала, что в ответ Россия начала запугивать грузин-
ских иммигрантов: начались широкомасштабные 
аресты, более 2000 задержанных содержались в 
плохих условиях, а довершила все коллективная 
высылка. Средства правовой защиты в России 
были недоступны из-за закрытия сухопутной, 
воздушной и морской границ. Страсбургский суд 
признал нарушение четырех статей конвенции: 
запрещение коллективной высылки иностранцев, 
прав на физическую свободу, не подвергаться 
бесчеловечному обращению в связи с содержа-
нием под стражей и на эффективные внутренние 
средства правовой защиты.

Самое затратное:  
Пицаева vs Россия 
Категория: нарушение права на безопас-

ность и эффективную защиту.
Компенсации: 1,9 миллиона евро,  

от 30 000 до 300 000 каждой семье.
90 россиян были похищены в Чечне в пе-

риод с 2000 по 2006 гг. Истории похожи: ночью 
неизвестные люди в форме Российской армии 
приезжали на бронетранспортерах, обыскивали 
с оружием жилище и уводили с собой одного или 

нескольких человек, которые потом пропадали 
навсегда. Расследования прокуратуры ни разу 
не принесли результатов. По мнению заявителей, 
их близких похищали федералы. Представители 
России в ЕСПЧ не стали этого отрицать. ЕСПЧ 
признал агентов государства ответственными 
за судьбы пропавших. Кроме нарушения права 
на безопасность и эффективную защиту суд при-
знал нарушение запрета пыток и бесчеловечного 
обращения в отношении родственников, которые 
не знали, что произошло с близкими.

Самое горячительное: 
производители водки  
vs Россия
К а т е г о р и я :  н а р у ш е н и е  п р а в 

собственности.
Компенсации: «Белкорт Трейд» —  

3 050 000 евро, 23 200 евро — за издержки.
В 1997–1998 годах ООО «Уния» на основании 

договора с «Белкорт Трейдинг Компани» поставила 
в Калининградскую область две партии водки. 
Общий объем — более миллиона бутылок. Первая 
партия была уничтожена, вторая, по некоторым 
данным, переработана в средство для мытья сте-
кол. Основанием для изъятия водки послужили 
подозрения России в нелегальной торговле. ЕСПЧ 
признал нарушение прав собственности.

Самое массовое: 
Герасимова и Ко vs Россия
Категория: нарушение сроков исполнения 

решений судов.
Компенсации: 2625 евро — Герасимовой, 

9000 евро — Шмакову, 5000 евро — Барановой, 
7300 евро — Костылевой, 900 евро — Старостен-
кову, 9000 евро — Захарченко, 3500 евро — Троши-
ной, 2600 евро — Ильницкой, 9000 евро — Гринко, 
6500 евро — Антоновой, 3900 евро — Цветковой, 
1917 евро — Костылевой, 50 евро — Гринко — за 
издержки.

В Страсбург обратились 11 заявителей 
из разных регионов России. Суды в период  
2002–2009 гг. возложили на власти обязанности 
по предоставлению жилья, услуг ЖКХ, ремонтных 
работ, покупки автомобилей инвалиду и т.п. Однако 
предписания либо не были исполнены вообще, 
либо были исполнены с большой задержкой. Учи-
тывая прецеденты по 150 подобным заявлениям, 
судьи сделали вывод о структурных проблемах с 
исполнением судебных решений в России. Кроме 
материальных компенсаций ЕСПЧ обязал Россию 
в течение года создать эффективное внутригосу-
дарственное средство правовой защиты или их 
систему, чтобы исключить повторение подобных 
случаев.

Самое кровавое: 
Переведенцевы vs Россия
Категория: отсутствие эффективного 

расследования.
Компенсация: 40 000 евро, 6380 евро — за 

издержки. 
Ежегодно в армии погибает большое коли-

чество солдат. Это первое постановление в от-
ношении РФ по жалобе, касающейся убийства 
призывника. Сын заявителей был призван в ар-
мию в 2003 году, в письмах родным жаловался, 
что «деды» избивают его и вымогают деньги. В 
феврале 2004-го тело Михаила Переведенцева 
было найдено с петлей на шее, следствие по делу 
о «доведении до самоубийства» начиналось и 
прекращалось несколько раз, более шести лет 
родители призывника не имели доступа к судо-
производству. РФ обвинена в нарушении статьи 
2 конвенции: власти не защищали жизнь призыв-
ника и не провели эффективное расследование 
его гибели.

Самое религиозное: 
сайентологи vs Россия
Категория: нарушение свободы мысли, со-

вести и религии.
Компенсации: 7500 евро.
Власти отказали группе сайентологов в ре-

гистрации в качестве юридического лица 6 раз 
в период с марта 1995 года по август 2003-го. 
Каждый раз находились новые основания для от-
каза. Последний раз органы усомнились в надеж-
ности документа, подтвердившего существование 
группы в течение 15 лет. ЕСПЧ признал наруше-
ние свободы совести религии в свете свободы 
собраний, в связи с отказом в государственной 
регистрации религиозной организации. Ни одно из 
оснований отказа не было основано на доступной 
и предсказуемой интерпретации национального 
законодательства.

Валерия МАРКОВА.

Зачем ЕСПЧ принимает 
решения в пользу наших 
оппозиционеров

И ПРОИГРЫВАЕТ
РОССИЯ 
НАЧИНАЕТ

Итальянская актриса Ирене 
Мускара мечтает найти свою 
судьбу в России

«ЧТО ЧЕЛОВЕК ЛЮБИТ, БОРЩ  
ИЛИ ПАСТУ, СОВЕРШЕННО НЕ ВАЖНО»

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА! 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Богородский, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у маг. «Пятерочка»
6 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
р-н Северный, пос. Северный, ул. 9-я Северная линия, 
д. 5, у управы района Северный
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Тушинская», пр. Стратонавтов, д. 5
7 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1
м. «Б-р Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
8 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский просп., д. 11, к. 2
р-н. Братеево, ул. Паромная, д. 5
м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12

9 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Донской, ул. Шаболовская, вл. 31
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16А,  
у к/т «Нева»
10 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 35 к. 2,  
у «Макдоналдса»
м. «Ботанический сад»,  южный выход
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9А, 
у к/т «Бирюсинка»
11 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26А
м. «Аэропорт», ул. Самеда Вургуна, д.13,  
у ТЦ «Ситистор»
м. «Рижская»,  просп. Мира, д. 92, корп. 1
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
12 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, вл. 118, у маг. «Пятерочка»
р-н Свиблово, ул. Снежная, д. 13, корп. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 82,  
у к/т «Ереван»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05,  
464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16, газета «Наше 
слово», тел. 442-05-45
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

В почтовых отделениях и редакционных подписных пунктах с 5 февраля по 31 марта  
проходит досрочная подписка по выгодным ценам:

индекс 05061, «Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю 
(понедельник—суббота), стоимость подписки на 6 месяцев: 

в почтовых отделениях — 650 руб., в редакционных пунктах — 630 руб.
индекс 08686, «Московский комсомолец» по будням, 5 выходов в неделю  

(понедельник—пятница), стоимость подписки на 6 месяцев: 
в почтовых отделениях — 570 руб., в редакционных пунктах — 550 руб.

индекс 10567, «Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник—суббота),  
и еженедельный журнал «МК-Бульвар», единая стоимость подписки на 6 месяцев — 1349,92 руб.

индекс 42573, еженедельный журнал «МК-Бульвар», 
 единая стоимость подписки на 6 месяцев — 631,25 руб.
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Недавно в Питере показали документальный фильм 
Анны Колчиной «Посмотрите на меня» — об ита-
льянке Ирене Мускара, которая приехала в Россию 
учиться актерскому мастерству и влюбилась в Мо-
скву. Лента о зеленоглазой сицилийке, которую на 
родине принимают за русскую, а в России — за кого 
угодно, только не за итальянку, собрала призы мно-
гих престижных фестивалей, в том числе Гран-при 
в Нью-Йорке. «МК» в Питере» поговорил с Ирене о 
театре, жизни и мужчинах. 

Связано ли такое количество проигран-
ных Россией громких дел с охлаждением 
отношений с Западом? Об этом «МК» спросил 
экспертов — и их мнения разошлись. 

Ольга МИХАЙЛОВА, адвокат Наваль-
ного, Яшина и Немцова в ЕСПЧ:

— Довольно жесткие вопросы были зада-
ны России еще до охлаждения отношений. Это 
не сильно связано с политикой именно в этом 
ключе, коммуникация длилась довольно долго. 
Политические решения ЕСПЧ есть всегда, дру-
гой вопрос, что меняется поведение российских 
властей. Если мы говорим о нарушении 10–11-й 
статьи конвенции: свободы выражения мнения, 
митингов и так далее, я помню время, когда за-
держивали митингующих, но в дальнейшем их 
оправдывал российский суд. Потом начались 
ужесточения в отношении лидеров оппозиции, 
и людей стали сажать.

Вадим ПРОХОРОВ, адвокат:
— Европейские институты скорее потакают 

путинскому режиму, нежели ему противостоят. 
Дела из других стран рассматриваются быстрее. 
Например, дело о двойном гражданстве Тэнасе 
(председатель Конституционного суда Молдавии 

Александр Тэнасе из-за двойного гражданства 
был лишен возможности баллотироваться в пар-
ламент. — «МК») было рассмотрено в течение 
полутора лет. Не факт, что аналогичное дело 
Кара-Мурзы будет в такие короткие сроки рас-
смотрено (политик Владимир Кара-Мурза был 
снят с выборов в Ярославскую облдуму из-за 
двойного гражданства. — «МК»). Три года назад 
Страсбургский суд отказал в абсолютно обо-
снованной жалобе по поводу фальсификаций на 
выборах в 2003 году. Европейцы привыкли жарить 
бекон на российском газе, жить в мирной Европе 
и сильно портить отношения не хотят.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ, адвокат ча-
сти нацболов на «процессе 39»:

— Напрямую вынесение решений именно в 
этот год с охлаждением отношений между Рос-
сией и Западом не связано, я такую практику 
наблюдал и раньше. Но из всей оппозиции ЕС вы-
деляет определенную категорию: тех, кто придер-
живается так называемых западных ценностей. 
Рассмотрение этих дел отличается ускоренными 
сроками и завышенными суммами компенсаций, 
их рассматривают в личном, привилегированном 
порядке.

Мнения экспертов 



«Посол в Москве больше, 
чем посол»
— Вы в Москве как посол с 2006 года… 
— Да. 30 января исполнилось ровно 9 лет, 

как президент Азербайджана Ильхам Алиев из-
дал указ о моем назначении послом в Россию и с 
присвоением мне ранга чрезвычайного и полно-
мочного посла. 

— Это же не случайно. Вас очень хорошо 
знают в Москве, вы популярны здесь. Вообще 
какое ваше отношение к Москве? 

— Назначая меня на эту должность, наш 
уважаемый президент сказал: «Я учитываю, что 
не только тебя знают в Москве, но и ты знаешь, 
любишь, уважаешь не только Москву, но и всю 
Россию». Потому что в свое время я объездил весь 
Советский Союз вдоль и поперек. Тогда Москва 
была столицей нашей общей Родины, и все хоро-
шие оркестры, студии, центральное телевидение, 
фирма «Мелодия» — все в Москве. Мне в Москве 
очень комфортно, единственное, что здесь очень 
напряженная дипломатическая жизнь: Москва — 
это одна из политических кухонь мира. 

— Ну да, тем более сейчас… 
— А для нашего региона Москва, Россия име-

ют особенное значение. Поэтому мы, послы СНГ, 
придумали такой афоризм, что посол в Москве 
больше, чем посол. 

— А вы советский человек до сих пор? 
У нас в России такая ностальгия… 

— Нет, ну что значит советский... У меня ни-
какой ностальгии нет. Было много плохого, но и 
много хорошего, особенно в области культуры, 
живописи, литературы, театра. Нельзя же все 
мазать черной краской. Как музыкант могу ска-
зать, что выдающиеся произведения Шостако-
вича, Прокофьева написаны именно в советское 
время. И творчество многих наших знаменитых 
композиторов в национальных республиках, в том 
числе Кары Караева, Фикрета Амирова, Ниязи — 
продукт советской культуры. Они создавались 
гениальными людьми. Скорее всего это было 
вопреки системе, чем благодаря ей, но от факта 
никуда не денешься: они жили в СССР. 

Но что случилось, то случилось — не смогли 
сохранить страну, наделали много глупостей, и 
вот результат. И то, что сегодня происходит, до-
казывает, что не все постсоветские республики 
сумели стать на ноги и стать государствами. Не 
хочу никого обидеть, но это факт. Не так просто 
быть самостоятельным, решать в своей стране 
проблемы образования, медицины, культуры, я 
уж не говорю об экономике. 

— Но получается, что распад Союза поч-
ти ничего не изменил в вашей жизни. И как 
дипломат, и как музыкант вы продолжаете 
ездить практически по всему постсоветскому 
пространству. 

— В общем, да. Одновременно я являюсь 

председателем правления Фонда гуманитарного 
сотрудничества стран СНГ — и это тоже дает мне 
возможность бывать в бывших советских респу-
бликах, вести гуманитарную деятельность. Но вы 
знаете, меня же назначили министром культуры 
Азербайджана в советское время, в 88-м году, 
еще был ЦК, КГБ, все проверялось. Извините за 
нескромность, мало людей, которые из одной 
системы перетекли в другую. 

«На улицах были просто 
костры из партбилетов»
— А самый ужасный период — это 90-е годы. 

Вы знаете, что в Баку случилась страшная трагедия 
20 января 1990 года, когда советское руководство 
ввело танки и артиллерию против практически 
мирного населения. За одну ночь было 
убито более 150 человек, более 600 че-
ловек ранено. А сколько пропало без 
вести… Причем это не политические 
деятели, не те, кто что-то требовал, 
а просто мирные горожане. Стре-
ляли даже по окнам домов… Танк 
переехал автомобиль «Жигули», 
который стоял на обочине, а там 
сидели три академика. Страшная 
трагедия. Потом началась Кара-
бахская война… Азербайджан 
заплатил за свой суверенитет, 
пожалуй, самую большую цену. 
Для многих азербайджанцев, в том 
числе живущих у нас людей дру-
гих национальностей, 20 января 
стало линией невозврата. То есть 
многие умные люди поняли, что в 
такой стране, которая давит своих 
граждан танками, жить нельзя. По-
нимаете, на улицах были костры 
из партбилетов. На похороны 
собралось около миллиона 
людей. И никто никому на ногу 
не наступил, не обидел, грубого 
слова не сказал. Удивительное 
было единение народа. 

Тяжелейшие годы, никто не 
знал, что завтра будет. В 93-м вер-
нулся к руководству республики Гейдар 
Алиевич Алиев — приехал из Нахичева-
ни. Благодаря своему огромному автори-
тету, мудрости, рациональному подходу 
к событиям в короткий срок сумел стаби-
лизировать обстановку. Хотя были попытки 
переворота, были покушения на него, но Аллах 
его уберег. Знаете, десять лет работы с таким 
выдающимся политическим деятелем — это 
огромная школа, и я очень благодарен судьбе, 
что прошел эту школу. 

— Но разве культура не долж-
на объединять людей? Есть ли у вас 

лично сейчас близкие люди, друзья армян-
ской национальности? 

— Знаете, в советское время в Баку жило 
очень много армян. Мы всегда их называли «ба-
кинские армяне», а это совершенно другие люди. 
В Баку было много евреев, армян, русских… Там 
были дворы, в которых люди жили общинами, и 
никто ни у кого не спрашивал, какой ты националь-
ности. Это, конечно, очень тяжелый для всех нас 
вопрос. Войну, кровавую карту разыграли нацио-
налисты, воспользовавшись моментом. Хочу вам 
объяснить, чтобы вы поняли: Нагорный Карабах — 
там всего два района. А Нижний Карабах — это 
пять районов. То есть захватили территорию и 
теперь торгуются. Ну не хотят признавать, что 
Азербайджан уже гораздо сильнее. У нас только 
оборонный бюджет почти в два раза больше, чем 
весь бюджет Армении. Тем не менее, несмотря 
на молодость, у нас очень мудрый президент. Он 
окончил МГИМО, он профессиональный дипломат, 
делает все, чтобы не проливалась кровь. 

— Да, но я про культуру и про человече-
ские отношения. 

— Ну какие могут быть человеческие отно-
шения, когда моя малая родина — Карабах, в 
которой родился мой отец, там, где наш дом, где 
я вырос, — оккупирована. Я не могу туда поехать, 
не могу повезти туда своих детей, внуков. Почему? 
Представьте себе, что в России кто-то захватит 
Ясную Поляну и скажет, что Толстой здесь никогда 
не жил. Вот как русский человек на это будет реа-
гировать? Шуша — это святая колыбель музыки 
для любого азербайджанца. В Шуше родились 
Узеир Гаджибеков, Ниязи. Рашид Бейбутов — 
карабахский… Сегодня сотни тысяч беженцев 
из Карабаха. Почему? Как такое может быть? Ну 
о какой тут дружбе можно говорить? У меня есть 
неплохие отношения с бывшим послом Армении в 
России Арменом Збатяном именно потому, что он 
тоже музыкант по профессии. С ним мы собрали 
группу творческой интеллигенции, посетили На-
горный Карабах, Ереван, Баку. Это было первой 
попыткой найти общие соприкосновения. Все 
войны рано или поздно кончаются миром. Надо 
заново учиться жить рядом, ни они в космос не 
улетят, ни мы. Но надо по справедливости ре-
шить вопрос, а тогда уже налаживать культурные 
и дружеские связи.

«Ты что, с ума сошел? 
«Три семерки» — такой 
портвейн есть, все смеяться 
будут»
— Поющий посол, посол-композитор — 

вообще это уникально даже в мировом 
масштабе. 

— Как-то в одной дипломатической компании 
спросили: «Слушай, а был ли еще такой посол, 
который пел?» Компания была теплая, и я говорю: 
«Не знаю такого примера. Один писал пьесы, но 
плохо кончил. А я постараюсь из Москвы уехать 
живым и здоровым». Все так смеялись. 

— Да, не все сейчас догадаются, что 
речь идет о Грибоедове. Помню, последний 
министр культуры СССР Николай Губенко в 
свободное от работы время замечательно 
играл в Театре на Таганке. 

— Кстати, Губенко был очень хорошим мини-
стром, очень грамотным. Если бы остался Совет-
ский Союз, то лучше его министра я не знаю. 

— Ох, Полад, видно, что вы государствен-
ный человек. 

— 18 лет министр и 9 лет посол. Ну а как вы 
думаете?! 

— А сколько лет вы музыкант, певец и 
композитор? 

— Это с детства. 
— Так вот когда вы писали свои хиты, хотя 

такого слова еще не было, вышли на всесоюз-
ную эстраду, участвовали в «песнях года»… 

— Я участвовал во многих значимых «голубых 
огоньках». Еще была такая передача — «Артлото». 
И меня очень часто почему-то туда вытаскивали. 
Там надо было приезжать и живьем участвовать. 
Вообще тогда редактура ТВ и радио очень внима-
тельно относилась к молодым талантам, помогали, 
подсказывали, создавали условия. Сейчас такого 
нет, сейчас нужна раскрутка, я в этом ничего не 
понимаю. 

— И непонятно, как бы сейчас ваши песни 
могли попасть в ротацию... 

— У каждого времени свой резон. Извините 
за нескромность, но мои песни пела вся страна. 
У нас есть город Мингечаур, был там камволь-
ный комбинат, куда приезжали работать со всего 
Союза. Как-то мы туда попали с друзьями году 
в 67-м: из всех окон неслось «Ты мне вчера сказала, 
что позвонишь сегодня…» И ребята мне: «Если б 
сейчас сказать этим девушкам, что ты идешь, они 
бы не поверили». 

— А с Муслимом Магомаевым какие 
у вас были взаимоотношения? Вы стали 
конкурентами? 

— Ни в коем случае. Мы дружили. Я для него 
писал песни. Понимаете, у меня амплуа поющего 
композитора, я не певец. Закончил консервато-
рию у выдающегося композитора Кары Караева, 
ученика Шостаковича. Пению я никогда и нигде не 
учился. Моя вокальная школа — это папины записи, 
записи Рашида Бейбутова, очень тогда популяр-
ного. И когда я впервые запел свои песни… 

— А почему вы их запели? 
— Была такая история. На всесоюзном радио 

мы записывали песню. 65-й год, мне 20 лет. Я сел 
за рояль и пропел по-азербайджански. Песня на-
зывалась «Айрылыг», по-русски «разлука». Редак-
тор Анатолий Горохов говорит: «А давай мы тебя 
запишем, у тебя такие переливы, это понравит-
ся». — «Ну зачем мне это, я все-таки композитор. 
Давай уж я маме позвоню, посоветуюсь». Пошел на 
Центральный телеграф, звоню, а она мне: «Ты с ума 
сошел? Не позорь отца!» Но Толя меня уговорил. 
Как сейчас помню, он пригласил квартет Игоря 
Бриля. И вот мы с ним в четыре руки прорепети-
ровали, и я с дрожащими коленками спел. Все 
девочки-монтажеры, операторы так внимательно 
слушали, что тут же Толя подтвердил: «Раз девочки 
слушают, значит, будет успех». 

Я приехал в Баку, включил Кару Караева, он 
внимательно послушал и… попросил включить 
еще раз. Думаю, не понравилось. Он послушал: 
«Ты знаешь, может быть… это будет нравиться. 
Только прошу: не превращай это в профессию». 
Я сказал: «Слушаюсь, учитель!» Кстати, когда мама 
послушала, ей тоже понравилось.

Дальше я познакомился с поэтом Онегиным 
Гаджикасимовым, который хотя и был азербайд-
жанцем, жил в Москве. Он перевел мои баяты, 
азербайджанские четверостишия, мне очень по-
нравилось. А потом для одного фильма нужно 
было написать песню на тему: парень ждет, де-
вушка ему не звонит — так режиссер объяснял. 
Я звоню Онегину, а он: «Да запросто, завтра тебе 
позвоню». Там было что-то: «Мой номер телефона 
две тройки три семерки». Я говорю: «Ты что, с ума 
сошел? «Три семерки» — такой портвейн есть, 
смеяться будут». И он переделал: «Ты мне вчера 
сказала, что позвонишь сегодня…» В фильм она 
не попала. Но вышла на пластинке: один раз про-
звучала в «Добром утре» и взорвалась как бомба! 
И так пошло-поехало. 

«Я под Полада голос рот 
открывать не буду» 
— Знаете, мне иногда кажется, что я прожил 

несколько жизней разных. У меня есть серьезные 
произведения: струнный квартет, симфоническая 
поэма, симфония, балет. То есть я жил жизнью 

композитора. Потом я жил жизнью гастролирую-
щего певца, потом был директором филармонии… 
18 лет министром… 

— Вы же еще артист: «Не бойся, я с тобой», 
фильм Юлия Гусмана. Забыли? 

— Влетел я в этот фильм совершенно слу-
чайно. Юлик мне давно говорил: «Есть такая идея: 
бродячие артисты и еще парень-певец», — но я 
не мог тогда. И он нашел другого композитора, 
но у них там что-то творчески не сложилось, как 
и с другим маститым композитором. И вдруг мы 
встретились с Юликом на каком-то просмотре в 
театре: «Как жалко, что ты занят». А у меня обва-
лился тот фильм. «Я свободен», — говорю. Он меня 
схватил в охапку. 

— Узнаю старика Гусмана! 
— Да, в общем, мы оттуда ушли вместе. Он 

мне дал сценарий: «Немедленно иди читай!» Нужно 
было написать 12 песен. Он врывался ко мне в 
квартиру в два часа ночи и тут же напевал мотив: 
«Ю-ю-ю-ба-ба-ба-бам — вот как мне нужно!» Я ему: 
«Юлик, умоляю, не пой, а то соседи подумают, 
что это я пою». Короче говоря, в очень короткий 
период я написал 12 песен на блестящие слова 
замечательного поэта Алексея Ведурова, который, 
к сожалению, рано ушел из жизни. 

Мы распределили, что за Рустама поет Коб-
зон, женскую партию — Понаровская, за банди-
та — Володя Винокур. Участвовали группы Стаса 
Намина, «Интеграл». И осталась главная партия — 
Теймура моего. Честно скажу, мы попробовали 
несколько певцов в Баку и еще двоих в Москве. Но 
Юлику не подходило. Время поджимало, и вдруг он 
предложил мне спеть. Утвержденный на роль актер 
должен был петь под мою фонограмму. «Я под 
голос Полада рот открывать не буду», — обиделся 
тот, и Юлик мне: «А давай тебя попробуем», — 
Гусман же мертвого уговорит. Снялся, и худсовет 
единогласно одобрил. Пришлось учиться ездить 
на лошади, отпустить усы. Там вышла история с 
карате: вышло постановление «О запрете пропа-
ганды карате на территории Советского Союза», 
и фильм положили на полку. Мы долго мучились, 
ходили в отдел агитации и пропаганды ЦК… 

— …И доказали, что это национальная 
азербайджанская борьба! 

— Один высокий чиновник посмотрел и ска-
зал: «Я вам помогу. Напишите, что это никакое 
не карате, а национальная борьба гюлеш». И мы 
на бланке Федерации борьбы гюлеш с подпи-
сями мастеров спорта привезли торжественно 
подтверждение. 

«Бюльбюль души моей»
— Бюльбюль — это соловей. Папа родился в 

Карабахе, жил в Шоше. Когда он родился, 22 июня, 
на небе была очень яркая звезда. И женщина, при-
нимавшая роды, сказала родителям его: «Видите 
звезду? Этот ребенок принесет в ваш дом счастье, 
свет». Его мама, моя бабушка, назвала папу Ай-
дынлыг — светлый. А отец, мой дед, назвал его 
Муртуза, в переводе с арабского «избранный». 
Папа начал петь лет с пяти-шести. У нас во дворе 
в Шуше три больших дерева, которые, кстати, 
сохранились до сих пор. Он залезал на тутовник 
и пел звонким голосом, подражая трелям птиц. 
Соседи говорили: «О, мальчик как соловей поет, 
бюльбюль». И когда он получал паспорт, у него 
там было написано: Бюльбюль Мамедов. И меня 
потом записали Полад Бюльбюль-оглы Мамедов. 
Но Мамедовых в Азербайджане — как Ивановых в 
России. Поэтому, когда я начал выступать, решил 
еще раз поменять паспорт. А это очень сложно, 
надо же менять метрику, идти в суд. Но нашелся 
хороший человек, поменял мне паспорт, и теперь 
у меня записано Бюльбюль-оглы как фамилия. И 
у всех моих детей фамилия Бюльбюль. Вот так 
жизнь сложилась, из песни слова не выкинешь. 
Что есть, то есть. 

Александр МЕЛЬМАН, 
Баку. 

ВЛЕТЕЛ Я В ЭТОТ ФИЛЬМ СОВЕРШЕННО СЛУЧАЙНО. 
ЮЛИК МНЕ ДАВНО ГОВОРИЛ: «ЕСТЬ ТАКАЯ ИДЕЯ:  
БРОДЯЧИЕ АРТИСТЫ И ЕЩЕ ПАРЕНЬ-ПЕВЕЦ»
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Есть замечательная сказка 
про соловья. Его поймали, 
посадили в клетку, хотели 

сделать ручным, домаш-
ним артистом для услады 

публики. Но соловей пере-
стал петь, замолчал. К чему 

это я? К тому, что Бюль-
бюль по-азербайджански 

это… который может петь, 
творить, будучи только сво-

бодным. Он действитель-
но сумел прожить сразу 

несколько жизней: певца, 
композитора, министра, 

посла. Вот эти части, главы 
его судьбы мы и откроем 
сегодня для вас. В день, 

когда Поладу Бюльбюль-
оглы исполняется 70 лет. 

Полад 
Бюльбюль-оглы: 
«По музыке я внук 
Шостаковича»
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Мы практически перестали себя слышать: 
наушники в ушах позволяют слушать кого-то и не 
слышать никого, но окончательно заглушают соб-
ственный внутренний голос. Мониторы гаджетов 
блокируют сознание через зрительный анализатор. 
Можно ли сквозь все барьеры пробиться к себе? 
И при этом мы еще мечтаем о здоровье, гармо-
нии и благополучии. Но когда все вокруг и внутри 
тебя орет и грохочет — здоровью и гармонии не 

бывать. Периодически возникающая боль тоже 
часто заставляет забыть, какими нас задумала 
природа-мать... 

Для душевного равновесия (которое осно-
ва и суть здоровья) нужны созерцательность и 
целостность в восприятии мира. Этому можно 
поучиться у китайцев. Так же, как и тому, как они 
восстанавливают свои силы и здоровье. 

Природу и человека они воспринимают ком-
плексно, как единую неразрывную систему. На-
блюдательность, умение различать тонкие оттенки 
звуков, красок, душевных и физических состояний 
— фундамент их многовековой культуры и меди-
цины. Китай — одна из немногих стран, которые, 
с одной стороны, по сей день умудряются сохра-
нять свою обособленность от всего света и его 
разрушительных тенденций, а с другой — идти в 

ногу со временем и делиться со всеми желающими 
знаниями, накопленными тысячелетиями.

Именно эту цель преследовал прошедший 
недавно в России ХI Всемирный конгресс тра-
диционной китайской медицины, генеральным 
спонсором которого выступила клиника «ТАО». 
Ученые и врачи обсуждали возможность и необ-
ходимость интеграции китайской традиционной 
медицины в мировую классическую медицину. А 
потребность в ином подходе к восстановлению 
здоровья — без фармакологических препаратов 
и хирургических скальпелей — у большинства из 
нас уже назрела. 

Москва-Пекин — новый 
вектор дружбы народов
В Москве китайскую медицину восемь лет 

профессионально представляет клиника «ТАО» 
(ул. Остоженка, д.8, стр.3, ст. м. «Кропоткинская», 
запись на бесплатную диагностику по тел.: 8 (495) 
988-00-18). За это время клиника, где работают 
дипломированные высококлассные специалисты 
из Государственного университета традиционной 
медицины города Чженьчжоу, сыграла большую 
роль в популяризации и интеграции восточных 
медицинских знаний в культуру и образ жизни со-
временных россиян. Здесь ведут прием мастера 
ТКМ, пользующиеся профессиональным авто-
ритетом у себя на родине. В частности, ведущий 
врач клиники «ТАО» Чжан Цзыцян известен тем, 
что проводил исследования в области лечения 
хронических заболеваний, результаты которых 
внесены в учебники медицинских вузов Китая. 

«Будущее терапии мы видим прежде всего 
в слиянии и во взаимном проникновении двух 
систем, — говорит участник Конгресса ТКМ ге-
неральный директор Клиники традиционной ки-
тайской медицины «ТАО» Инна Арушанян. — Мы 
убеждены, что, используя преимущества обоих 
подходов к здоровью, можно достичь наилучших 
результатов. Китайские коллеги как никто знают 
потенциал человеческого тела. По его биоточкам 
они ориентируются, как мореходы по звездному 
небу. С такими провожатыми мы не заблудимся и 
вернем людям радость здоровья.» 

Двойной эффект
Долгое время западная медицина отрицала 

использование древних восточных методик, упо-
вая на современные возможности оперативного 
вмешательства и новые лекарственные препараты, 
пока не стало очевидно, что путь отрицания — это 
тупиковый путь в развитии. Людям плохо помогают 
операции, и мало — таблетки.

Сегодня западная медицина готова к конструк-
тивному диалогу и обмену профессиональными 
премудростями с Востоком. В настоящий момент 
такие исконно восточные методики восстановления 

и сохранения здоровья, как акупунктурный массаж 
или иглорефлексотерапия, воздействующие на 
энергетические центры человеческого организма и 
не дающие побочных эффектов, признаны многими 
российскими медицинскими учреждениями. И все 
чаще наши врачи сами назначают «иголки» как 
действенное средство в борьбе с самыми разными 
заболеваниями. Зачастую в клинику «ТАО» люди 
приходят по рекомендации врачей из государ-
ственных больниц, после перенесенных инсультов 
и с другими нарушениями сердечно-сосудистой 
системы, с заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата (суставов, позвоночника); гинекологиче-
скими (бесплодие); урологическими; с проблемами 
излишнего веса.

«Не стоит понимать китайскую медицину как 
дополнительную терапию, — поясняет Инна Ару-
шанян. — В том-то и дело, что китайская медицина 
— полноценная медицинская система. Это не 
вспомогательный метод, который работает в ком-
плексе с чем-то другим и в дополнение к чему-то. 
Китайцы лечат не болезнь, а человека как такового. 
И они уверены, что все, что ему нужно для хорошего 
самочувствия, заключено в нем самом. Речь идет 
о мощных скрытых ресурсах организма, о которых 
мы, европейцы, во-первых, мало что знаем, потому 
что не настолько наблюдательны. Во-вторых, мы 
сосредоточены на внешнем мире, а не на внутрен-
нем, и нам неоткуда черпать наблюдения.»

Чтобы поставить диагноз, европейский врач 
захочет ознакомиться с медицинской картой 
больного и результатами анализов. В результате 

назначит универсальное для всех лечение. Китай-
ский доктор «считает» диагноз с самого человека, 
исходя из того, как он выглядит, и из множества 
различных его субъективных реакций. И определит 
индивидуальную терапевтическую схему. 

Диагностика в клинике «ТАО» проходит в 
форме беседы, во время которой врач расспро-
сит (через переводчика), как пациент спит, что 
ест и пьет, осмотрит кожу, язык, уши, прощупает 
пульс. В зависимости от жалоб, надавливая паль-
цами, пройдется по конкретным точкам тела, рук 
и ног, определяя степень их болезненности. По 
этому признаку, оказывается, можно сделать 
вывод о состоянии внутренних систем и органов. 
Анализ полученных данных позволяет доктору 
оценить психическое и физическое состояние 
человека и получить системный диагноз, то есть 
не изолированное понимание лишь больного 
органа, а взаимосвязь его со всеми системами 
организма.

Без ножа, химии 
и насилия
История Китая насчитывает более 5 тысяч лет. 

И все это время непрерывно развивалась традици-
онная медицина, не признавая никакого насилия 
над естеством, используя в качестве инструмента 
и лекарства лишь отпущенные природой богатства: 
собственные резервы человеческого организма 
и травы. ТКМ принципиально избегает методы 

хирургического и химического вмешательства и 
всячески приветствует фитотерапию. 

«Традиционная китайская медицина не знает 
растительных препаратов, которые бы отбрасы-
вались за ненадобностью или не использовались 
бы из страха, что содержат ядовитые вещества, 
— комментирует доктор Чжан Цзыцян. — Рецепты 
моего коллеги Чжун Цзиня, жившего 1300 лет на-
зад, актуальны и по сей день.»

Травная медицина, практикуемая в Подне-
бесной, имеет настолько хорошую репутацию, 
что китайские лекарственные препараты рас-
тительного происхождения в настоящее время 
продаются почти во всех странах и пользуются 
невероятным спросом.

Неудивительно, что сеансы иглорефлексоте-
рапии в московской клинике китайской медици-
ны обязательно дополняются фитопрепаратами, 
которые изготавливаются по индивидуальной 
для каждого пациента рецептуре из настоящих 
растительных материалов. Выпускаются они в 
удобной для приема форме: в виде капсул, гранул, 
жевательных шариков. Большинство трав не нужно 
заваривать (с чем многие из нас так не любят свя-
зываться). Некоторые формы даже не нужно запи-
вать водой. Если у растения неприятный вкус, то его 
измельчают и смешивают с каким-либо вяжущим 
веществом, а затем скатывают в пилюли. Пилюли 
глотают, не жуя. На Западе в качестве закрепителя 
обычно используют воск. А в Китае — мед, который, 
несомненно, приятней на вкус.

У травных лекарств есть ряд преимуществ. 
Они натуральны, чаще всего не вызывают привы-
кания и не имеют побочных эффектов. В арсенале 
китайских медиков огромный ассортимент трав, 
что позволяет составлять бесчисленные комбина-
ции рецептов. Кроме того, болезнь, устраненная с 
помощью траволечения, обычно не возвращается. 
Но оздоровительный эффект наступает не сразу. 
Следует набраться терпения. И этому тоже можно 
поучиться у восточного соседа.

Китайская медицина, объединяющая совре-
менное терапевтическое искусство и проверенные 
веками восточные врачебные практики, для многих 
уже сейчас искомый и обретенный путь к здоровью. 
К утраченному «я». 

Без насилия над собой, без хирургического 
скальпеля, без горы бесполезных таблеток.

Мария ПРОНКИНА. 

КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА 
ВОЗВРАЩАЕТ НАС СЕБЕ

Информационный поток, еже-
дневная суета сует, многолюдье — 
эти биоритмы большого города все 
дальше уводят нас от самих себя, 
от собственных биоритмов. Как тут 
не болеть? А выход — рядом. 

Cкидка 
15% при 

единовременной 
оплате курса 

лечения

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м «Кропоткинская»
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ



Знаменитому фильму «Том и Джерри» 
исполнилось 70 лет. Обозреватель «МК» 
была приглашена на день рождения в Лос-
Анджелес на встречу с его героями. 

Детские праздники и дни рождения теперь 
принято отмечать не за праздничным столом, а 
походами в развлекательные заведения. Вот и 
американская студия Warner Brothers, основан-
ная четырьмя братьями Уорнер, чьи родители 
когда-то эмигрировали в США из Российской им-
перии, решила отметить 70-летие со дня выхода 
первого фильма «Том и Джерри» нестандартно. 
Гостей собрали со всего мира. Мне вручили билет 
на самолет до Лос-Анджелеса и пригласили на 
просмотр новых эпизодов знаменитого анима-
ционного бренда. 

Тысячи людей, ежедневно приезжающих в 
Лос-Анджелес посмотреть на Голливуд, толпятся 
на Аллее звезд, Сансет-бульваре. Но Голливуда, 
как и его былого духа, там давно уже нет. Компа-
ния Warner Brothers, когда-то располагавшаяся на 
Сансет-бульваре, как и многие крупные голливуд-
ские студии, переехала. Теперь она обосновалась 
в городке Бурбанк — тихом, провинциальном и 
респектабельном. 

Том и Джерри нового образца, с которыми 
нас познакомили, сильно изменились. Том те-
перь серо-голубого цвета с розовыми ушами 
и желтыми глазами. Нельзя сказать, что у него 
располагающая наружность. Мы привыкли, что 
Джерри — юркий и трогательный, вечно спаса-
ется от проделок Тома. Классика жанра — мы-
шонок, исполняющий, как заправский фигурист, 
пируэты между бокалами и тарелками. Нынеш-
него Джерри бедным крошкой не назовешь. Его 
отношения с Томом подобны «стокгольмскому 
синдрому», когда жертва испытывает нежные 
чувства к своему мучителю. Вот Том и Джерри 
следуют друг за другом, как нитка за иголкой. 

Один из новых эпизодов посвящен дню 
рождения. Тут все как полагается — торт и го-
сти, — смешные разноцветные собачки. Гостей 
угощают фиолетовым лимонадом. Нечто по-
добное можно обнаружить даже в соседнем 
супермаркете — какой-нибудь тортик дико-
фиолетового и оранжевого цветов. Съесть их 
отважатся разве что герои мультфильма. Гости 
развлекаются своеобразно. Тома привязывают 
веревкой к дереву и мечут в него подковы. Одна 
из них попадает в итоге в глаз медведю. Том 
показывает фокусы, и это трагично для него за-
кончится, поскольку вредный Джерри поблизости 
припрятал мышеловку. 

В другом эпизоде герои отправляются в 
путешествие. Том и Джерри, как заправские 
туристы, устанавливают палатки. У Джерри все 

ладится, а у Тома нет. У одного — знатный улов, у 
другого — одна чахлая рыбешка. И огонь Джерри 
умеет разводить, а Том нет — он неудачник во 
всем. Герои словно поменялись ролями. Джерри 
обжирается яичницей, а Том только облизыва-
ется. Зато на эскизах, которые украшают сте-
ны студии, — одни мечты Тома. Там Джерри 
на тарелочке, обложенный вкусным гарниром, 
тепленький — ешь не хочу. Но Том никогда его 
не съест. Какая жизнь без него! 

После знакомства с новыми эпизодами 
«Тома и Джерри» нас отправили на обед — не 
праздничный, а самый обычный, с одноразовой 
посудой, предназначенный для рядовых сотруд-
ников студии. Но нам бы такие рядовые обеды! 
А потом всех приглашенных на день рождения 
отправили в путешествие по киностудии, где по-
сетителя преследует образ Джорджа Клуни. Он 
снимал или снимался почти в каждом доме и на 
каждой улице. На любой стене можно написать: 
«Здесь был Клуни». Помимо него и тут и там 
ступала нога Джима Керри и Ван Дамма.

На Warner Brothers — хорошая натурная 
площадка c пальмами, участками дикой приро-
ды, напоминающими джунгли. Гордость студии 
— легендарные фильмы «Касабланка» и «Моя 
прекрасная леди», последние «оскароносные» 
«Малышка на миллион» и «Операция «Арго». «Том 
и Джерри» — малыши, и такие почести, как «Бэт-
мену», им пока не полагаются. «Бэтмену» — 75. По 
этому случаю открыта экспозиция в студийном 
музее, занявшая весь первый этаж. В отдель-
ном павильоне расположили целую коллекцию 
бэтмен-мобилей, напоминающи х космические 
корабли. Второй этаж отдан другому брендовому 
фильму Warner Brothers — «Гарри Поттеру». Тут 
восковые фигуры персонажей популярной фран-
шизы, скульптуры чудовищ и монстров, задей-
ствованных в фильме. А в студийном магазинчике 
можно приобрести круглые очки и волшебные 
палочки Гарри Поттера всех видов. 

 Завершился день рождения приглашением 
поучаствовать в записи комедийно-музыкального 
телешоу Conan, ведет которое знаменитый Конан 
О`Брайен. Он, конечно, поражает воображе-
ние и напоминает какой-то заводной апельсин. 
При входе каждому вручают конфетку, и это 
единственная оплата за работу в массовке. От 
каждого из нас потребовалось громко хлопать 
в ладоши, бурно реагировать на выходы гостей, 
радоваться происходящему. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ СКАНДАЛ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Дембель. 4. Апофеоз. 10. Таблица. 11. Идеолог. 13. Обет. 14. Тост. 15. Каравелла. 16. Охрана. 
18. Худоба. 20. Задаток. 22. Напарник. 23. Разрядка. 24. Лазутчик. 27. Комиссия. 30. Аферист. 
32. Приказ. 34. Сопляк. 35. Автопилот. 36. Двор. 38. Сила. 39. Самолет. 40. Анархия. 41. Антураж. 
42. Окрошка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Домовой. 2. Брат. 3. Люлька. 5. Промах. 6. Флот. 7. Завтрак. 8. Кавардак. 9. Директор. 10. Терраса. 
12. Горошек. 17. Незабудка. 19. Упрямство. 20. Заначка. 21. Каземат. 25. Абрикос. 26. Крепость. 
27. Критикан. 28. Идиллия. 29. Впадина. 31. Укладка. 33. Забота. 34. Старик. 37. Рагу. 38. Сито.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. «Рация» на двери подъезда. 4. «Спек-

такль», на который пришли фанаты рок-группы. 
10. Окоп, где солдаты спасаются от вражеских 
пуль. 11. Показатель популярности сериала. 
13. Томатно-перечное «варенье». 14. Прыжок с 
седьмого этажа, выполненный каскадером за 
актера. 15. Военный спецназ Великобритании. 
16. «Футляр» для пистолета. 18. Хлебная «со-
ринка» на столе. 20. Устаревший синоним слова 
«битва». 22. Ядовитый «одностихиец» зодиа-
кальных Рака и Рыб. 23. Прилипчивая картинка 
на чемодане. 24. Активная форма защиты в хок-
кее. 27. Хозяин дачи в советском Переделкине. 
30. Отец небесный, чьи пути неисповедимы. 32. 
Юморист с заточенными шутками. 34. Христи-
анский праздник, отмечаемый в пятидесятый 
день от Пасхи. 35. «Окно» для ведения стрель-
бы с укрепленной позиции. 36. Швейцарский 
эталон надежности. 38. Знак, поданный рукой. 
39. Звание Михалыча в фильме «Особенности 
национальной охоты». 40. Новая купюра, пред-
ставленная населению для ознакомления. 41. 
Работник ЖЭКа, разгребающий снег во дворе. 
42. Войлочная «перинка» в сапоге.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Местная разновидность языка. 2. Русский 

вариант карточной игры блэкджек. 3. Мучитель-
ница бегущего кросс курильщика. 5. Статья из 
журнала, вышедшая в виде отдельной брошюры. 
6. «Копейка» в кошельке жителя Нью-Йорка. 7. 
Научное сочинение, содержащее обсуждение от-
дельного вопроса. 8. Кожзам для обивки дверей. 9. 
Широкая юбка на тонких обручах, надеваемая под 
платье для придания силуэту пышной формы. 10. 
Книга, штудируемая студентом перед экзаменом. 
12. Чревоугодник, которому не быть в раю. 17. 
Карательная мера, направленная против врага на-
рода. 19. «Каталог» спектаклей одного театра. 20. 
Краткая пресс-конференция, посвященная одному 
вопросу. 21. «Ослепительность» экрана. 25. Сплав 
на надувных плотах по реке. 26. «Командировка» 
актеров. 27. Беззаконное злоупотребление вла-
стью. 28. Сид из мультфильма «Ледниковый пери-
од». 29. Ювелирный «сэконд-хенд». 31. Брусочки 
со вкусом зефира. 33. «Крылатый» аттракцион, на 
котором тренируют вестибулярный аппарат. 34. 
Природный дар юного фигуриста. 37. Ливанский 
вечнозеленый красавец, растущий на южном 
берегу Крыма. 38.  Указка регулировщика.

ЕСТЬ ВОПРОС!

6 февраля, пятница

С 13.30 до 14.30 состоится прямая 
телефонная линия с читателями «МК» 
председателя Московской городской 
думы Алексея ШАПОШНИКОВА. 

 По каким законам живут москвичи? Что 
хотят в них поменять депутаты нового созыва? 
Как законодатели решают городские проблемы 
в социальной сфере, вопросы миграционной по-
литики, как предлагают бороться с загрязнением 
воздуха? Чем Мосгордума шестого созыва от-
личается от предыдущих? Ладят ли между собой 
депутаты от разных партий?

На волнующие вас вопросы вы получите 
ответы от Алексея Валерьевича 6 февраля 
с 13.30 до 14.30, позвонив по телефону 8-495-
781-47-09, а также оставив комментарии к 
анонсу на нашем сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости». 

АЛЛО! ЭТО МОСГОРДУМА?

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ магнитофоны:
Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

КНИЖНЫЙ 
МАГАЗИН
покупает у населения
б/у книги и библиотеки

ОПЛАТА СРАЗУ
(495)916-36-60, (499)254-04-70

предлагаю
❑ сваха!

Недорого 
т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ремонт

холодильников 
т. 8-495-510-76-81

куплю
❑ срочно куплю 1-2-3-х 

комнатную квартиру 
т. 8-495-978-78-91

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно.
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение
алкоголизма.
(495) 735-40-20

❑ купирование
запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

 помощь в получении 
денег! С любой кредитной 
историей. 100% гарантия 
т. 8-925-123-02-22

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,
КМ, 155, К-10, 
микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8(495)226-86-87
❑ адвокаты.

Бесплатные
консультации. 
т. 8(495)407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-925-11-00-726
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

предлагаю
❑ ветпомощь на дом.

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

Возьмите животное из приюта!
9 месяцев, стерилизована.
Немного пугливая во время
привыкания к новому месту. 

Приучена к лотку с наполнителем.

8 903 12 777 24

Сделайте
доброе
дело!

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ плитка. Сантехника. Обои. 

Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ автоперевозки. 

т. 8-495-589-80-42

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ РЕЛАКС Вся Москва 

т. 8-906-740-97-06

❑ отдых  т. 8-495-233-18-21
❑ отдых  т. 8-985-227-92-72

 отдых.  м. "Сокол", 
м. "Ясенево" 
т. 8-915-200-48-12

 расслабление 
т. 8-903-150-46-00

куплю
❑ фантики от жвачек и 

конфет, открытки,
календарики куплю. 
т. 8-985-434-82-35

ищу
❑ пропала собака.

Девочка породы Мопс,
10 месяцев. В ночь с 2 на 
3 февраля. В районе дома 
1 кор. 5 по улице Героев 
Панфиловцев.
Есть клеймо E4M543. 
Нашедшего собаку 
очень просим вернуть! 
Вознаграждение 
гарантируем!
т. 8-903-544-92-59 
Наталья,
т. 8-903-544-92-64, 
Алексей

❑ отдых! Любой район  
т. 8-968-850-83-30

 ОТДЫХ! по Москве 
т. 8-903-135-07-36

❑ АНТИСТРЕСС,
все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ все виды релаксации
по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
м. "АЛЕКСЕЕВСКАЯ", 
м. "Кузьминки" 
т. 8-985-204-77-03

❑ отдых г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых  м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "Савеловская", 
м. "Щелковская" 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых  м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33
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Уважаемые читатели «МК»!
Продолжается сбор денежных 

средств, необходимых для операции, 
— у талантливой поэтессы 

Лилии Аксеновой все еще остается 
шанс встать из инвалидного кресла и 
снова ходить, как все обычные люди!

Даже несмотря на то, что благодаря 
действиям мошенников она потеряла 

ранее собранные деньги!! 
Именно поэтому не проходили платежи 
на ее карту Сбербанка! В связи с этим 

очень вас прошу: помогите, пожалуйста, 
небольшими перечислениями, не 

убивайте надежду на позитивный финал!!

Заранее всем спасибо! 
С уважением ко всем читателям «МК»,

поручитель от Лилии Аксеновой, Дмитрий Ф.
Спасибо!

Номер карты Сбербанка 
для помощи Аксеновой: 

676196000207700338

С аншлагом прошел концерт, который дал 
известный певец и композитор, пианист 
и музыкант Дима Маликов в день своего 
рождения в столице. Это выступление было 
приурочено к 45-летию музыканта, и таким 
образом поклонники получили возможность 
поздравить своего любимца с полуюби-
лейной датой. 

Сложно поверить, но концерт, который со-
стоялся в «Крокус Сити», всего лишь второй в 
жизни музыканта Маликова, прошедший в Мо-
скве.  «МК» попросил поделиться впечатлениями 
о прошедшем концерте самого строгого и бес-
пристрастного судью — отца Дмитрия, компози-
тора и певца, актера и продюсера, основателя 
ансамбля «Самоцветы» Юрия Маликова. 

— При организации концерта мы хотели 
показать все возможности творчества Димы 

зрителям, которые приехали из разных уголков 
планеты. Ведь его поклонники собрались со 
всего мира: из Белоруссии, Казахстана, рос-
сийских городов — Пензы, Екатеринбурга, Ир-
кутска. После концерта был фуршет, так там ко 
мне подошла дама, которая не была в России 
23 года, она прилетела из Америки и пришла 
на концерт с нашим общим другом. В итоге в 
программу вошло очень много песен, которые 
Дима почти никогда не пел в концертах, но ко-
торые нравятся людям. Поэтому выступление 
началось в девятом часу вечера, а закончилось 
без пятнадцати двенадцать. Перерыв был только 
на то, чтобы переоснастить зал, ведь в первом 
отделении присутствовал на сцене симфони-
ческий оркестр, а во втором надо было открыть 
экраны, подготовить инструменты. Концерт 
полностью шел живьем, а была ведь всего лишь 

одна репетиция — с 15 до 18. Притом концерт 
состоялся в рабочий день, не в центре Москвы, 
но никто не ушел раньше финала!

— Можно сказать, что и Дмитрий, и вы, и 
все члены вашей семьи, и публика остались 
довольны этой работой? 

— И семья всем была довольна, и зритель. 
Это было два абсолютно разных концерта, в 
первом отделении Дима работал с оркестром 
русской филармонии из Дома музыки, а во вто-
ром изюминкой стал шикарный дуэт с Вовой 
Пресняковым, они посвятили песню отцам, то 
есть мне и Петровичу. И еще был дуэт с Аней 
Семенович. Это был не просто концерт для теле-
картинки, когда много гостей на сцене, а юбиляр 
поет от силы две песни, — удалось представить 
все творчество Димы: и симфоническую, фор-
тепианную музыку, и песни. А еще он сделал 
прекрасное попурри аж на семь минут, куда 
вошло песен 10, иначе просто невозможно было 
показать все, что хотели услышать люди.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

МАЛИКОВ ПРЕВРАТИЛ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ В ПРАЗДНИК МУЗЫКИ
Во время сольника в Москве артист вместе  
с Владимиром Пресняковым вспомнили про отцов 

5 февраля в библиотеке Боголюбова 
ожидается аншлаг — здесь пройдет му-
зыкальный вечер «Окно в Австрию», про-
должающий серию концертов, каждый 
из которых посвящен культуре опреде-
ленной европейской страны. Программа 
«Музыкальные окна в Европу», органи-
зованная фондом поддержки искусств 
«Арт-линия», стартовала в октябре 2013 
года и уже снискала немало поклонни-
ков, ведь она позволяет услышать клас-
сические концерты в исполнении юных, 
но весьма одаренных музыкантов.

«Музыкальные окна в Европу» стали ло-
гическим продолжением других музыкально-
поэтических концертов фонда. Начало им 
было положено на вечере «Зимние сумерки» 
на старом Арбате несколько лет назад. Тема 
«сезонной» музыки продолжилась концер-
тами «Весна пришла», «Ох, красное лето!..», 
«Под шум осеннего дождя», «Концерт после 
зимы», «Люблю грозу в начале мая». Формат 
— сочетание музыкальных и поэтических 
выступлений — уже тогда пришелся по душе 
гостям вечеров. В 2013 году сменилась тема: 
теперь на вечерах играют музыку компози-
торов из разных стран Европы (состоялись 
вечера, посвященные Германии, Скандина-
вии, Великобритании, Италии и Польше), но 
формат остался прежним. На вечере «Окно 
в Австрию» прозвучит не только музыка 
Шуберта, Гайдна, Моцарта и Польдини — 
Крейслера, но и стихи Гёте, Вальдеки, Риль-
ке, Бертанцио в переводе русских поэтов, 
а также посвящения Австрии, написанные 
Мандельштамом и Самойловым. 

— Благодаря выбору стихов и музыки 
зрители смогут погрузиться в атмосферу 
страны, почувствовать дух старой Австрии, 
— говорит «МК» глава фонда «Арт-линия» 
Мария Копьева. — Выступят великолеп-
ные музыканты — ученики лучших школ. В 
этом концерте 14 участников. Все они имеют 
очень высокий уровень, несмотря на то, что 
самой младшей участнице только 6 лет. 

Речь о Елизавете Малышевой, которая 
начала заниматься музыкой в 4,5 года и сей-
час занимается в подготовительном классе 
Центральной музыкальной школы. За полто-
ра года она успела показать свой талант на 
концертных площадках Берлина, Елабуги, 
Петербурга, Казани и Москвы. Ей есть за 
кем тянуться — большинство участников 
«Окон» уже отмечены наградами различных 
международных конкурсов. 

— Сейчас у нас с Европой сложные 
отношения. Это повлияет на планы 
фонда? 

— Культура вне политики — музыка объ-
единяет людей по всему миру, — отвечает  
Копьева. — Обязательно будем продолжать. 
Как раз сейчас выбираем место для сле-
дующего «Окна». Планируем провести его 
в самом русском городе Франции, в Ницце. 
Предполагаем, что он состоится на Пасху, 
12 апреля. Концерт будет посвящен русской 
музыке. Мы хотим с этим «окном» попуте-
шествовать — вывезти наши таланты за 
границу. А пока приглашаем всех на концерт 
в библиотеку Боголюбова: там зал на 120 
человек — надеюсь, всем хватит места.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ФИОЛЕТОВЫЙ 
ЛИМОНАД 

ГОЛЛИВУДА
В библиотеке 

Боголюбова пройдет 
уникальный концерт

ДУХ СТАРОЙ  
АВСТРИИ ОЖИВЕТ  

В МОСКВЕ

Обозреватель «МК» побывала  
на дне рождения Тома и Джерри  
и за конфетку поучаствовала  
в массовке популярного телешоу

Гермиона из воска.  
Уголок «Гарри Поттера». 

Джерри на 
тарелочке.

 — Я не собираюсь разводиться. 
А вся эта история, которая сейчас 
всплыла, имеет совсем другие 
мотивы, более глубокие. Все на-

чалось с Олимпиады в Сочи. Тогда французский 
фигурист Гвендаль Пейзера с Анисиной должны 
были выступать на Олимпиаде. Это был не пиар, 
как говорили многие. Они серьезно готовились. 
Но в последний момент Гвендаль отказался от вы-
ступлений по той причине, что Марина отказалась 
с ним спать. Чуть позже он заставил Анисину под-
писать кабальный контракт с корпорацией Holiday 
on ice (компания, производящая ледовые шоу, в 
одном из которых участвует Марина Анисина и 
французский фигурист Гвендаль Пейзера). В итоге 
моя жена оказалась в тисках этого контракта, из 
которых не может теперь выбраться. 

 — Никита, с какой стати Гвендаль пред-
ложил Анисиной интимную близость, зная, 
что она замужем?

 — Это долгая история. Началось все еще 
в 2001 году. Анисина с Гвендалем готовились к 
Олимпийским играм-2002. В какой-то момент 
американцы предложили Гвендалю контракт в 
ледовом шоу, но он должен был отказаться от 
Олимпийских игр. Тогда Марина предложила Гвен-
далю ночь любви в обмен на участие в Олимпиаде. 
Он согласился. Позже Гвендаль настаивал на про-
должении отношений, но Анисина ему не ответила 
взаимностью. Больше они сексом не занимались. 
А перед Олимпиадой в Сочи Гвендаль ей выдал: 
«Мне нужно, чтобы ты меня вдохновила на участие 
в Олимпиаде, как тогда...». Анисина отказала ему. 
Их участие в Олимпиаде в Сочи сорвалось. 

 — Подождите, еще недавно в прессе 
писали, что вы подаете на развод именно по 
причине ее нынешней измены?

 — Дело в том, что Анисина только сейчас рас-
сказала мне, что случилось 13 лет назад. Я сразу 
не разобрался, что этой истории так много лет. А 
потом Марина мне все объяснила. 

 — Вы говорите, что собрались судиться с 
корпорацией Holiday on ice, контракт с которой 
подписала Анисина. Она что, подписывала 
не глядя? 

— Она настолько доверяла Гвендалю, что 
даже не стала его читать. 

 — Насколько я понимаю, по условиям 
этого контракта Анисина не может покидать 
Францию? И детей, соответственно, она тоже 
оставит с собой?

 — Я категорически против, чтобы дети учи-
лись во Франции. Я согласен, чтобы они посещали 
школу в Москве при посольстве Франции. Но жили 
в России. В Европу нужно ездить в гости. Более 
того, по условиям контракта Марина не может 
раздавать интервью, обличающие шоу. Поэтому 
она до сих пор и молчит. 

 — А что за история с полицией? Вроде 
Гвендаль вызвал полицейских, чтобы утихо-
мирить вас?

 — Когда я орал на него, он вызвал полицию. 
Марину отвели в другую комнату представители 
ледового шоу и стали запугивать ее неустойкой 
и штрафами, которые она будет выплачивать до 
конца жизни в случае, если разорвет контракт. Ей 
сказали, что судиться с корпорацией бесполезно, 
ведь за 30 лет они не проиграли ни одного дела. Из 
той комнаты, где с ней общались, она вышла будто 
зомбированная, страшно напуганная. 

— После этого конфликта Анисину от вас 
увели. Вы встречались еще?

 — Ее увезли в гостиницу, где она сейчас живет 
под чужим именем, приставили к ней охрану. Мы с 
ней тайно договорились встретиться. Списались 
по СМС. Ведь по условиям контракта ей вроде за-
прещено встречаться со мной. Но она не пришла 
на встречу. И знаете почему? После всей этой шу-
михи я отказался участвовать в одном российском 
ток-шоу. И журналисты написали СМС Анисиной: 
«Не ходите на встречу с Джигурдой, он придет с 
телевизионщиками и вас подставит». И без того 
перепуганная Анисина, конечно, никуда не пришла. 
В итоге у меня произошло защемление грыжи, 
начались проблемы с желчным пузырем, у меня 
дикие боли. Я сломлен. В Москве уже обратился к 
врачам. И вот в среду в 9 утра я ложусь на срочную 
операцию в военный госпиталь. Мне сказали, что в 
клинике придется провести 10–14 дней. Но у меня 
нет столько времени, могу пролежать там только 
неделю. На днях я должен был снова лететь во 
Францию, общаться с нашими адвокатами. Но я 
никогда не стану судиться с любимой женщиной.   
— Ранее вы говорили, что Анисина боится 
возвращаться в Россию? Почему?

 — 25 декабря она забрала детей и уехала 
во Францию, потому что в адрес нашей семьи 
поступали некие угрозы. Она испугалась и уехала 
с детьми. Раньше нам тоже угрожали, мы обраща-
лись за помощью к сильным мира сего, но нам не 
помогли. Но я знаю Анисину. Она все равно будет 
жить в России. И я без нее не хочу жить. Это шо-
ковая ситуация. 

Ирина БОБРОВА.

...«МОЮ ЖЕНУ  
ВО ФРАНЦИИ ВЗЯЛИ 

В ЗАЛОЖНИКИ»
c 1-й стр.
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На днях гостем «МК» был добрый друг 
нашей редакции Анзор Кавазашвили. 
Причем повод для встречи был не 
праздный. Человек, прошедший 
путь от голкипера сборной СССР до 
крупного футбольного функционера, 
возглавлявший до недавнего прошлого 
экспертный совет Российского 
футбольного союза (РФС) по выявлению 
договорных матчей, представил свою 
новую книгу «Битва «авторитетов». Эта 
книга стала логичным продолжением 
первого литературного опыта автора 
«Исповедь футбольного маэстро», 
увидевшего свет в 2010 году.

В «Битве «авторитетов» Кавазашвили тра-
диционно категоричен в оценках и рисуемых им 
образах. Порой его мысли выглядят парадоксально, 
в каких-то моментах он противоречит самому себе, 
но делает это абсолютно искренне. Кавазашвили 
словно специально втягивает читателя в спор. Но в 
конце каждой главы или истории ставит не твердую 
точку, а скорее многоточие, предоставляя каждому 
самостоятельно делать выводы. Он лишь прово-
дник в скрытом для большинства болельщиков 
футбольном закулисье. Впрочем, говорили мы, 
конечно, далеко не только о новой книге.

За что Платини ненавидит 
Колоскова
— Анзор Амберкович, совсем недавно 

состоялась церемония вручения «Золотого 
мяча». К званию лучшего игрока в мире по 
итогам календарного года как никогда близко 
был ваш коллега по вратарскому цеху голкипер 
сборной Германии Мануэль Нойер.

— Не как вратарь, а как профессионал от 
футбола ответственно заявляю, что приз должен 
был достаться Нойеру и больше никому. Своей 
фигурой, манерой игры Мануэль напоминает 
Яшина, но не в этом дело. Ведь существует некая 
градация при определении лучшего игрока мира. 
Важна его успешность на разных фронтах, его 
разносторонность. Немец выиграл все что мог на 
клубном уровне с «Баварией» (пусть в отчетном 
сезоне и не победив в Лиге чемпионов. — «МК»), 
а с национальной командой добыл для Германии 
титул чемпионов мира. Нойер выдал целый букет 
потрясающих матчей, и именно он должен был 
стать героем торжественной церемонии вручения 
«Золотого мяча».

Берем Криштиану Роналду. С клубом португа-
лец выиграл Лигу чемпионов, много забивал, но 
по итогам его выступления на чемпионате мира в 
составе сборной Португалии его просто линчевать 
надо. Он в Бразилии опозорился точно так же, как и 
наши нападающие. Какой здесь «Золотой мяч»?

Месси. В клубе все прекрасно, но в нацио-
нальной команде не все так однозначно. В том, 
что аргентинцы добрались на мундиале до фи-
нала, отнюдь не только его заслуга. Лионель не 
раскрылся в полной степени, не стал истинным 
лидером своей сборной, не забил немцам в финале, 
в конце концов.

— Почему же Нойеру не дали «Золотой 
мяч»? Заговор?

— Еще во времена Жоао Авеланжа (7-й пре-
зидент ФИФА, ныне занимающий пост почетного 
президента организации. — «МК») в Междуна-
родной футбольной ассоциации (ФИФА) был за-
пущен необратимый процесс коммерциализации 
организации. Появились маркетинговые дела — во 
главу угла был поставлен не спортивный принцип, 
а извлечение прибыли. И вот сейчас мы наблюдаем 
расцвет этой самой коммерциализации ФИФА. 

Даже такой великий футболист, как Платини, 
ныне возглавляющий Европейский футбольный 
союз (УЕФА), перед началом голосования высказал 
мнение, что именно Нойер — самый достойный из 
кандидатов. И что? В ход вновь пошли элементы 
черных PR-технологий — Платини у собственного 
дома забросали мячами якобы болельщики Криш-
тиану. Допускаю, что поклонники Роналду были на-
стоящими, но как же им надо было промыть мозги, 
чтобы они пошли на такую низость! Хорошо, что не 
булыжниками президента УЕФА забросали.

— Но у Платини тоже рыльце в пушку. Его 
ссора с Роналду имела широкий резонанс, и 
повел себя в той ситуации глава УЕФА не со-
всем благородно.

— Не думаю, что личная неприязнь в дан-
ном контексте играла значительную роль. Согла-
шусь, что Платини далеко не ангел. Не секрет, что 
француз ненавидит Вячеслава Колоскова. Экс-
президент РФС, представлявший долгие годы 

Россию в ФИФА и УЕФА, на выборах главы УЕФА 
открыто поддержал противника Платини — Лен-
нарта Юханссона. Так вот, когда возглавлявший 
на тот момент РФС Сергей Фурсенко отправлял 
в УЕФА списки от нашего футбольного союза на 
получение наград за вклад в развитие футбола, 
Мишель просто порвал приказ о награждении, в 
котором фигурировала фамилия Вячеслава Ива-
новича. Своей мстительностью француз очень 
напоминает мне нынешнего руководителя РФС 
Николая Толстых.

«У букмекеров одна цель — 
не платить»
— В российском футболе вы были доволь-

но длительное время тем самым чистильщи-
ком, возглавляя совет по борьбе с договор-
ными матчами. Сегодня это подразделение 
упразднено. Почему?

— Начнем с самого начала. Когда наш совет 
создавался, он изначально планировался как орган 
при президенте РФС, коим на тот момент являлся 
Сергей Фурсенко. Глава футбольного союза сразу 
сказал нам, что мы не имеем права раздавать 
интервью, общаться с прессой и уж тем более 
рассказывать об итогах своей деятельности. В 
тот момент мы поняли, что рано или поздно все 
придет к так распространенному в нашей стране 
телефонному праву, когда по одному звонку реша-
ются вопросы, кого трогать, а кого — нет. Я сразу 
заявил, что работать наполовину не умею и не хочу. 
Или раскрываем, или отдайте этот комитет кому-
нибудь другому. Фурсенко сказал, что полностью 
мне доверяет.

— Этим ваши договоренности с Фурсенко 
ограничились?

— Я сразу попросил расширить круг наших 
полномочий. Ведь мы их, по сути, не имели. Вот 
хотим вызвать игрока из Владивостока, а он не 
приезжает. Надо решить, кто платит за перелет, кто 
оплачивает накладные расходы. Ведь вызываем мы 
не по одному игроку, а по 4–5. А еще есть игроки 
из второй команды, есть генеральные директора, 
юристы, которые сопровождают футболистов. 
Владивосток, например, отвечает, что у них нет 
денег все это оплатить. 

Была история, когда мы футболиста «Рото-
ра» вызывали полгода. В клубе нам официально 
заявили: «Если хотите допросить нашего футбо-
листа — приезжайте сами. Мы такого-то числа 

будем в Ярославле играть. Вам не очень далеко 
из Москвы». Представляете? Это ответ главному 
карающему органу в структуре отечественного 
футбола! В итоге мы так и не смогли добиться в 
полном объеме тех полномочий, которых нам не 
хватало. Ни при Фурсенко, ни при Толстых.

— Знаем, что ваш совет активно сотрудни-
чал с букмекерами, которые информировали 
вас о подозрительных ставках на матчи.

— Мы старались наладить это сотрудничество. 
Букмекеры давали нам информацию по ставкам до 
и после матчей. Но здесь крайне важна мотивация 
букмекеров. Никто из них не хотел, чтобы мы до-
копались до истины. Единственная цель букмеке-
ров — добиться, чтобы мы объявили договорным 
тот матч, по которому они не хотят выплачивать 
выигравшие ставки. Это большие деньги.

«Психолог усомнился  
в адекватности Толстых»
— А после смены на президентском 

посту РФС Фурсенко на Толстых что-то 
изменилось?

— Был такой случай, о котором многие на-
верняка помнят. Матч «Амкар»—«Анжи» попал под 
подозрение. Мы проанализировали видеозапись 
и пришли к выводу, что спортивный принцип на-
рушен не был. К такому же заключению пришел и 
директор по безопасности Российской футбольной 
премьер-лиги Александр Мейтин. Но Толстых наш 
вердикт не удовлетворил. И он собственноручно 
написал заявление в Генпрокуратуру.

Я на тот момент уже не имел по сути никакого 
отношения к совету, но сам отвез в прокуратуру 
необходимые документы и видеозаписи. В итоге 
пермская прокуратура провела проверку, поста-
новив, что игра не носила договорного характе-
ра. А букмекеры по итогам этой проверки были 

привлечены к ответственности за распространение 
информации о договорном матче в своих целях. 
Так о каком сотрудничестве с Толстых вообще 
можно говорить?

— Так договорных матчей в российском 
футболе, выходит, не бывает?

— Объясню алгоритм наших действий. Боль-
шинство жалоб или просьб поступает к президенту 
РФС непосредственно от руководителей клубов. 
Так, к Фурсенко в свое время обратился президент 
«Торпедо» Александр Тукманов, обвинявший одного 
из своих игроков в сдаче матчей. Мы вызвали всех, 
кто имел отношение к попавшим под подозрение 
матчам.

В другом матче фигурировало владимирское 
«Торпедо», еще в одном — брянское «Динамо». Но 
оба клуба к тому моменту уже были распущены. Так, 
из Владимира приехал бывший главный тренер, 
из Брянска — один из руководителей команды. 
И этот тренер многое нам рассказал. Как один 
из заместителей губернатора заставлял команду 
сдавать матчи — рассказал. У нас кипа документов, 
подтверждающих договорной характер целого 
ряда матчей, а сделать мы с ними ничего не можем. 
Полномочий нет.

Руководство РФС, с одной стороны, вроде и 
не против, но ведь боится потерять контроль над 
нами. В итоге нам дали-таки работать. Вы не пред-
ставляете, какие специалисты работали у меня в 
совете после этого. Бубнов, Эштреков, Тарханов — 
футбольные специалисты, способные докопаться 
до самой сути. В качестве консультанта привлекли 
экс-рефери Левитина, у которого была огромная 

мотивация для плодотворной работы. Его 
не подпускали к судейству, и он 

был готов землю грызть, 
лишь бы вывести очеред-
ного жулика на чистую 

воду. У нас было три вели-
колепных юриста, группа 

экономистов. Работали с 
нами и четыре следователя, 

представлявших прокура-
туру, ГРУ, МВД и ФСБ. И это, 

поверьте, были настоящие 
профессионалы, занимавшие в 

своих ведомствах руководящие 
должности.

При этом отмечу, что ни один 
из членов нашего совета не по-

лучал за свою работу ни копейки. 
Я за собственный счет приобрел 

технику, мебель. Фурсенко выде-
лил нам помещение, но аренду за 

этот оборудованный на мои деньги офис 
РФС оплачивал месяца три, не больше. Пришлось 
привлекать сторонних инвесторов, а скорее даже 
меценатов, которые по доброй памяти поддер-
живали нас.

В своей новой книге я рассказываю о многих 
моментах из нашей работы, но ни один человек, 
ни одна организация не сможет обвинить меня во 
лжи, ведь все мои слова подтверждены фактами и 
документами. Хотя, не стану скрывать, по настоя-
тельной просьбе адвокатов мне пришлось убрать из 
книги некоторые моменты. И так получилось резко 
и жестко, а было, поверьте, еще круче.

— Что, например, убрали?
— Изначально я целых три страницы посвятил 

портрету Николая Толстых. Я описал его не как чи-
новника, а как человека. Я принес эти три страницы 
авторитетному психологу. Вы не представляете, 
как я смеялся, когда услышал вердикт. Эксперт не 
знал, о ком идет речь. Так вот он заявил, что речь 
идет о неадекватном человеке. И это я максимально 
смягчил сказанное психологом.

— Объясните, о чем ваша книга.
— О том, что в нашем футболе творится на-

стоящее безобразие. О том, как футбольную власть 
в лице Толстых подчинил себе Виталий Мутко, и 
после этого начались скандалы и неразбериха в 
российском футболе.

— Рассказ человека, находящегося в по-
стоянной оппозиции к футбольным властям? 
Что при Колоскове, что при Мутко, что при 
Толстых?

— К Вячеславу Колоскову у меня была одна, 
но очень серьезная претензия — он собирал в ис-
полкоме исключительно удобных ему людей, через 
которых проводил свои проекты с их молчаливого 
согласия. Я всегда заявлял, что привлечение в 
исполком представителей региональных феде-
раций нецелесообразно, ведь они все на крючке 
у Колоскова. Это был ручной исполком.

При Толстых все то же самое. Но зачем 
нам такой исполком и такие делегаты, которые 
делают все, что им скажет президент РФС?

Не нужны в исполкоме президенты клубов, 

высокопоставленные госчиновники, богатеи. Они 
не понимают игру, перед ними стоят совершенно 
другие задачи, нежели развитие отечественного 
футбола. Владельцам футбольных клубов, за ред-
ким исключением, деньги дают госкорпорации. 
Разница между доходами и расходами у них всегда 
отрицательная. Эти менеджеры заинтересованы 
получить как можно больше и как можно больше 
потратить. Собственно, сами результаты, воспита-
ние талантливой молодежи в их сферу интересов 
не входят. Лучше легионер, свой не нужен. Так 
что этим людям делать в исполкоме, на котором 
решаются глобальные вопросы развития футбола 
в стране в целом? Пусть сидят в попечительском 
совете, находят новые источники финансирования, 
решают текущие проблемы, а не учат всех, как 
должна развиваться наша любимая игра.

«Домашняя ничья  
с Молдавией — позор»
— Вернемся к подрастающему поколению. 

Меньше чем через 4 года нам предстоит при-
нимать чемпионат мира. Вы видите игроков, 
которые могут прийти на смену Игнашевичу, 
Березуцкому, Широкову?

— Сегодня, говоря о предстоящем мундиале, 
я уже испытываю чувство стыда. Если в отбороч-
ном цикле к чемпионату Европы мы играем дома 
вничью с Молдавией, о чем можно говорить? Да, 
новый формат отбора на ЧЕ позволяет попасть в 
финальную стадию не только с первого места в 
группе, но и со второго, и даже с третьего, но так 
играть с командой уровня молдавской сборной — 
это в любом случае позор. Акинфеев, Березуцкие 
и остальные ветераны сборной, быть может, и 
выдающиеся игроки, только посмотрите, сколько 
им уже лет. Но и брать в национальную команду за 
одну только молодость — не выход.

— Говоря о кандидатах на пост президента 
РФС, вы говорите о  Степашине?

— Сергей Вадимович способен изменить 
организационно-правовую форму РФС. Это один из 
ключевых моментов. В РФС придут люди с деньга-
ми, но они не будут принимать глобальных решений 
на исполкомах, а войдут в попечительский совет. 
Новый президент РФС, в отличие от Толстых, после 
смены организационно-правовой формы сможет 
сам распоряжаться этими деньгами. Сегодня же 
глава РФС находится на финансовом поводке у 
Виталия Мутко.

— После сочинской Олимпиады у Мутко 
практически безлимитный кредит доверия 
от Кремля.

— Да, но какое отношение он имеет к спортсме-
нам и их победам? Никакого! Он уже договорился 
до того, что готов сам возглавить национальную 
сборную. Вот оно как! Так уходи с поста министра 
спорта и бери в руки бразды правления сборной. 
Тогда и отвечать за все придется самому.

— Едва ли не главным спортивным вопро-
сом наступившего года является задолжен-
ность РФС по зарплате перед Капелло и его 
помощниками. Объясните, как так получи-
лось, что вся страна видела по телевизору, 
как Мутко ставит подпись под контрактом с 
итальянцем, а платить по этому контракту 
должен Толстых?

— Сам Мутко не имеет права подписывать 
контракт с Капелло. Вмешательство госструктур 
в деятельность общественной организации, коей 
и является РФС, грозит серьезными штрафны-
ми санкциями со стороны ФИФА и УЕФА. Когда 
же пришел черед переподписывать соглашение, 
Виталий Леонтьевич обратился к Толстых. Мутко 
пообещал, что зарплату итальянцу будет платить 
владелец «Спартака» Леонид Федун, с которым 
уже имеется соответствующая договоренность. 
Толстых подписал контракт с Капелло, Мутко его 
лишь завизировал. И президент РФС просчитался. 
Разве можно подписывать контракт на 4 года с 
тренером национальной команды? Год, не больше. 
Теперь за это рассчитывается. А Мутко в это время 
в случае успеха на домашнем мундиале обещает 
похоронить Капелло после смерти рядом с До-
стоевским в Александро-Невской лавре. 

Нам нужен независимый президент, которо-
го никто не сможет сломить или обвести вокруг 
пальца. Тот человек, который сможет работать на 
перспективу, а не пытаться выслужиться и разме-
ниваться на промежуточные цели. Кроме Сергея 
Степашина, я на сегодняшний день другой под-
ходящей кандидатуры даже не вижу.
Алексей ЛЕБЕДЕВ, Александр ПОКАЧУЕВ.
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ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Рассказывать  о  значении  зрения  для  че-
ловека  излишне: ведь  всем ясно, что  именно  
благодаря  зрению мы  способны  воспринимать  
жизнь во  всех  красках. Когда  со зрением  про-
блемы, у  человека  может  возникнуть состояние, 
близкое  к  депрессии, потому  что  мир  пред-
стает  перед ним  нечетким, смазанным, рас-
плывчатым. Чтобы  сохранить остроту зрения, 
надо позаботиться  о  себе. Бальзамы «Офтацин» 

изготовлены на  основе  группы  природных  био-
регуляторов, открытых  российскими учеными  
более  20  лет  назад.
Позвоните по телефону  8 495 7439871 и 
8 495 7443128  в будни с 10:00 до 18:00 
и узнайте более подробно о бальзамах 
«Офтацин». Заходите на сайт oftacin.com.

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 117342, г. Москва, 
ул. Введенского, д. 23А, стр.3. Реклама.
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Мне 72 года. Зрение оставляет же-
лать лучшего. Операцию делать не 
решаюсь, а ситуация ухудшается. 
Применяю различные препараты и 
капли, но никаких результатов нет. 
Слышал от знакомых, что есть та-
кое средство — бальзам «Офтацин». 
Может ли он мне помочь и где его 
приобрести? 

НА ЗАЩИТЕ
ВАШИХ ГЛАЗ

Пишу вам из далекой Сибири. Мне 64 года. 
Не считаю себя старой женщиной, но, к со-
жалению, в последние три года себя таковой 

ощущаю. 3 года назад мне поставили страшный 
диагноз: деформирующий артроз, артрит. Я по-
нимала, что после такого каждый мог шаг будет 
невыносим. Полтора года назад сломала   шейку 
бедра из-за  сильной хрупкости костей. С того 
времени хожу с палочкой, а спустя год в магазине 
наклонилась, чтобы сумку взять, и потеряла со-
знание от жуткой боли. 

До сих пор в себя не пришла. Ростом стала 
на 2 см ниже. Стала сильно сутулиться, будто горб 
появился. В поликлинике какая-то женщина мне 
сказала, что у нее было то же самое. Много хоро-
шего сказала о программе «Здоровые суставы» , 
которую ей знакомые прислали из Москвы, а сейчас 
она переехала в другой город и сама не знает, где 
его искать. Вот я решила к вам в Москву обратиться 
с просьбой о помощи в поисках этой программы. 

Подскажите, где можно получить информацию 
о ней? Буду вам безгранично благодарна!!!

Варвара Викторовна, г. Братск
Иркутской области

ВНИМАНИЕ!
ОТВЕЧАЕМ НА ВАШ ВОПРОС! 

Полную информацию о программе 
«ЗДОРОВЫЕ СУСТАВЫ» можно

получить по телефону в г.Москве

ПИСЬМО В НОМЕР

8 (800) 555-10-03

✉
МЕНЯ ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ БОЛЬ В СУСТАВАХ
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« Я ГОВОРЮ ТОЛЬКО 
ПРАВДУ...»

АНЗОР КАВАЗАШВИЛИ:

Когда дела в стране станут совсем плохи, водку нач-
нут выдавать бесплатно и отслеживать, чтобы ты ее 
обязательно выпил.
— Глянь, какую страшную куклу посадили на эту сва-
дебную машину!
— Да тише ты… Это невеста в люк высунулась.
Конец семестра. В группу назначают нового классного 
руководителя. Тот никого не знает, поэтому собира-
ет студентов в аудитории, берет журнал и начинает 
изучать их успеваемость. После чего изрекает: 
— Так, Коваль, а ведь по тебе армия плачет, ох 
плачет...
Голос с задних рядов: 
— Пусть плачет, пусть хоть вся изрыдается, мне все 
равно, я девушка. 
Блондинка звонит в такси:
— Алло, это такси?! Я уже полчаса жду вашу машину 
апельсинового цвета!
Оператор такси:
— Девушка, вас уже полчаса ожидает «Опель» синего 
цвета.
— Петрович, и за что тебя так бабы любят?
— Не знаю, — ответил Петрович и облизнул брови.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Знаменитый  
футболист  
рассказал «МК»  
о злопамятности Платини, 
контракте РФС с Капелло  
и своей новой книге 

 Как вы думаете, все ли на свете 
спортсмены мечтают о лаврах олимпий-
ских чемпионов — летних либо зимних, 
без разницы? Оказывается, нет. Один 
из тех, кто не жаждет стать олимпиони-
ком, — это, как выяснилось, 5-кратный 
чемпион мира по снукеру Рональд (ну 
или Ронни) О’Салливан.

 Разговоры о том, что снукер могут 

включить в программу Олимпийских игр, 
шли достаточно давно. Но особенно 
они усилились после того, как Между-
народный олимпийский комитет (МОК) 
перед Новым годом принял решение 
разрешить хозяевам Игр включать 
«на один раз» вид спорта по своему 
усмотрению.

И снукер, чтобы времени не терять, 
попросился уже на Олимпиаду-2020 — в 
Японию (на Бразилию-2016 эти правила 
еще не распространяются). Конечно, 
фаворитом является очень популярный 
в этом азиатском государстве бейсбол, 
но все же шансы у популярнейшей в мире 
разновидности бильярда, у которой на 
ТВ очень высокие, если не знаете, рей-
тинги, имелись неплохие.

И тут О’Салливан, который всегда 
был большим оригиналом, со своим 
заявлением! А сказал Ронни вот что: 
«С удовольствием побываю на Играх 
2020 года, но только в качестве зрителя, 
мне это очень интересно. Считаю, что 

снукера как вида спорта там быть не 
должно. И вот почему. Олимпийские 
игры — они для тех, кто готовится к ним 
все 4 года, для кого это главное сорев-
нование в жизни! А вот что там делают 
теннис и гольф (с некоторых пор)? И 
что там делать снукеру, если у нас чем-
пионат мира и Masters все равно будут 
престижнее?»

Определенная логика в словах Рон-
ни есть. Только я бы к этому списку еще 
один популярный вид спорта добавил: ну 
неуместно там смотрятся футболисты 
(тем более молодые: ФИФА, боясь кон-
куренции со своими чемпионатами мира, 
ввела возрастные ограничения), для ко-
торых Игры — явно не смысл жизни.

n Владимир СИНИЦЫН, 
постоянный эксперт «МК»:
«Слова Ронни? Это абсолютно 

абсурдное мнение, идущее вразрез 
с чаяниями всего снукерного мира. К 
примеру, Джадд Трамп считает, что ОИ 
выше ЧМ».

РЕПЛИКАЧП
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

Ронни О’Салливан 
ПРОТИВ снукера  

НА олимпиАДЕ

КАРЕЛИН  
НЕ ПОБОРОЛ ОГОНЬ
На Алтае сгорел 
коттедж спортсмена

В Республике Алтай сгорел де-
ревянный коттедж легендарного 
борца Александра Карелина. Пожар 
произошел около полудня 2 фев-
раля в селе Элекмонар. В Главном 
управлении МЧС России по Респу-
блике Алтай корреспонденту «МК» 
сообщили, что горело строение 
площадью 250 квадратных метров. 
Это здание из сухого дерева пятой 
степени огнестойкости. На момент 
прибытия пожарных людей в доме 
не было.

Как уточнили в ведомстве, 

пламенем был охвачен один дом, оно 
не перекинулось на соседние построй-
ки. В ликвидации пожара были задей-
ствованы четыре расчета и 25 человек 
личного состава. Сообщение о пожаре 
поступило от очевидца, проживающего 
по соседству. «Ближайшая к Элекмона-
ру пожарная часть находится в Чемале 
(между этими населенными пунктами 
примерно 6 км. — В.У.). От огня строе-
ние серьезно пострадало, на это по-
влияли отдаленность пожарной части 
и несвоевременный сигнал на телефон 
дежурного диспетчера», — отметила 
руководитель пресс-службы ГУ МЧС 
России по Республике Алтай Светла-
на Ляшко. Предварительной причиной 
случившегося называется нарушение 
правил пожарной безопасности при 
устройстве и эксплуатации отопитель-
ных приборов.

 «Информацией о пожаре не вла-
дею, депутат находится в команди-
ровке», — сообщил «МК» сотрудник 

общественной приемной Карелина в 
Новосибирске. Но сам борец однослож-
но подтвердил «МК»: сгорел именно 
его дом.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Элекмонар — село с на-
селением чуть менее двух 
тысяч человек. Оно нахо-
дится в живописном месте 
на северо-востоке Алтай-

ских гор, у подножия хребта Иолго. По 
словам местных жителей, дом Карелина 
располагается на окраине села, на до-
роге, ведущей к Каракольским озерам. 
Сам депутат и выдающийся спортсмен 
посещает эти места несколько раз в 
год. Согласно сведениям о доходах и 
имуществе, отраженных в предвыбор-
ных декларациях, Александр Карелин 
и его супруга совместно владеют домом 
и земельным участком в Республике 
Алтай уже много лет. Так, данное иму-
щество было задекларировано ими 
в 2006-м, а затем 2013 году.
 Виталий УЛАНОВ, «МК» на Алтае.

ПРОБЛЕМА

ИНИОН ЖДЕТ 
НЕСЛЫХАННОЙ 
ЩЕДРОСТИ
Сгоревшую библиотеку, 
возможно, восстановят — 
на это надеется и сын 
архитектора 

Большая беда — пожар в здании Ин-
ститута научной информации по обще-
ственным наукам РАН на Нахимовском 
проспекте — рано или поздно должна 
была случиться. Это единодушно призна-
ли сами ученые. Во всем мире наиболее 
важные сокровищницы, библиохранили-
ща оснащены автоматическими систе-
мами пожаротушения, не наносящими 
вред редким бумажным фолиантам. А у 
нас не нашлось денег защитить от огня 
ИНИОН — лучшую в Европе библиотеку 
по общественным наукам, 4-ю в стране 
по количеству единиц хранения!

 Директор ИНИОНа Юрий Пивоваров 
сказал, что обращался в свое время к руко-
водству РАН с просьбой помочь провести 
ремонт в здании, оснастить более совре-
менной системой пожаротушения. Хоть воду 
при пожаре и подавали более деликатно, чем 
это делается обычно, — не мощной струей, а 
распыляя, как из лейки, но это все-таки была 
вода. И это в XXI веке, когда существуют без-
водные способы подавления огня инертными 
газами, есть системы, автоматически отсе-
кающие от огня и гари хранилища. Увы, всего 
этого в нашей библиотеке не оказалось. Не 
помог даже печальный опыт пожара 88-го года 
в библиотеке АН СССР в Ленинграде, где не 
огнем — водой было уничтожено 7 миллионов 
книг. После этого так и хочется спросить: 
какая научная библиотека загорится следую-
щей? Кстати, едва ли Минкульту выделяют 
больше денег на техническое оборудование 
музейных хранилищ, чем Минобрнауки. Но 
вот, к примеру, в Эрмитаже новую, газовую 
систему пожаротушения уже монтируют. 

— Когда я узнал о пожаре в ИНИОНе, у 
меня аж дух перехватило, — делится с «МК» 
впечатлениями Александр Филиппов, профес-
сор факультета гуманитарных наук ВШЭ. — Я 
со студенческих времен черпал в ней ин-
формацию. Кроме мирной науки были там и 
«нехорошие» книги, к примеру вывезенная в 
1945-м из Германии нацистская литература. 
Чтобы взять ее на руки, надо было получить 
разрешение по месту работы — и только тогда 
в Спецхране тебе могли выдать ее на руки. 
Помню, как в 1984 году я стал вторым читате-
лем книги немецкого нациста Карла Шмитта 
«Позиции и понятия», изданной в 1940 году 
в Берлине и привезенной в СССР. Изучая 
исторические корни зарождения фашизма, 
я вдруг обнаружил, что первым читателем 
книги был известный венгерский коммунист 
Георг Лукач, который в 40-м году спасался от 
фашистов в Москве.

А вот что рассказала старший научный 
сотрудник отдела Европы и Америки Светлана 
Погорельская:

— Наш отдел находился на 3-м этаже, 
в комнате 332, рядом с кабинетом эконо-
мики. Знаю, что он сгорел, компьютеры и 
все рабочие материалы к текущим научным 
сборникам были уничтожены. Кроме того, 
точно сгорели фонды советского периода: 
документы, литература, газетные подшивки. 
Все, что было в читательских кабинетах, вся 
литература в Белом зале. 

Как сообщили в Институте всеобщей 
истории РАН, сгорели научные материалы 
XVII–XX веков, включающие все заседания 
Лиги наций, протоколы американского кон-
гресса, по которым сверялись историки. 
Здесь же, в ИНИОНе, хранились и протоколы 
британского парламента, большое собрание 
газет XIX–ХХ веков.

Что ждет сгоревшее здание? Есть воля 
правительства — восстановить его. Уверен 
в необходимости воссоздания ИНИОН и сын 
архитектора здания Ефима Вулых, замеча-
тельный поэт Александр Вулых.

— Сохранились, в том числе и у меня, 
фото, планы здания, чертежи отца. По тем 
временам в техническом плане это было уни-
кальное строение, — говорит Вулых. — Напри-
мер, изначально перед входом в библиотеку 
был бассейн с фонтанами, который выполнял 
не только декоративную функцию. Он был 
включен в общую систему кондиционирования 
воздуха, что позволяло создать в библиотеке 
уникальный микроклимат. К сожалению, из-за 
того что систему никто не чистил, фонтан и 
бассейн пришли в негодность. С 69-го года, 
насколько я знаю, там ни разу не проводились 
ремонтные работы. 

О капитальности постройки свидетель-
ствует и тот факт, что выгорел только третий 
этаж, при строительстве которого использо-
валось достаточно много дерева. 

— В плане пожарной безопасности все 
сооружения, которые строил отец: и институт, 
и Цирк на проспекте Вернадского, — проходи-
ли самые серьезные согласования. А требо-
вания к безопасности объектов в те времена 
были зверскими, — говорит Вулых. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА,
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ  
(на 04.02.2015): 1 USD — 67,7727; 
1 EURO — 76,8271. По курсу ММВБ  
(на 03.02.2015): 1 USD: спрос — 66; 
предложение — 67,67. 1 EURO: спрос 
— 74,96; предложение — 77,07.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмосковье 
атмосферное давление будет расти, 
облачно, гололедица. Ночью вре-
менами снег, температура в Москве 
-5...-7°, по области -4...-9°, днем ме-
стами небольшой снег, температура 
в Москве -2...-4°, по области 0...-5°. 
Ветер северный, северо-западный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.18, заход Солнца 
— 17.09, долгота дня — 8.51.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидается 
слабовозмущенная геомагнитная 
обстановка.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Бюль-Бюль-оглы Полад (1945), ком-
позитор, певец, дипломат
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